
У граждан 
возьмут 
в госдолг
Минфин и Сбербанк 
готовят ОФЗ для населения

Минфин вновь вернулся к идее 
занять у населения через специ-
альные ОФЗ и обещает, что поя-
вятся они уже до конца текущего 
года. Партнером по проекту чи-
новники выбрали Сбербанк. По 
мнению экспертов, идея неплоха, 
но в скорый старт программы, ко-
торую необходимо активно про-
двигать среди граждан и учесть 
«массу нюансов», они не верят.

До конца года Минфин планиру-
ет разместить облигации федераль-
ного займа (ОФЗ) для населения, со-
общил замминистра финансов Сер-
гей Сторчак. При подготовке выпу-
ска министерство работает в основ-
ном со Сбербанком, уточнил чинов-
ник. «Пока не определены параме-
тры выпуска облигаций, важней-
ший элемент — доходность этого 
инструмента, насколько он будет 
конкурентен,— признал в разгово-
ре 

”
Ъ“ господин Сторчак.— Плани-

руется выпустить бумаги до конца 
2016 года, но 

”
любой ценой“ реали-

зовывать это мы не будем». Он до-
бавил, что планируемая сумма вы-
пуска ОФЗ для населения на уров-
не порядка 20 млрд руб. не учтена 
в дополнительных 200 млрд руб. 
внутренних заимствований в рам-
ках недавно принятых Госдумой 
поправок к федеральному бюдже-
ту 2016 года.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к Сбер-

банку, подтверждают, что работа над 
выпуском ОФЗ для населения идет, 
предполагается, что банк станет орга-
низатором размещения и агентом по 
реализации бумаг. «Но очень много 
нюансов необходимо учесть, чтобы 
продукт был востребованным, ведут-
ся активные дискуссии,— поясняет 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Основ-

ная идея — сделать продукт простым 
и понятным для населения».

Граждане могу приобрести ОФЗ 
и сейчас, однако не все знают о та-
кой возможности и операция эта 
далеко не простая. «Необходимо за-
ключить с банком или брокером 
брокерский договор, да также де-
позитарный договор, которые мо-
гут быть малопонятны среднестати-
стическому россиянину»,— поясня-
ет гендиректор «Открытие Брокер» 
Юрий Минцев. Сумма инвестиций 
при этом не ограничена, номиналь-
ная стоимость одной облигации — 
1 тыс. руб., хотя брокеры предпочи-
тают работать с крупными сумма-
ми — сотнями тысяч рублей. 
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Автоконцерны воссоединяют с Крымом
Они могут не получить господдержки без сервисных центров во всех российских регионах

Как стало известно ”Ъ“, Минпромторг 
пытается заставить автоконцерны раз-
вивать официальные сервисные цен-
тры в регионах. Речь идет в том числе 
о Крыме, где иностранцы из-за санк-
ций работают по субдилерским схемам, 
вынуждающим покупателей перепла-
чивать. Выход в новые регионы и Крым 
может стать одним из условий  доступа 
к программам господдержки автопрома 
в 2017 году, объем которых может до-
стичь 60 млрд руб. В таком случае ино-
странные автоконцерны встанут перед 
выбором — либо лишиться от важной 
подпорки на хронически падающем ав-
торынке РФ, либо оказаться под угрозой 
штрафов за работу в Крыму. В группе ри-
ска, например, Renault, Toyota и Ford.

Минпромторг намерен обязать авто-
концерны открыть сервисные центры 
в каждом регионе страны, рассказали 

”
Ъ“ 

источники на рынке. По их словам, ника-
ких документов пока нет и механизмы реа-
лизации идеи неясны.

В Минпромторге подтвердили, что по-
требовали от производителей и импорте-
ров «обеспечить полноценный доступ к га-
рантийному и сервисному обслуживанию 
автомобилей во всех регионах РФ». «К со-
жалению, даже сегодня в некоторых реги-
онах, где потребители сотнями покупают 
и регистрируют новые автомобили какого-
то бренда, они могут оказаться с машиной 

”
один на один“»,— пояснили в министерст-

ве. Без официального обслуживания покупа-
тели вынуждены переплачивать цепочкам 
посредников, утверждают в Минпромтор-
ге, приводя в пример «как новые субъекты 
федерации — Севастополь, Крым», так и, на-
пример, Калининградскую область.

При этом в министерстве отмечают, что 
рассматривают наличие официального об-
служивания машин в регионах как один из 
критериев доступа компаний к господдер-
жке в 2017 году. Среди иностранных кон-
цернов, которые получают госсубсидии и не 
присутствуют в Крыму официально, в част-
ности, Renault, Toyota, Ford. С другой сторо-
ны, китайцы, чьи дилерские центры давно 
закрепились в Крыму, все еще не допуще-
ны в программу льготного автокредитова-
ния. В ФАС сообщили 

”
Ъ“, что не поддержи-

вают идею принудительного открытия сер-
висных центров, в Минэкономики информа-

ция об инициативе пока не поступала. В Ас-
социации европейского бизнеса пообещали 
прокомментировать ситуацию, когда вый-
дет официальный документ. В компаниях 
планы Минпромторга обсуждать отказались.

После присоединения Крыма к РФ укра-
инские автодилеры покинули полуостров. 
Большинство иностранных брендов стали 
поставлять в регион машины через диле-
ров в Краснодарском крае, но не создавали 
в Крыму официальную дилерскую сеть из-за 
риска санкций. Официально на полуостро-
ве сегодня представлены российские Lada, 
УАЗ, группа ГАЗ, европейские PSA Peugeot 

Citroen, VW Group, корейские Hyundai и Kia, 
китайские Lifan, Chery, Geely, а также япон-
ский Nissan. Часть импортеров работают че-
рез субдилерство из Краснодара или Ново-
российска, отмечает источник 

”
Ъ“, но есть 

и те, кто вообще не представлен в регионе, 
например Lexus или Jaguar Land Rover. Со-
беседник 

”
Ъ“ объясняет это «возможными 

санкциями для компаний со стороны США 
или ограничений на американском рынке». 
Один из дилеров в Крыму рассказал 

”
Ъ“, что 

машины закупаются «на материке», офици-
ального сервиса на полуострове нет, техоб-
служивание идет на дилерских СТО в Крас-
нодарском крае.

Управляющий партнер «Кульков, Колоти-
лов и партнеры» Максим Кульков сообщил 

”
Ъ“, что в случае, если компании из стран, 

которые ввели против РФ санкции, офици-
ально откроют сервисные центры в Крыму, 
они могут понести административную или 
уголовную ответственность: крупные штра-
фы в пределах $1 млн, заключение топ-ме-
неджмента в тюрьму. Сами компании могут 
попасть в черные списки правительств — на-
пример, отстранены от госконтрактов.

Источники 
”
Ъ“ в иностранных автокон-

цернах предсказуемо скептично относят-
ся к идее Минпромторга. Один из них гово-
рит, что компании заинтересованы в досту-
пе потребителей к сервису и запчастям и осу-
ществляют это в «наиболее эффективном 
формате», не имеет смысла открывать цент-
ры там, где они не будут окупаться.
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Минпромторг может вынудить автопро-
изводителей признать Крым своей  
территорией  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Инвесторы заходят с тыла
Частный бизнес заинтересовался  
военной логистикой

Инвесторы заинтересовались планами 
Минобороны по созданию производст-
венно-логистических комплексов (ПЛК), 
которые к 2020 году должны заменить 
существующие 330 баз хранения и скла-
дов. Как стало известно ”Ъ“, вслед за 
совладельцем «Трансмашхолдинга» 
 Андреем Бокаревым, структуры которо-
го будут строить четыре ПЛК для воен-
ных, возможность участия в концессии 
по ПЛК рассматривают FESCO (входит 
в группу «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва) и ГК «Совфрахт-Совмортранс».

Об интересе инвесторов к логистическому 
проекту Минобороны 

”
Ъ“ рассказали источ-

ник, близкий к министерству, и топ-менед-
жер одной из профильных компаний. По сло-
вам одного из них, инвестициями в строи-
тельство и эксплуатацию одного или несколь-
ких ПЛК заинтересовалась FESCO, «выразив 
желание принять участие в концессионном 
соглашении». Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом переговоров с Минобороны, подтвердил, 
что «такие переговоры ведутся», уточнив, что 
они на первоначальной стадии и «никакой 

конкретики пока нет». «FESCO изучает око-
ло десяти проектов будущих ПЛК на предмет 
своего участия, окончательного решения по 
объектам инвестирования пока нет»,— доба-
вил один из собеседников 

”
Ъ“. В группе «Сум-

ма» от комментариев отказались.
Интерес к строительству и эксплуатации 

ПЛК «Севастополь» проявляет транспортно-
логистический холдинг «Совфрахт-Совмор-
транс», утверждает источник 

”
Ъ“, близкий 

к Минобороны. Но, по данным источника 

”
Ъ“, знакомого с планами «Совфрахта», хол-

динг интересуется ПЛК в Архангельске. Офи-
циально это в «Совфрахте» не комментиру-
ют. Структура собственников холдинга не-
прозрачна, по данным СМИ, его основными 
владельцами являются глава совета дирек-
торов ПАО «Совфрахт» Александр Иванов 
и председатель правления Дмитрий Пурим. 
В сентябре компании группы, обеспечива-
ющие транспортные и логистические услу-
ги в Крыму, попали в санкционный список 
США (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября).
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Партия 5 декабря
Чем занимаются депутаты Госдумы шестого созыва

5 декабря депутаты Госдумы  шестого 
 созыва окончательно останутся без сво-
их полномочий — те, кто не избрались 
вновь, лишатся зарплаты и  социальных 
гарантий. Часть экс-депутатов могут 
 назначить в структуры исполнитель-
ной власти: например, бывшего главу 
коми тета по конституционному законо-
дательству Владимира Плигина собе-
седники ”Ъ“ прочат на пост замминис-
тра юстиции. Некоторые экс-депутаты, 
к примеру, бывший адмирал Владимир 
Комоедов (КПРФ), предприниматель 
Александр Четвериков («Справедливая 
Россия») обеспечены  «запасными аэро-
дромами» в региональных  заксобраниях.

«Занимаюсь здоровьем. Оформил депу-
татскую пенсию»,— коротко описывает 
свой быт экс-депутат и экс-представитель 
Госдумы в Верховном суде Владимир Поне-
вежский. Ему 65 лет, поэтому назначение 
на госдолжность для него возможно уже 
только по срочному контакту. Будущую ра-
боту он не анонсирует и говорит, что отды-
хает до 5 декабря. Если бы год назад не из-
менилось законодательство, то в начале зи-
мы 2016 года должны были пройти выбо-

ры в Госдуму (их перенесли на сентябрь). 
Поэтому именно до 4 декабря за бывшими 
думцами сохранили как их зарплаты (око-
ло 380 тыс. до вычета налогов), так и неко-
торые другие социальные гарантии (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июня 2015 года).
Среди тех, кто не попал в Госдуму, ока-

зался Владимир Плигин, который два со-
зыва возглавлял комитет по конституци-
онному законодательству. Не пройдя в Ду-
му, он сосредоточился на юридической ра-
боте. Между тем, по словам источников 

”
Ъ“, 

не исключено, что может быть принято ре-
шение о его переходе на работу в исполни-
тельную власть. Как рассказал 

”
Ъ“ источник 

в госструктурах, Владимир Плигин в бли-
жайшее время может быть назначен замми-
нистра юстиции. «Минюст — министерство 
со звездочкой, заместителей главы ведомст-
ва назначает президент. Поэтому все согла-
сования проходят по линии Кремля»,— от-
мечает он. По словам собеседника 

”
Ъ“, это 

назначение лоббировал вице-премьер РФ 
Дмитрий Козак, к которому, как считается, 
близок господин Плигин.
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«Корпорация МСП» отчиталась вчера 
почти о троекратном превышении кво-
ты в 10% на закупки госкомпаний у ма-
лого бизнеса. Впрочем, госкомпании 
по-прежнему жалуются на невысокую 
надежность таких поставок и мечтают 
устранить малый бизнес из монополь-
ных закупок — хотя только треть заказчи-
ков запустила отбор надежных постав-
щиков. Также глава «Корпорации МСП» 
Александр Браверман заявил вчера об 
отказе от идеи «единого бизнес-окна» 
в многофункциональных центрах из-за 
дороговизны — вместо этого консульти-
ровать бизнес в 80 регионах будут спе-
циальные центры в госбанках.

Корпорация развития малого и среднего 
предпринимательства («Корпорация МСП») 
отчиталась о соблюдении госкомпаниями 
обязательной квоты — 10% их прямых за-
купок должны удовлетворять компании ма-
лого бизнеса. В действительности в ноябре 
2016 года этот лимит был превышен в 2,8 ра-
за — доля МСП в поставках для нужд госком-
паний составила 28,2%, а объем таких заку-
пок у малого бизнеса за январь—ноябрь со-
ставил 888 млрд руб. С учетом непрямых по-
ставок (для них квота составляет 18%) сово-
купный объем договоров госкомпаний с 
МСП составил 1,3 трлн руб. и, по расчетам 

корпорации, к концу года достигнет 1,5 тр-
лн руб. Лидером по объему заключенных до-
говоров стала Москва — на нее пришлась по-
чти половина всех закупок, на 571 мрд руб. 
В Санкт-Петербурге объем поставок МСП со-
ставил 88,8 млрд руб., в Башкирии — 77,6 мл-
рд руб., в Свердловской области — 44,6 мл-
рд руб. Среди заказчиков выделяются «Россе-
ти» — 120 млрд руб. закупок у МСП за девять 
месяцев 2016 года, РЖД — 104 млрд руб., 
«Роснефть» — 102 млрд руб. Глава «Корпора-
ции МСП» Александр Браверман вчера сооб-
щил, что ассортимент закупок у малого биз-
неса (перечень доступен на сайте корпора-
ции) с начала года вырос с 8 тыс. до 100 тыс. 
номенклатурных позиций.

При этом, судя по данным «Корпорации 
МСП», система поставщиков все еще отстро-
ена не до конца: только треть — 11 из 35 
крупнейших заказчиков — утвердила про-
граммы партнерства для формирования ре-
естров надежных поставщиков. Попадание 
в реестр гарантирует набор преференций 
— так, «Роснефть» сократила с 30 до 20 дней 
срок оплаты своих закупок у надежных по-
ставщиков. Сами же заказчики, говоря о 
проблемах с закупками, по-прежнему отме-
чают низкую оперативность малого бизне-
са в поставках и невысокую надежность, и 
настаивают на привлечении и крупных по-

ставщиков. «Мы всегда готовы отдать пред-
почтение малому предприятию, если оно го-
тово в срок и качественно выполнить закуп-
ку, но хотим, чтобы и крупный бизнес тоже 
принимал участие в таких торгах»,— заяви-
ла вице-президент и глава службы снабже-
ния «Роснефти» Светлана Рай. РЖД, в свою 
очередь, предлагает удалить малый и сред-
ний бизнес от закупок монопольных пози-
ций, об этом заявил вице-президент компа-
нии Анатолий Чабунин, отметив, что и сами 
квоты для торгов, где есть монопольные по-
зиции, нужно скорректировать. 

Еще одной новостью от главы «Корпора-
ции МСП» Александра Бравермана стало то, 
что проект «МФЦ для бизнеса», в рамках ко-
торого все услуги предпринимателям долж-
ны предоставляться посредством «одно-
го окна», будет переформатирован. Напом-
ним, пилот по их запуску должен был завер-
шиться 1 декабря, а к 30 декабря должны бы-
ли быть готовы изменения в правила функ-
ционирования и финансирования МФЦ — 
но «Корпорация МСП» отказалась от проек-
та из-за дороговизны. Вместо МФЦ консуль-
тировать малый бизнес будут специальные 
центры на базе госбанков в 80 регионах: 
на это в 2017—2018 годах будет потрачено 
14,5 млрд руб.

Дарья Николаева

Госкомпании купили у малого бизнеса 
больше необходимого
Но взаимные претензии сохранились

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,67

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым вкладам физлиц во второй 
декаде ноября 2016 года, сообщил вчера Банк России. Показатель, измеряемый регулятором на основе ста-
тистики десяти банков, привлекающих наибольший объем депозитов физических лиц, за декаду снизился на 
0,065 процентного пункта, вернувшись на уровень первой декады октября. Это произошло после стабилиза-
ции, последовавшей за решением ЦБ о фиксировании основной ставки. Тем не менее инфляция продолжает 
снижаться и составляет 6% годовых по состоянию на 21 ноября 2016 года, следует из оценок Росстата. Базо-
вый уровень доходности вкладов физлиц сроком от полугода до года по состоянию на 1 ноября — 9,355%.

Динамика максимальной процентной
ставки по вкладам граждан в рублях

8,67
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Нематериальные  
активы помогают 
в конкурентной борьбе

Самой распространенной практикой 
работы с нематериальными актива-
ми (НМА) в РФ является получение 
прав пользования от  иностранной 
компании, свидетельствуют ре-
зультаты опроса представителей 
крупного бизнеса, проведенного 
компанией Deloitte. На этот вид 
применения НМА указали 62% 
опрошенных. На втором месте — 
получение таких прав от российской 
компании (52%), на третьем — са-
мостоятельное создание немате-
риальных активов с последующей 
передачи прав на них (38%) 
или без этого (33%).

Топ-10 НМА в России: товарный 
знак (100% опрошенных), сайт 
компании (62%), компьютерная 
программа (62%), патент (52%), 
ноу-хау (48%), фирменное наиме-
нование (33%), база данных или 
клиентов (19%), государственные 
лицензии, деловая репутация и кор-
поративная культура (все — по 5%). 

Для большинства компаний, 
участвовавших в опросе, НМА — 
не основной вид деятельности 
(82%). Для 50% это необходи-
мая составляющая для ведения 
бизнеса, для 32% — инициатива 
компании ради повышения конку-
рентоспособности. При этом 78% 
компаний, участвовавших в опросе, 
сообщили о том, что доля НМА в 
общих активах составляет менее 
1%, и только у 22% она превышает 
1%. Но у второй категории в 40% 
случаев доля НМА в общих активах 
составляет 100%.

Как следует из опроса, для 
оформления прав пользования 
нематериальными активами три 
четверти компаний привлекают 
сторонних экспертов. Причины, 
по которым они идут на оформление 
НМА: их защита от использования 
конкурентами, повышение спроса 
на продукцию, международная 
инициатива, запуск нового продукта 
и снижение рисков ведения бизнеса. 
60% опрошенных компаний столкну-
лись с трудностями при управлении 
НМА — на этапах их идентификации 
и классификации (47%), определе-
ния стоимости (37%) и учета (26%). 
Оценивая эффективность всех этих 
хлопот, 90% опрошенных сообщили 
о положительном эффекте наличия 
прав пользования на НМА, 10% — 
об отсутствии влияния на позиции 
компании на рынке.

О нематериальных активах 
как о необходимой составляющей 
бизнеса чаще говорят иностранные 
компании, чем российские (58% 
против 40%), а также организации, 
стаж работы на рынке которых 
составляет более 10 лет (67%). 
Среди молодых компаний (со стажем 
работы менее 10 лет) выше доля тех, 
для которых НМА — это основной 
вид деятельности (60%).

Вадим Вислогузов

ВИДЫ НЕМАТЕРИАЛЬНЫХ АКТИВОВ, 
С КОТОРЫМИ РАБОТАЮТ КОМПАНИИ 
В РОССИИ (%)   ИСТОЧНИК: DELOITTE.
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Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики высту-
пило против предложения «Открытого прави-
тельства» передать регулирование сферы заку-
пок Минфину и взамен предлагает Белому дому 
расширить полномочия самого экономического 
министерства. ФАС при этом позицию Минфи-
на и «Открытого правительства» поддержива-
ет. Участники рынка считают, что такое ведом-
ственное перетягивание полномочий не решит 
реальных проблем закупочной отрасли.

Минэкономики опубликовало проект постанов-
ления правительства, которым оно предлагает устра-
нить разделение полномочий между ним и Федераль-
ным казначейством по управлению Единой инфор-
мационной системой (ЕИС) закупок государства и го-
скомпаний. Минэкономики хотело бы сконцентриро-
вать эти полномочия в собственных руках — отвечая 
за создание, развитие, ведение и обслуживание ЕИС, 
а также за порядок регистрации в системе и пользова-
ния ее ресурсами. Сейчас большинство этих функций 
(и соответствующие бюджеты) находятся в руках под-
ведомственного Минфину казначейства, а Минэконо-
мики и его подрядчики отвечают лишь за выработку 
требований к ЕИС и поддержку пользователей.

В обоснование Минэкономики ссылается на дли-
тельные (до пяти-шести месяцев) процедуры меж-
ведомственного согласования, тормозящие модер-
низацию. В соответствии с планами уже с 2017 года 
должен появиться единый каталог товаров, работ и 
услуг, за который отвечает Минэкономики, а вместо 
действующей сейчас аккредитации на электронных 
площадках будет введена регистрация в ЕИС.

Минэкономики хочет быть «единоличным власти-
телем» ЕИС, констатируют изучившие его предложе-
ние эксперты. Между тем в начале ноября глава «От-
крытого правительства» Михаил Абызов в письме к 
первому вице-премьеру Игорю Шувалову предлагал 
противоположный по смыслу проект: передать регу-
лирование сферы закупок Минфину как органу, от-
вечающему за бюджетный процесс. По мнению го-
сподина Абызова, Минфин быстрее завершит дора-
ботку ЕИС, что позволит экономить средства госзака-
за и повысить контроль за их размещением — к тому 
же средства, которые заказчикам удастся сэкономить 
по итогам торгов, Минфин сможет отзывать обратно 
в казну. Господин Шувалов поручил Минэкономики, 
Минфину, ФАС и казначейству рассмотреть предложе-
ние «Открытого правительства» до 21 ноября.

Вчера врио министра экономики Евгений Елин на-
правил премьеру Дмитрию Медведеву письмо, в кото-
ром говорится, что предложения господина Абызова 
нарушат действующую контрактную систему и связи 
с заказчиками и участниками закупок, налаживать ко-
торые придется до двух лет. Господин Елин ссылается 
на достижения своего ведомства — в первую очередь 
на рост количества заявок участников госзакупок (до 
трех) и объема закупок у малого бизнеса, а также на 
позитивную оценку российской системы закупок Все-
мирным банком. Прогнозы о том, что Минфин эффек-
тивнее будет развивать ЕИС, Минэкономики опровер-
гает, напоминая, что порученное Минфину введение 
нормирования закупок не выполнено. В письме так-
же говорится, что Минфин в контрактной системе от-
вечает за «бюджетные подходы» (контроль за движе-
нием средств и сбором налогов), а Минэкономики — 
за экономические и нарушать этот баланс не следует.

Министр финансов Антон Силуанов с этим не со-
гласен: он готов взять на себя бремя регулирования 
закупок, напоминая, что они составляют треть расхо-
дов бюджета. Такой подход разделяет и ФАС. Но, по 
данным источника 

”
Ъ“, идея Михаила Абызова вряд 

ли может быть реализована на практике в обозри-
мой перспективе. Первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, посетивший на прошлой неделе Минэкономики, 
чтобы снять беспокойство его сотрудников по поводу 
ареста Алексея Улюкаева, сказал им о необходимости 
«приложить максимальные усилия, чтобы показать 
положительные результаты работы до мая 2018 года». 
Перераспределение полномочий не укладывается в 
эту схему, так как может нарушить стабильность рабо-
ты ведомства, полагает источник 

”
Ъ“.

Госзаказчиков между тем больше волнует отсутст-
вие единой правоприменительной практики: в ре-
зультате противоречивых решений ФАС и обжало-
вания в судах разъяснений и решений контрольных 
органов штрафы платят заказчики, а контролеры да-
же не несут ответственности за неправомерные ре-
шения, говорят собеседники 

”
Ъ“, предлагая по при-

меру Верховного суда выпускать периодический об-
зор практики ФАС в целях единого правопримене-
ния норм закона и подзаконных актов всеми участ-
никами закупок, «а не заниматься передачей функ-
ций от одного министерства другому».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Ведомства 
вступили 
в прямые торги
Минэкономики не хочет 
делить закупочные 
полномочия с Минфином

Правительство больше не на-
мерено финансировать строй-
ки госАО через увеличение их 
уставных капиталов — как за-
явил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев, после 
уточнения положений закона 
госкомпании и госкорпорации 
будут получать средства на 
строительство недвижимости 
только через механизм феде-
ральной адресной инвестпрог-
раммы (ФАИП). Хотя он позво-
ляет финансировать стройки 
госАО из бюджета, это, види-
мо, первый шаг к ограничению 
их субсидирования — сейчас 
«невостребованные» вклады 
в уставный капитал правитель-
ство вернуть не может.

Правительство уточнит прави-
ла выделения бюджетных средств 
госкорпорациям и госкомпани-
ям на строительство и приобрете-
ние недвижимости, сообщил вче-
ра Дмитрий Медведев. По планам 
Белого дома, ассигнования будут 
поступать не как прямой взнос в 
уставный капитал госкомпании, 
а через ФАИП. Напомним, госфи-
нансирование крупнейших стро-
ек закрепляется либо в федераль-
ных целевых программах (ФЦП), 
либо в ФАИП. Как отметил госпо-
дин Медведев, на госкомпании 
будет распространяться требова-
ние о возврате полученных денег 
в случае нарушения целей или ус-
ловий их использования (это об-
щее требование для объектов ФА-
ИП). «Мы продолжим работать 
над повышением прозрачности 
государственных расходов»,— от-
метил премьер-министр.

Напомним, объекты ФАИП 
должны проходить оценку эф-
фективности капвложений, про-
верку достоверности сметной сто-
имости, технологический и це-
новой аудит для объектов выше 
определенной стоимости (3 млрд 
руб. в 2017 году), а затем и согла-
сование правительства или про-
фильного ведомства. Сейчас в 
ФАИП не включаются стройки го-
скорпораций (компаний), субси-
дируемые из федерального бюд-
жета, и объекты дочерних органи-
заций («дочек» и «внучек») акцио-

нерных обществ, которым предо-
ставляются бюджетные инвести-
ции. Изменений стоит ждать и в 
федеральном законодательстве, в 
правительственных постановле-
ниях, отметили в Минэкономи-
ки. Данные о том, насколько эф-
фективны расходы по ФАИП в от-
ношении строек госАО, Счетная 
палата приводила летом 2016 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). В 2015 го-

ду 80% объектов госАО, финанси-
руемых через ФАИП (53 объекта), 
оставались недостроенными, для 
чисто федеральных строек тот же 
показатель — 43%.

Судя по рабочим обсуждени-
ям Минэкономики, доля госин-
вестиционных расходов в ВВП 
за десять лет, с 2009 по 2019 год, 
должна снизиться в 1,5 раза, до-
ля непосредственно ФАИП — 
в 3,4 раза (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). В 

2016 году, по данным Минэконо-
мики, крупнейшие статьи рас-
ходов в ФАИП, не включенных 
в ФЦП, были в «спецработах» (к 
этому разделу относятся косми-
ческие объекты, пожарная без-
опасность), таких строек было 
на 171 млрд руб., для «централь-

ных организаций» (суды, Росре-
естр) — 35 млрд руб., 25 млрд 
руб.— в жилищном строительст-
ве. Согласно проекту бюджета на 
2017–2019 годы, расходы на ФА-
ИП в 2017 году — 707 млрд руб., в 
том числе 140 млрд руб. по госза-
казу, в 2018 году — 636 млрд руб., 
в 2019 году — 526 млрд руб. (отме-
тим, доля гособоронзаказа про-
порционально не уменьшается и 
составляет около 155 млрд руб.).

Строительство — одна из круп-
нейших статей расходов госком-
паний. По данным Минэкономи-
ки, в первом полугодии 2016 года 
они потратили на закупку строи-
тельных работ 1,2 трлн руб. (13,7 
% от общего объема закупок), а по 
итогам 2015 года — более 4 трлн 
руб. (17,3% от объема).

«Прозрачности и открытости 
удастся добиться только при вы-
боре поставщика по закону о кон-
трактной системе (44-ФЗ), а не по 
действующему закону о закуп-
ках госкомпаний (223-ФЗ) — в по-
следнем случае осложнится толь-
ко обоснование закупок и отчет-
ность по ним»,— говорит Алек-
сандр Евсташенков из Института 
госзакупок. «С точки зрения стро-
ительной регуляторики, разре-
шений и градостроительного ре-
гулирования для госкомпаний в 
принципе никакой разницы нет, 
откуда идет финансирование: из 
собственных средств, заемных 
или ФАИП»,— отмечает Виталий 
Можаровский из Goltsblat BLP.

Хотя инвестиции через ФАИП 
в объекты госАО — неидеальная 
форма финансирования госстро-
ек, Белый дом вынужден сравни-
вать ее с чистыми инвестициями 
в уставный капитал госАО — осо-
бенно активно этим в последние 
годы пользовалось ОАО РЖД. Воз-
можно, отказ от наращивания та-
ким образом уставных капита-
лов госАО — первый шаг к расхо-
дованию ФАИП преимуществен-
но на строительство объектов не-
движимости, находящихся в пря-
мой госсобственности, как это 
предполагает исходная логика 
ст. 179.1 Бюджетного кодекса.

Софья Окунь,  
Дмитрий Бутрин

Капиталы госкомпаний  
перестанут укреплять кирпичом
Правительство готово помогать им строить только через ФАИП

Правительство предпо-
читает вкладывать деньги 
ФАИП даже в потенциаль-
ный долгострой государ-
ственных АО, но не терять 
их безвозвратно в устав-
ных капиталах   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 102 290

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3826|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов 
(общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 
ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+





4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 25 ноября 2016 №219   l   Коммерсантъ

новости

При этом глава Минюста, говорит 
источник 

”
Ъ“, этим кадровым пе-

рестановкам в ведомстве якобы со-
противляется: «У них не очень хоро-
шие отношения, трения возникали 
по поводу законопроектов, которые 
проходили через комитет по консти-
туционному законодательству и ка-
сались при этом Минюста». В Миню-
сте говорят, что не знают о возмож-
ных кадровых изменениях. В пресс-
службе заявили 

”
Ъ“, что сейчас «ва-

кантные должности заместителей 
министра отсутствуют». Еще один 
источник 

”
Ъ“, близкий к админис-

трацию президента (АП), говорил о 
возможном назначении господина 
Плигина в АП.

Во время работы шестого созы-
ва Госдумы произошло присоеди-
нение Крыма к РФ. Западные санк-
ции, наложенные на политиков, 
участвовавших в этом процессе, бы-
ли поименными, и, к примеру, за-
прет на въезд в ЕС автоматически 
не снят после смены места работы. 
Это коснулось как Владимира Пли-
гина, который думскую должность 
потерял, так и других фигурантов 
списка, которые, напротив, пере-
брались на Охотный Ряд, к приме-
ру, бывшего командующего ВДВ 
Владимира Шаманова.

 «Вряд ли бывшие коллеги будут 
сильно делиться друг с другом, ку-
да их обещают назначить»,— гово-
рит один из бывших депутатов. Он 
считает, что в целом «решения, свя-
занные с должностями на госслуж-
бе, будут приниматься в привязке к 
окончанию 

”
срока полномочий“». 

Исключения есть: советником гла-
вы Росгвардии Виктора Золотова 
уже назначен замглавы комитета по 
безопасности в Думе шестого созы-
ва Александр Хинштейн, которого в 
новый созыв партийное руководст-
во «Единой России» просило не бал-
лотироваться, обещая новое трудо-
устройство (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). 

Один из бывших депутатов-едино-
россов считает, что это исключение, 
поскольку господин Хинштейн, не 
попав на праймериз, «добивался 
должность сам, партия ему не помо-
гала». Еще один собеседник 

”
Ъ“ счи-

тает, что депутаты могли бы стать ка-
дровым резервом для назначений в 
регионах, однако из-за ожидаемых 
перемен в администрации прези-
дента и ее территориальном блоке 
этот вопрос подвешен.

Уже трудоустроены те, кто парал-
лельно с Госдумой избирался в зак-
собрания (выборы были в 38 реги-
онах). Сразу нескольким депутатам 

Госдумы помог Пермский край. Ком-
мунист Владимир Комоедов смог из-
браться по списку депутатом заксо-
брания и стал его зампредом. Про-
стым депутатом в парламенте края 
стал единоросс Валерий Трапезни-
ков. Он прославился во время кам-
пании 2011 года, когда был тока-
рем и жаловался Владимиру Пути-
ну: «Я в политсовете один рабочий, 
и то пытались меня убрать, потому 
что много говорю». Алексей Пуш-
ков, один думский созыв прорабо-
тавший главой комитета по между-
народным делам, через заксобрание 
края теперь делегирован в Совет фе-
дерации. Часть ресурсных депутатов 
«Справедливой России» смогла под-
готовить запасные площадки в реги-
онах. В Курскую облдуму избрался 
Александр Четвериков, в думу Хан-
ты-Мансийского автономного окру-
га — Михаил Сердюк. Бывший депу-
тат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Оксана Дмитриева избрана от 
Партии роста в заксобрание Санкт-
Петербурга. Изгнанный из ЛДПР Ро-
ман Худяков смог избраться по спи-
ску «Родины» в тамбовскую облдуму.

Некоторым экс-депутатам обеща-
ли обеспечить места на госслужбе. 
Спикер Вячеслав Володин заявил о 
скором выделении в аппарате Госду-
мы новой должности — советника 
руководителя фракции. «Как прави-
ло, это бывший депутат, человек, за-
нимающий статусную позицию как 
эксперт, профессионал в том или 
другом вопросе»,— описал ее госпо-
дин Володин. Для введения новой 
должности «нужно довести до конца 
оптимизацию» аппарата, уточнял 
он. Собеседники 

”
Ъ“ в Госдуме го-

ворили о том, что у руководителей 
фракций может появиться до четы-
рех советников, это позволило бы 
дать дополнительное финансирова-
ние почетным партийцам. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ в аппарате Госду-

мы отмечал, что для этого необходи-
мо обозначить место новых совет-
ников в реестре должностей госу-
дарственной гражданской службы, 
то есть необходимо ждать указа пре-
зидента, только тогда можно узнать 
размер зарплаты. По словам одного 
из депутатов, она может составить 
около 120 тыс. руб. Статус советни-
ка мог бы пригодиться прежде все-
го для экс-депутатов от оппозици-
онных фракций, численность кото-
рых существенно сократилась (вме-
сто 212 на три партии приходится 
104 депутата). 

Так, источники 
”
Ъ“ в КПРФ гово-

рят, что на эту должность могут быть 
назначены, к примеру, секретарь ЦК 
КПРФ по информационно-аналити-

ческой работе Сергей Обухов и се-
кретарь ЦК Вадим Соловьев, куриру-
ющий юрслужбу,— его, впрочем, мо-
гут назначить и в аппарат фракции. 
Среди других претендентов на место 
советников Геннадия Зюганова на-
зывают экс-депутатов Бориса Каши-
на, Владимира Родина, Вадима Ку-
мина, считавшегося спонсором пар-
тии. Определенности нет, посколь-
ку новая должность может появить-
ся только с нового года, говорят в 
КПРФ. В «Справедливой России» го-
ворят, что места советников получат 
Дмитрий Ушаков, который занимал-
ся «альтернативным бюджетом» от 
имени фракции, и Виктор Шудегов. 
Собеседники 

”
Ъ“ в ЛДПР говорят, что 

не собираются раздавать места совет-
ника Владимира Жириновского «для 
статуса», среди экс-депутатов, кото-
рым может быть предложен пост, на-
зывают Константина Субботина.

Часть депутатов сосредоточи-
лась на общественной деятельнос-
ти. Бывший первый зампред коми-
тета по конституционному законо-
дательству Александр Агеев продол-
жает руководить московским отде-
лением «Справедливой России» и 
готовится к муниципальным выбо-
рам в столице. «Уделяю время спор-
ту и семье. Я чемпион мира по гре-
бле на байдарках, каждый день хо-
жу на воду, а потом в спортзал»,— за-
явил он 

”
Ъ“. «Веду радиопередачи, 

иногда телепередачи, пишу,— го-
ворит справоросс и главный редак-
тор газеты 

”
Ваши 6 соток“ Андрей 

Туманов.— Кроме того, я председа-
тель Межрегионального московско-
го союза садоводов и Общероссий-
ской организации 

”
Садоводы Рос-

сии“«. Насчет продолжения полити-
ческой деятельности господин Ту-
манов «пока в раздумьях». Продол-
жает работать омбудсменом в сфе-
ре строительства и ЖКХ единоросс 
Елена Николаева (в Госдуме шестого 
созыва — первый зампред комитета 
по жилищной политике и ЖКХ), так-
же она возглавляет Национальное 
агентство малоэтажного и коттедж-
ного строительства. Как сообщал 

”
Ъ“ 

11 октября, ее кандидатуру на пост 
главы Росреестра лоббировал экс-
спикер Госдумы Сергей Нарышкин. 
Многие коллеги по Госдуме шестого 
созыва, не переизбравшиеся депута-
тами, «очень переживают», говорит 
Елена Николаева: «Я советую им не 
переживать, их профессионализм 
обязательно будет востребован».

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова,  
Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Партия 5 декабря

Заксобрание Севастополя 
во втором, окончательном чте-
нии приняло закон об изменени-
ях в уставе города, изменив поря-
док выборов губернатора. Теперь 
его будут избирать на всенарод-
ных выборах — соответствую-
щую поправку к городскому уста-
ву поддержали все депутаты, 
присутствовавшие на заседании. 
Своих кандидатов на губернатор-
ских выборах намерены выста-
вить все думские партии.

Изменения в уставе депутаты под-
держали единогласно. За проголосо-
вал 21 депутат — все присутствовав-
шие на заседании. Переход к всена-
родным выборам губернатора Севас-
тополя, из-за которого документ не 
нашел поддержки в марте и в июле, 
обсуждений и возражений на этот 
раз не вызвал. Единоросс Татьяна Ву-
сатенко сказала, что по этому поводу 
существуют «определенные догово-
ренности». Спикер заксобрания Ека-
терина Алтабаева назвала голосова-
ние «историческим событием». «Ни-
когда в истории города севастополь-
цы не имели права выбирать губер-
натора. Сегодня депутаты прояви-
ли свою гражданскую позицию»,— 
заявила она 

”
Ъ“. Напомним, ранее 

против внесения в устав поправок о 
всенародных выборах губернатора, 
инициатором которых был экс-спи-
кер заксобрания Алексей Чалый, вы-
ступал бывший глава города Сергей 
Меняйло. После его отставки под-
держивавшие его депутаты измени-
ли свою позицию.

Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников поддержал из-
менения в уставе и сообщил, что на-
мерен участвовать в выборах 2017 
года. По информации 

”
Ъ“, его выд-

винет «Единая Россия». Участвовать 
в выборах планируют и другие дум-
ские партии, которые еще определя-
ются со своими кандидатами. Поли-
толог Александр Форманчук считает, 
что выборы губернатора Севастопо-
ля пройдут при высокой конкурен-
ции. По его словам, победить Дмит-
рию Овсянникову будет непросто, 
поскольку через год он успеет «нако-
пить багаж негатива». «Недовольство 
у горожан некоторыми его решения-
ми по управлению Севастополем уже 
есть и будет накапливаться»,— сказал 
он 

”
Ъ“. Среди возможных конкурен-

тов врио главы города эксперт назвал 
Алексея Чалого, если его отношения 
с господином Овсянниковым испор-
тятся, и людей, которые «ярко проя-
вили себя» на выборах в Госдуму.

Член общественной палаты Севас-
тополя Илья Киселев, который был 
одним из инициаторов сбора подпи-
сей за прямые выборы, сказал 

”
Ъ“, 

что севастопольцы «получили право 
избирать главу города», которое они 
«давно заслужили». Бизнесмен и об-
щественник Олег Николаев сообщил 

”
Ъ“, что в городе прямых выборов гу-

бернатора «долго ждали», и добавил, 
что в сентябре 2017 года севастополь-
цы впервые изберут «человека, ко-
торого хотят видеть» губернатором. 
«Надеюсь, что это прекратит все дряз-
ги и скандалы в городе»,— сказал он.

В то же время несколько измене-
ний в устав депутаты не приняли. 
Так, они отклонили поправку о на-
делении правом законодательной 
инициативы в парламенте горо-
да депутата Госдумы, избранного от 
севастопольского одномандатного 
округа. Глава комитета заксобрания 
по законодательству Виктор Посмет-
ный сообщил, что таким правом на-
делены избранники от 16 субъектов 
РФ. Депутат Госдумы от Севастополя 
Дмитрий Белик, который был ини-
циатором поправки, сказал 

”
Ъ“, что 

право законодательной инициати-
вы есть у сенаторов от Севастополя и 
наделить им депутата Госдумы от го-
рода «было бы логично».

Благочинный севастопольского 
округа отец Сергий предлагал пере-
именовать должность уполномочен-
ного по правам ребенка в уполномо-
ченного по правам «семьи и ребен-
ка». Однако поправка вызвала про-
тест прокуратуры города. Там посчи-
тали, что она нарушает федераль-
ное законодательство, в котором за-
креплена эта должность. «Получает-
ся, что либо расширены права упол-
номоченного, либо правам ребенка 
будут противопоставлены права се-
мьи»,— пояснил первый зампроку-
рора Севастополя Владимир Агапов.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Севастополь выпрямил 
губернаторские выборы
Впервые граждане изберут главу города в сентябре 2017 года

В ближайшее время ожидает-
ся распоряжение главы админи-
страции президента (АП) Антона 
Вайно о реорганизации АП. Со-
беседники ”Ъ“ не исключают, что 
АП ждет серьезное сокращение 
числа управлений, которых сей-
час 21. Пока в управлении пре-
зидента по внутренней политике 
(УВП) не назначен куратор тер-
риторий, а профильные чинов-
ники в субъектах РФ говорят, что 
из АП им «никаких вводных не бы-
ло». Первый заместитель руково-
дителя АП Сергей Кириенко сам 
посещает регионы — последним 
был Ярославль, где он встретил-
ся с губернатором и руководст-
вом местной «Единой России». 

В результате реорганизации АП 
количество управлений может быть 
сокращено как минимум в два ра-
за. Изначально, как говорит источ-
ник 

”
Ъ“, обсуждалось, что 21 управ-

ление превратится в 8–9. Близкий 
к АП собеседник 

”
Ъ“ не исключает, 

что об изменениях станет извест-
но на следующей неделе, когда со-
стоится послание президента Феде-
ральному собранию.

О включении управления по об-
щественным проектам (возглавляет 
Павел Зенькович) в состав одного из 
ключевых управлений — УВП — го-
ворилось с момента назначения Сер-
гея Кириенко первым замглавы АП. 
Оба управления сейчас курирует го-
сподин Кириенко. Источники 

”
Ъ“ 

говорят, что в состав УВП могло бы 
влиться управление по обеспечению 
деятельности Госсовета, за работу ко-
торого отвечает помощник президен-

та Игорь Левитин (является секрета-
рем Госсовета). В состав Госсовета вхо-
дят, в том числе, губернаторы и пол-
преды. О том, как обсуждалась реор-
ганизация АП, 

”
Ъ“ писал 19 октября. 

Замначальника УВП, отвечающий 
за территории, при этом до сих пор 
не назначен. Как писал 

”
Ъ“ 24 октя-

бря, на эту должность рассматривал-
ся начальник управления по работе 
с регионами госкорпорации «Роса-
том» Александр Харичев. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в УВП утверждали, что в назна-

чении куратора нет спешки, так как 
нигде в регионах нет критической 
ситуации. Те, с кем АП должна взаи-
модействовать в регионах, утвержда-
ют, что изменений в их работе с при-
ходом нового руководства полити-
ческого блока Кремля пока не прои-
зошло. «Перемен мы ожидаем, когда 
состоятся все назначения. Пока о пла-
нах АП мы узнаем из СМИ»,— гово-
рит вице-губернатор одного из цен-
тральных регионов. Высокопостав-
ленный чиновник правительства од-
ного из южных регионов отмечает, 
что «изменения пока не чувствуют-
ся»: «С новым внутриполитическим 
блоком ни меня, ни коллег, с которы-
ми я общаюсь, не знакомили. Ника-
ких вводных не было». 

Сергей Кириенко пока сам знако-
мится с ситуацией на местах. С мо-
мента назначения 5 октября у него 
было несколько поездок в регионы. 
Первый замглавы АП уже побывал в 
Сочи, Ялте (там проходил форум ОНФ) 
и Ярославле на форуме «Будущие ин-
теллектуальные лидеры России».

В Ярославле он встретился также 
с врио губернатора Дмитрием Ми-

роновым и руководством местных 
единороссов, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в местном депутатском корпу-
се. Господин Кириенко интересовал-
ся состоянием дел в регионе и реко-
мендовал партийцам поддерживать 
губернатора. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что регион, с одной сторо-
ны, «интересен для Росатома», а с дру-
гой — является непростым с электо-
ральной точки зрения. Например, 
на думских выборах 2011 года «Еди-
ная Россия» набрала в регионе 29%, 
в 2016 году — 38,4%. Господину Ми-
ронову, ранее работавшему замми-
нистра внутренних дел, а до этого в 
ФСО (как утверждают источники 

”
Ъ“, 

он являлся адъютантом президента), 
предстоит осенью 2017 года избрать-
ся главой Ярославской области на 
прямых выборах. «Решайте все, как 
считаете правильным, главное — от-
сутствие конфликтов, таков был об-
щий смысл выступления господина 
Кириенко»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Отметим, что в середине ноя-

бря в Ярославской области был скан-
дально арестован мэр Переславля-За-
лесского Денис Кошурников. В кон-
це октября на форум ОНФ в Ялте Сер-
гей Кириенко приезжал из Севасто-
поля, где встречался с врио губерна-
тора Дмитрием Овсянниковым. По-
сле принятых 24 ноября поправок в 
устав глава города будет избираться 
на прямых выборах. Как писали «Ве-
домости», господин Кириенко, в от-
вет на вопрос о результатах встречи 
с губернатором, кратко сказал: «Успе-
ли обсудить много вопросов. Работу». 

Софья Самохина,  
Андрей Перцев

В администрации президента  
идет работа по всем управлениям
Там ждут структурных изменений и куратора  
территориального блока

Центризбирком (ЦИК) до конца 
года подготовит пакет предло-
жений по развитию выборно- 
го законодательства. Об этом  
сообщила вчера глава ЦИКа  
Элла Памфилова на конферен-
ции, к участию в которой ЦИК 
пригласил партийцев и экспер-
тов. В Госдуме предложений  
от комиссии ждут к 20 декабря.

Элла Памфилова выполни-
ла свое предвыборное обещание, 
устроив конференцию для обобще-
ния итогов прошедшей думской 
кампании. Главной позитивной 
стороной избирательной системы 
РФ глава ЦИКа назвала то, что она 
«динамично развивается, реагируя 
на все вызовы, запросы». И за 23 го-
да, прошедших с первых думских 
выборов (декабрь 1993 года) «систе-
ма сложилась, вносить в нее ради-
кальные новации вряд ли нужно», 
поддержал ее член Совета федера-
ции, депутат Госдумы шести созы-
вов Олег Морозов. «Речь может идти 
лишь о тонкой настройке действу-
ющих норм»,— считает он. «В 2002 
году тогдашний глава ЦИКа Алек-
сандр Вешняков уже сообщал, что 
система устоялась и требуется толь-
ко тонкая подстройка»,— напом-
нил сопредседатель движения «Го-
лос» Андрей Бузин. Но с тех пор, по 
его словам, избирательная система 
«законодательно менялась более 80 
раз и сейчас не соответствует ни ме-
ждународным стандартам, ни рос-
сийской Конституции».

Госпожа Памфилова в своем до-
кладе назвала 13 проблем избира-
тельной системы и предложила об-
судить варианты их решения. Так, 
она признала «отсутствие действен-
ных механизмов ответственности 
за фальсификацию итогов голосо-
вания вследствие недостаточной не-
зависимости избиркомов». Зампред 
думской фракции «Справедливая 
Россия» Олег Нилов сравнил фаль-
сификации с коррупцией и госизме-
ной, спросив, «почему нет посадок». 
Госпожа Памфилова сообщила, что 

300 обращений передано в правоох-
ранительные органы: «Мы ждем, что 
хотя бы самые вопиющие дела бу-
дут доведены до суда, а не опять уй-
дут в вечность». Для большей гаран-
тии независимости избиркомов из 
числа тех, кто их формирует, следу-
ет «исключить глав исполнительной 
власти», считает декан юрфака Се-
веро-Западного института РАНХиГС 
Сергей Цыпляев.

Эллу Памфилову волнуют и «раз-
мытые формулировки» того, что «на-
зывается действиями, совершаемы-
ми с использованием преимуществ 
должностного положения». Эта «не-
однозначность привела к тому, что 
комиссии вольно или невольно на-
рушали принцип равенства» и не 
могли эффективно противодейство-
вать «административному ресурсу», 
отметила она. «Многие наши высо-
копоставленные лица, которые шли 
на выборы, прекрасно воспользова-
лись этими лазейками»,— сообщи-
ла глава ЦИКа. Гендиректор Агентст-
ва политических и экономических 
коммуникаций Дмитрий Орлов по-
советовал ЦИКу «разработать норма-
тивный акт, в котором четко указать, 
что именно считать использованием 
административного ресурса».

Лидер партии «Великое отечест-
во» Николай Стариков возмутился 
тем, что непарламентские партии 
для участия в выборах обязаны со-
бирать подписи в свою поддержку. 
Он уверен, что все партии должны 
участвовать в выборах беспрепятст-
венно, а сбор подписей сохранить, 
«но не в промышленных масшта-
бах», а лишь для самовыдвиженцев 
в мажоритарных округах. Глава ЦИ-
Ка признала эту проблему, сообщив, 
что из 203 самовыдвиженцев в одно-
мандатных округах «до выборов до-
шли только 19, а депутатом Госдумы 
смог стать только один» (Владислав 
Резник), да и тот связан с партией 
«Единая Россия».

Признала госпожа Памфилова и 
собственные недоработки: «Я хотела 
бы взять на себя ответственность, я 

считаю, это было самое слабое место 
в работе ЦИКа — то, что мы не смо-
гли обеспечить хорошее информа-
ционное освещение выборов». Од-
нако глава правления «Центра поли-
тических технологий» Борис Мака-
ренко причиной «слабого информи-
рования» назвал дату выборов, кото-
рая перенесена с декабря на 18 сен-
тября. «Самая активная фаза кампа-
нии пришлась на сезон летних отпу-
сков»,— напомнил он, отметив, что 
день выборов должен быть изменен.

Коснулась Элла Памфилова и 
проблем участковых избиркомов 
(УИКов). Она предлагает разгрузить 
их, чтобы на одном участке голосо-
вали не 3000 избирателей, а 500 или 
1000. УИКов станет больше, но мень-
ше станет «технических ошибок», 
которые сейчас случаются «имен-
но потому, что люди перегружены», 
уверена глава ЦИКа.

Сегодня конференция продол-
жит работу по секциям, чтобы под-
готовить предложения по модерни-
зации избирательной системы. Гла-
ва ЦИКа предположила, что пакет 
предложений «будет в любом слу-
чае сформирован до конца года». 
«А будут ли их рассматривать зако-
нодатель и исполнительная власть 
и когда — не знаем»,— подытожи-
ла госпожа Памфилова. Депутаты 
Госдумы ждут предложений от ЦИ-
Ка к 20 декабря. В этот день они про-
ведут круглый стол, чтобы обсу-
дить возможную корректировку из-
бирательного законодательства с 
представителями Кремля и Миню-
ста. Источник 

”
Ъ“ в администрации 

президента говорит, что пока от ЦИ-
Ка поступили только предложения 
по изменению законодательства в 
сфере закупок. Вчера госпожа Пам-
филова пояснила, что ЦИК может 
не успеть организовать госзакупки 
для выборов президента РФ в уста-
новленные федеральным законом 
о контрактной системе сроки из-за 
«скоротечности кампании».

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

Элла Памфилова обнаружила 
ошибку в своей деятельности
Центризбирком готовит предложения  
по изменению избирательных законов

с1

Алексей Чалый добился  
всенародных выборов  
губернатора Севастополя 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Вчера ГСУ СКР по Москве предъявил захвативше
му в августе этого года заложников в отделении Сити
банка индивидуальному предпринимателюизобре
тателю Араму Петросяну новое обвинение. Теперь, 
помимо захвата заложников, ему инкриминируется 
и терроризм, соответственно, его дело будет рассма
тривать военный суд. Предприниматель, нашумевшая 
акция которого была продиктована банкротством, ви
ну признает частично. На следующей неделе он будет 
направлен на психологопсихиатрическую экспертизу 
в Институт имени Сербского. 

О том, что обладателю нескольких десятков патентов, 
55-летнему предпринимателю Араму Петросяну, поми-
мо ранее предъявленного обвинения в захвате заложников 
(ч. 2 ст. 206 УК РФ), ГСУ СКР по Москве вчера инкриминирова-
ло и терроризм (ст. 205 УК РФ), стало известно от его адвоката 
Станислава Мальцева. Этот факт господин Мальцев подтвер-
дил вчера и 

”
Ъ“. В свою очередь, другой адвокат господина Пет-

росяна Александр Карабанов сообщил, что амбулаторная экс-
пертиза его подзащитного на вменяемость не дала четкого ре-
зультата, поэтому на следующей неделе предприниматель бу-
дет направлен для проведения стационарной психолого-пси-
хиатрической экспертизы в Институт имени Сербского.

Напомним, что Арам Петросян 24 августа этого года вошел 
в отделение Ситибанка на Большой Никитской улице. На шее 
у него висела обмотанная желтым скотчем коробка, из кото-
рой торчали провода. В это время в помещении находились 
шесть человек — трое посетителей, два кассира-операцио-
ниста и охранник. Господин Петросян заявил присутствовав-
шим, что они являются его заложниками и что у него на шее 
закреплена бомба, которую он готов в любой момент взорвать 
(позже выяснилось, что это был муляж). Приехавшим на ме-
сто инцидента полицейским, сразу попытавшимся уговорить 
Арама Петросяна отпустить заложников и сдаться, он выдви-
нул требование предоставить ему возможность пообщаться 
с представителями СМИ и сделать публичное заявление о том, 
как улучшить состояние экономики и управлять страной.

К десяти часам вечера предприниматель поочередно отпу-
стил заложников и сдался. В тот же вечер в отношении задер-
жанного предпринимателя было возбуждено уголовное де-
ло о «захвате в заложники двух и более лиц с использованием 
предмета, используемого в качестве оружия), а на следующий 
день предъявлено обвинение. На допросе он признал свою 
вину в захвате заложников, но заявил, что убивать никого не 
хотел, а его действия были продиктованы безвыходной ситу-
ацией, в которую он попал, и желанием привлечь внимание 
государства к проблемам таких же, как он, банкротов — физи-

ческих лиц. В ходе допроса выяснилось, что отчаявшийся изо-
бретатель за несколько дней до взятия заложников разместил 
в YouTube видеоролик, где предупредил, что собирается «пой-
ти на резкое, резонансное нарушение Уголовного кодекса РФ, 
выдвинув требование признать на государственном уровне 
банкротство физических и юридических лиц болезнью», па-
нацеей от которой могло быть создание института проблем 
банкротства.

Как выяснили следователи, на совершение преступле-
ния Арам Петросян решился в том момент, когда понял, что 
не может вернуть многочисленные долги. По словам само-
го обвиняемого, в 2000-х годах он открыл несколько неболь-
ших производств в Московской области, однако в 2012 го-
ду в условиях кризиса его бизнес начал разваливаться, и он 
был вынужден влезть в многомиллионные долги. О своих 
проблемах изобретатель писал во властные структуры, но 
не получил оттуда ответа.

Между тем адвокат Карабанов считает, что если бы поли-
ция не стала выполнять незаконные требования Арама Пет-
росяна об общении с прессой, а сам обвиняемый отпустил бы 
до этого заложников, то состава преступления ни по одной 
из инкриминируемых ему сейчас статей не было бы. «А так 
как требования были выполнены, то в деле появился и терро-
ризм»,— пояснил адвокат.

Юрий Сенаторов

В обанкротившемся изобретателе 
усмотрели террориста
Захватившему отделение Ситибанка предпринимателю  
добавили статью

Ситуация вокруг чиновников, 
ставших академиками РАН 
и вызвавших этим неудоволь
ствие президента Путина, до 
сих пор не разрешилась: по 
данным ”Ъ“, пока никто из про
винившихся госслужащих не 
подал в отставку и не отказал
ся от членства в Академии на
ук. Президент РАН Владимир 
Фортов не комментирует скан
дал, но в его защиту выступают 
академики, указывая, что гла
ва клуба ученых не мог повли
ять на результаты выборов. Со
беседник ”Ъ“ в администрации 
президента полагает, что ор
гвыводы коснутся только чи
новников, игнорировавших ре
комендацию не участвовать 
в выборах, и не затронут руко
водство РАН.

Вчера пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков заявил 
журналистам, что вопрос о чинов-
никах-академиках остается «на 
повестке». «Президент достаточно 
однозначно сказал, что нужно де-
лать,— подчеркнул господин Пе-
сков.— Все соответствующие ве-
домства прислушались и сейчас 
разбираются с этой ситуацией». 
Напомним, в среду на заседании 
Совета по науке и образованию 
президент Путин спросил у пре-
зидента РАН Фортова, почему тот 
допустил избрание нескольких 
чиновников в ряды академиков. 
Господин Фортов ответил, что та-
ково было решение ученого сооб-
щества, после чего Владимир Пу-
тин пообещал дать им «возмож-
ность заниматься наукой» вместо 
«рутинных административных 
обязанностей».

«Избрание чиновников и дру-
гих далеких от науки людей в чи-
сло членов РАН, безусловно, без-
образие,— заявил 

”
Ъ“ член-корре-

спондент академии, историк Ас-
кольд Иванчик.— К сожалению, 
это случалось и раньше, и прои-
зошло на этих выборах. В этом 
смысле президент Путин прав». 
Тем не менее ученый считает, что 
Владимир Фортов никак не мог 
повлиять на исход выборов. «Ни-
каких институциональных рыча-
гов у него нет — кандидаты выд-
вигаются учеными советами или 
членами РАН, затем выбираются 
секциями отделений. Их выбор ут-
верждается сначала отделениями, 
а затем общим собранием РАН,— 
перечислил господин Иванчик.— 
Ни на одном из этапов выборов 
президент не может вмешаться 
в их ход. Возлагать на Фортова от-
ветственность за избрание чинов-
ников неправильно — ее несут са-
ми выдвигавшиеся и члены их от-
делений, которые их избирали».

Впрочем, в администрации 
президента считают, что Влади-
мир Фортов мог заявить чиновни-
кам, что он против их выдвиже-
ния на выборы — однако, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, не сделал 

этого. «Администрация президен-
та РФ имела возможность избежать 
такой коллизии задолго до выбо-
ров, когда были опубликованы 
списки кандидатов,— считает Ас-
кольд Иванчик.— Рекомендацию 
президента они нарушили уже са-
мим фактом выдвижения, и непо-
нятно, зачем было дожидаться из-
брания, чтобы их уволить».

Один из основателей сетево-
го сообщества «Диссернет» фи-

зик Андрей Ростовцев считает, 
что запрет чиновникам избирать-
ся в академики неоднозначный. 
«Например, замглавы Минобрна-
уки Алексей Лопатин сделал науч-
ную карьеру еще до того, как стал 
госслужащим, и вполне мог пре-
тендовать на избрание в акаде-
мики,— привел пример физик.— 
С другой стороны, мы видим, что 
люди без какой-то очевидной ака-
демической истории покупают 
себе диссертации, а потом и место 
в академии. Возникает вопрос, 
стоит ли наказывать первых из-
за вторых». По мнению господина 
Ростовцева, уходя на госслужбу, 
ученым стоило бы «отойти в сто-
рону от академии и подождать». 
«Это самый оптимальный сцена-
рий в ситуации, когда очень мно-
го псевдоученых, которых трудно 
отделить от настоящих исследова-
телей — тут, кстати, постаралось 
государство»,— считает активист 
«Диссернета». Впрочем, гораздо 
большую тревогу, чем стремящие-
ся к научным регалиям чиновни-
ки, вызывает избрание в этом го-
ду людей с сомнительными дости-
жениями, говорит физик: «Осо-
бенно много таких оказалось сре-
ди медиков — дошло до того, что 
в академию избрали даже сторон-
ника гомеопатии».

В четверг Владимир Фортов не 
отвечал на телефонные звонки. 
В администрации президента го-
ворят, что этот скандал вряд ли 
приведет к кадровым решениям 
в отношении главы РАН. «Никто 
не давит на академию и ее выбор, 
разбираются только с госслужа-
щими»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Александр Черных

Академики Шредингера
Чиновники, избранные в РАН, зависли между наукой и госслужбой

Как стало известно ”Ъ“, в Брита
нии получила продолжение исто
рия с изъятием судебными прис
тавами имущества эксглавы НПО 
«Космос» Андрея Чернякова, дол
ги которого перед Банком Москвы 
(присоединен к группе ВТБ) оце
ниваются более чем в £195 млн. 
По вчерашнему решению суда 
компания, на счете которой го
сподин Черняков разместил по
следние £2,2 млн, в течение двух 
недель должна перечислить их 
банкукредитору.

Принадлежащие Андрею Черня-
кову £2,2 млн на счете инвестици-
онной компании Altus Investment 
Management были арестованы Высо-
ким судом Лондона 14 ноября по тре-
бованию юристов Банка Москвы. Ра-
нее Мещанский райсуд Москвы при-
знал, что экс-глава НПО «Космос» как 
поручитель должен лично рассчи-
таться по кредитам, которые его ком-
пания не вернула банку. Британское 
правосудие поддержало решения мо-
сковского суда и требования кредит-
ного учреждения. В результате госпо-
дина Чернякова обязали раскрыть ак-
тивы по всему миру, после чего креди-
тор приступил к их арестам и обраще-
нию в свою пользу.

Защита господина Чернякова обжа-
ловала арест счета в Altus Investment 
Management, в частности указав, что 
соответствующий судебный приказ 

оставил бизнесмена без средств к су-
ществованию. По их версии, экс-глава 
НПО «Космос» мог использовать деньги 
только с этого счета, а ранее суд устано-
вил ему, как крупному должнику, еже-
недельный лимит расходов в £19 тыс.

Апелляционная инстанция, одна-
ко, требования защиты бизнесмена 
отклонила. Более того, суд тут же рас-
порядился и арестованными день-
гами. Заседание по соответствующе-
му вопросу ранее было назначено 
на 12 декабря, но суд разрешил его 
уже вчера, обязав Altus Investment 
Management до 7 декабря перевести 
деньги господина Чернякова его кре-
дитору. В итоге получилось, что из-за 
несогласия с постановлением суда бе-
глый бизнесмен потерял как мини-
мум £342 тыс., не считая денег, потра-
ченных на услуги адвокатов.

Накануне, напомним, судебные 
приставы-исполнители описали и изъ-
яли все ценное имущество, находив-
шееся в двух домах, которые господин 
Черняков и его супруга Анастасия Еро-
хова снимали в Лондоне. По данным 
источников 

”
Ъ“, среди предметов, ко-

торые потом будут выставлены на про-
дажу, а вырученные за них средства по-
ступят в Банк Москвы, оказались авто-
мобили Rolls-Royce и Mercedes Viano; 
телевизоры Sony, Samsung и Toshiba 
с различными приставками к ним, до-
машними кинотеатрами и даже 3D-
очки; Acer laptop, Apple MacBook Pro, 

iPad и проч.; десятки предметов ку-
хонной утвари, в том числе чайники 
и кофейники, хрустальные вазы и дру-
гие предметы интерьера, а также це-
лая коллекция бутылок виски, вклю-
чая Glenmorangie, Balvenie, Aberlour 
и Macallan как минимум 20-летней вы-
держки. По некоторым данным, хозя-
ин обанкротившегося «Космоса» и его 
супруга даже остались без телефонной 
связи. Во всяком случае, добычей су-
дебных приставов стали два принадле-
жащих им iPhone 6, которые, пока не 
сели батарейки, надрывались от звон-
ков и СМС-сообщений.

При этом следует отметить, что под 
арестом еще находятся акции госпо-
дина Чернякова в десятке офшорных 
компаний, его личные счета в немец-
ких Berliner Bank и DKB Bank, швей-
царском UBS и венском Unicredit Bank 
Austria, вилла и причал в Италии, офис 
на Кипре и квартира в Дубае.

Представители самого Андрея Чер-
някова отметили, что он собирается су-
диться за всю свою собственность за 
границей, полагая, что, получив техни-
ку и другое имущество НПО «Космос» 
в России, Банк Москвы возместил кре-
дитные средства.

«Мы будем полностью удовлетворе-
ны исходом дела в отношении Андрея 
Чернякова, только когда он вернет всю 
задолженность банку»,— заявили на 
это 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Без денег и iPhone
Британский суд передал последние средства Андрея Чернякова ВТБ

На российских дорогах может появиться желтая 
разметка для разделения встречных потоков 
автомобилей. Это предложение содержится 
в плане МВД по снижению аварийности, разра
ботать который правительству поручил прези
дент Владимир Путин. Борьба с нарушителями 
продолжится на ТВ: фильмы, где герои наруша
ют ПДД, предложено прерывать роликами с со
циальной рекламой о недопустимости опасно
го вождения.

Как стало известно 
”
Ъ“, МВД разработало план ме-

роприятий по снижению числа аварий, связанных 
с выездом на встречную полосу. Документ разрабо-
тан во исполнение поручений Владимира Путина по 
итогам мартовского заседания президиума Госсове-
та, где обсуждались причины высокой аварийности 
на дорогах. В данный момент в Белом доме заверша-
ется согласование плана, в ближайшее время он дол-
жен быть утвержден первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым.

Выезд на встречную полосу входит в пятерку са-
мых распространенных причин аварий: за девять 
месяцев в России произошло более 9 тыс. таких ДТП. 
Как следует из документа, в МВД предложили изме-
нить «нормативно-технические документы», кото-
рые позволили бы применять тросовые огражде-
ния на скоростных магистралях — дорогах 1-й и 2-й 
технических категорий. Тросовые ограждения про-
ще при установке и дешевле традиционных метал-
лических, они уже активно применяются в России. 
Испытания, проведенные Росавтодором, показали, 
что эти конструкции способы погасить удар рейсо-
вого автобуса на скорости 66 км/ч (испытательный 
стандарт). Однако, как пояснили 

”
Ъ“ в Росавтодоре, 

на дорогах 1-й и 2-й категорий подобные огражде-
ния ставят только в качестве эксперимента, по реше-
нию ГИБДД. Для повсеместного внедрения необхо-
дим новый госстандарт, он готовится в ведомствен-
ном институте РосдорНИИ.

Кроме того, в МВД предлагают ввести новый тип 
разделительной разметки желтого цвета, как на до-
рогах в США. Сейчас, напомним, встречные потоки 
разделяет белая разметка (одинарная или двойная). 

Разметка желтого цвета используется для обозначе-
ния зон, где запрещена стоянка, или в качестве вре-
менной разметки во время дорожных работ. Также, 
согласно плану, до конца 2017 года Минтранс, Росав-
тодор и МВД должны будут разработать типовые схе-
мы организации движения на перекрестках, где есть 
высокая вероятность выезда на встречную полосу.

Борьба с нарушителями будет сопровождаться 
рекламными роликами, пропагандирующими без-
опасное вождение, на ТВ. Напомним, по законода-
тельству телеканалы обязаны 5% рекламного вре-
мени отводить на социальную рекламу (не только 
по линии МВД, но и других ведомств). В МВД пред-
лагают «проработать» новое требование к телекана-
лам, согласно которому ролики о безопасном вожде-
нии транслировались бы перед или во время филь-
ма или передачи, в которых показывается, как герои 
нарушают ПДД.

В пресс-службах НТВ, СТС и ТНТ комментарии на 
запрос 

”
Ъ“ не предоставили. По словам замглавы об-

щественного совета при Минтрансе Московской об-
ласти Андрея Мухортикова, в середине 1970-х уже 
существовали нормативы, содержавшие библиоте-
ку типовых схем для перекрестков: «Нужно их ак-
туализировать и использовать». Что касается жел-
той разметки, по мнению эксперта, нужно сначала 
провести эксперимент на 10 участках. «Сегодня есть 
проблема с временной разметкой, которая приме-
няется в ходе строительства:  она бывает и желтой, 
и розовой, и оранжевой, все это создает путаницу,— 
пояснил господин Мухортиков.— Для встречки дол-
жен быть единый строгий стандарт яркого желто-
го цвета, который должен соблюдаться неукосни-
тельно». Он отметил, что в России часто экономят 
«на светоотражающих добавках в разметке», в ито-
ге ее в темноте не видно: «Эту проблему тоже надо 
решать». Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов также говорит об этой проблеме: 
столбики для разделения встречных потоков долж-
ны отражать свет, но осенью конструкции редко чи-
стят, их практически не видно, и возникает риск по-
вредить машину.

Иван Буранов

МВД перекрашивает сплошную
На дорогах может появиться желтая разметка

Перед тем как направить Арама Петросяна на психи
атрическую экспертизу, ему предъявили обвинение 
в терроризме  ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Автобусам хотят продлить  
школьные годы 
Правительству предлагают отменить ограничения  
срока эксплуатации транспорта для перевозки детей

Групповые поездки школьников 
на экскурсии, спортивные сорев-
нования и в учебные заведения 
с 1 января 2017 года могут резко 
сократиться. Чтобы этого не про-
изошло, Минобрнауки и предста-
вители туриндустрии просят пра-
вительство отменить норму, вво-
дящую запрет на перевозки де-
тей на автобусах возрастом бо-
лее десяти лет. В Российском 
союзе туриндустрии ожидают 
коллапса с перевозками в ре-
гионах, говоря, что под запрет 
попадут до 80% транспортных 
средств. В Минобрнауки, по све-
дениям ”Ъ“, рапортуют о нехват-
ке и школьных автобусов, несмо-
тря на 3 млрд руб., выделенных 
в этом году на их закупку.

Запрет на эксплуатацию для «ор-
ганизованной перевозки групп де-
тей» автобусов, выпущенных более 
десяти лет назад, вводится с 1 янва-
ря 2017 года постановлением прави-
тельства РФ №1177. Транспортные 
средства также должны оборудовать-
ся спутниковой навигацией и тахо-
графами (устройствами, следящими 
за режимом сна и отдыха водителей). 
В Российском союзе индустрии (РСТ) 
считают, что новые нормы приведут 
к коллапсу с экскурсиями уже в дни 
зимних детских каникул. «Не на чем 
будет ребят довезти на елку, в музей, 
театр, встретить на вокзале, отвезти 
до отеля»,— говорит член президи-
ума правления РСТ Ольга Санаева, 
заверяя, что в регионах до 80% авто-
бусов имеют возраст старше десяти 
лет, а автопарк не обновлялся в свя-
зи с экономическим кризисом. Член 
Московской торгово-промышлен-
ной палаты Михаил Болигузов счи-
тает, что в Москве останется 200 экс-
курсионных автобусов, удовлетво-
ряющих новым требованиям, а, на-
пример, в Анапе будет лишь пять та-
ких машин. Госпожа Санаева не по-

нимает привязку к «возрасту авто-
буса, а не его техническому состоя-
нию», поясняя, что «так можно и са-
молеты с поездами отфильтровы-
вать». Михаил Болигузов напомнил, 
что в мае 2016 году КоАП РФ допол-
нили новыми штрафами за наруше-
ния правил перевозки детей в раз-
мере до 100–200 тыс. руб., пояснив, 
что такие жесткие санкции не по-
зволят водителям работать на деся-
тилетних автобусах после Нового го-
да «на свой страх и риск». «Перевоз-
ки умрут, а дети поедут на метро»,— 
резюмирует он. 

Правительственное постановле-
ние №1177 было принято в 2013 го-
ду и определяло список документов 
для работы в отрасли, в том числе 
график движения, порядок выхода 
на линии и даже перечень продук-
тов для сухого пайка школьников на 
борту автобусов. Премьер Дмитрий 
Медведев тогда пояснил появление 
документа вопросами безопасно-
сти, которые «выдвигаются на пер-
вый план». При этом норма о запрете 
эксплуатации автобусов старше деся-
ти лет должна была вступить в силу 
в 2014 году, но дважды переносилась 
— сначала на июль 2015 года, а затем 
на январь 2017-го. По данным ГИБДД 
РФ (на 1 января 2016 года), в России 
насчитывалось около 873 тыс. авто-
бусов (класса М2 и М3) — из них око-
ло половины старше десяти лет.

Отменить норму, ограничиваю-
щую год выпуска транспорта, про-
сят и в Минобрнауки. Глава ведомст-
ва Ольга Васильева ранее направила 
соответствующее письмо вице-пре-
мьеру Ольге Голодец, в котором, по 
данным 

”
Ъ“, сообщила о нехватке 

школьных автобусов. По сведениям 

”
Ъ“, в письме говорилось о 12,2 мл-

рд руб., выделенных регионам на за-
купку транспортных средств в пери-
од с 2006 по 2013 годы, 25 тыс. име-
ющихся сейчас школьных автобусов 

и текущей нехватке 4,5 тыс. машин. 
В Минобрнауки 

”
Ъ“ подтвердили су-

ществование письма, отказавшись 
говорить о его содержании, но по-
яснили, что в ведомство поступили 
«многочисленные обращения» от ре-
гионов о невозможности соблюсти 
требования постановления №1177.

Отметим, что в июле 2016 года по 
предложению Минпромторга прави-
тельством было выделено на закуп-
ку школьных автобусов 3 млрд руб. 
из бюджета, причем такая же сумма 
ассигнований, по словам Ольги Ва-
сильевой, запланирована и на следу-
ющий год. По сведениям 

”
Ъ“, в Мин-

промторге РФ приводили оценки, 
что в случае запрета эксплуатации с 
января 2017 года образовательному 
ведомству в течение пяти лет потре-
буется заменить 14,6 тыс. школьных 
автобусов. В Минпромторге вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

В ГИБДД РФ заявили, что руко-
водствуются прежде всего безопас-
ностью перевозок, и пояснили, что 
позиция ведомства с момента вы-
хода постановления правительства 
в 2013 году не изменилась. В Мино-
брнауки заверили, что отмена норм 
«не снизит требования к безопасно-
сти автобусных перевозок». В Мин-
трансе РФ сообщили, что этот во-
прос «заслуживает самого присталь-
ного внимания».

По словам Михаила Болигузова, 
правила автобусных перевозок де-
тей изобилуют «казусами». В частно-
сти, до июня 2016 года действовал 
фактический запрет на перевозку 
школьников по ночам (за исключе-
нием подвоза к вокзалам и аэропор-
там), и для организации выпускных 
вечеров в правительственное поста-
новление пришлось срочно вносить 
коррективы.

Александр Воронов,  
Анна Макеева,  
Наталья Скорлыгина

Детдома не спешат 
превращаться в квартиры
Реформа сиротских учреждений запаздывает

Правительство обсудило рефор-
му сиротских учреждений, основ-
ная задача которой —  устройство 
детей в семьи и реорганизация 
детдомов по семейному типу. 
Министр образования Ольга Ва-
сильева пообещала, что  оценка 
хода преобразований появится 
в ближайшее время. При этом, 
согласно промежуточным ре-
зультатам общественного мони-
торинга, перестроить свою рабо-
ту смогли только 62% сиротских 
учреждений.

«Никакой детский дом семью ре-
бенку не заменит, но мы должны сде-
лать все, чтобы детям жилось там мак-
симально комфортно»,— заявил пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев вчера на заседании правительст-
ва. Министр образования РФ Ольга 
Васильева представила данные, со-
гласно которым на начало 2016 года 
в России действовало 1646 организа-
ций для детей-сирот. Она напомнила, 
что с 1 сентября 2015 года их деятель-
ность регламентируется постановле-
нием правительства №481 (принято 
24 мая 2014 года). Оно обязывает ад-
министрацию учреждений способст-
вовать устройству в семьи максималь-
ного количества воспитанников и ор-
ганизовывать детдома семейного ти-
па. Госпожа Васильева отметила, что 
«происходит своего рода перезагруз-
ка работы учреждений в соответст-
вии с новыми требованиями», и со-
общила, что завершается работа экс-
пертных групп, которые оценивают 
соответствие организаций требова-
ниям постановления.

Министр труда Максим Топилин 
призвал региональные власти пере-
смотреть штатные расписания и про-
граммы реформируемых учрежде-
ний, обратив внимание, в частности, 
на детей с ограниченными возможно-
стями. «Раньше было достаточно боль-
шое количество детишек в группах, 
ими с точки зрения реабилитации ма-
ло кто занимался. Сейчас вся эта рабо-
та начинает приобретать совершенно 
другой характер, появляются реаби-
литологи, детей значительно больше 
времени учат»,— говорит он.

Вчера же в Общественной пала-
те (ОП) были представлены результа-
ты общественного мониторинга эф-
фективности социальных проектов 
и реализации национальной страте-
гии действий в интересах детей, ку-
да, в частности, входит оценка систе-
мы реформирования детдомов (про-
веден по заказу Минобрнауки). «Это 
нормативно-правовая база, наличие 

”
дорожной карты“, что делать с уч-

реждением: закрывать, реформиро-
вать, объединять»,— объяснила 

”
Ъ“ 

член координационного совета при 

президенте РФ по реализации наци-
ональной стратегии Галина Семья. 
Согласно предварительным итогам 
(произведена оценка 905 детских уч-
реждений из 60 регионов), на 1 октя-
бря только 62% организаций для де-
тей-сирот признаны соответствую-
щими постановлению №481.

«Мы сделали вывод, что в регио-
нах по-разному воспринимают тре-
бования,— прокомментировала дан-
ные в ОП РФ госпожа Семья.— Дума-
ют, что главное — реформировать фи-
зическое пространство, поселить де-
тей в квартиры, поставить кухни, по-
этому главной проблемой считают 
финансирование». При этом, гово-
рит эксперт, не хватает методических 
материалов и обученных специали-
стов. В частности, отсутствует профес-
сиональный стандарт педагога в со-
циальной сфере. «Для многих шоком 
стало требование выводить детей из 
детских домов на обучение (в общео-
бразовательные школы.— 

”
Ъ“)»,— до-

бавила эксперт. Кроме того, по ее сло-
вам, в ряде регионов в детдомах не 
стремятся отдавать детей в семьи, так 
как из-за этого персонал теряет рабо-
ту. В числе регионов, где «делается до-
статочно много», госпожа Семья на-
звала Москву, Московскую, Амурскую 
и Вологодскую области и Краснодар-
ский край. Отстающие регионы экс-
перт сообщить отказалась, так как «по-
ка не все результаты обработаны».

Отметим, что в мае замдиректо-
ра департамента госполитики в сфе-
ре защиты прав детей Минобрнауки 
РФ Ирина Романова сообщила, что, 
согласно мониторингу ведомства на 
2015 год, 81% организаций для детей-
сирот соответствовали постановле-
нию правительства, а 36 субъектов 
РФ доложили, что у них 100% органи-
заций отвечают необходимым требо-
ваниям. В ведомстве признавали, что 
данные нуждаются в проверке. После 
этого началась проверка детдомов и 
интернатов региональными обще-
ственными палатами, однако ее ре-
зультаты пока не представлены. Мо-
ниторинг с сентября 2015 года по сен-
тябрь 2016 года в 12 выборочных ре-
гионах проводили и члены Совета по 
вопросам попечительства в социаль-
ной сфере при правительстве РФ, ко-
торый и инициировал реформу си-
ротских учреждений. Как сообщила 

”
Ъ“ член совета, президент благотво-

рительного фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Альшан-
ская, «в региональных учреждениях 
сейчас уже в курсе реформы, понима-
ют, что она неотвратима, и пытаются 
менять процесс своей работы, чтобы 
соответствовать требованиям».

Валерия Мишина,  
Анастасия Курилова

Географ глобус пробил
Как Владимир Путин учил детей географии

24 ноября президент России Вла-
димир Путин принял участие во 
вручении премий Русского ге-
ографического общества (РГО) 
и поставил в тупик одного из вун-
деркиндов вопросом, ответ на 
который не мог предположить ни-
кто, в том числе и специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КО-
ЛЕСНИКОВ, который считает, что 
эту церемонию ждут непростые 
дипломатические последствия.

Вручение премий РГО происхо-
дило в Государственном Кремлев-
ском дворце. В фойе была образова-
на фотовыставка, состоящая из ра-
бот лауреатов конкурса. В конкур-
се участвовали больше 100 тыс. ра-
бот, и для жюри, участвовавшего в 
отборе, это была бы настоящая пыт-
ка фотоискусством, если бы за них 
не сделали предварительный отбор, 
оставив им всего 6 тыс. фотографий.

Я посмотрел фотовыставку и об-
наружил несколько фотографий 
действительно высокого качества. 
Впрочем, вывешены они были на-
столько однообразно, в линейку, и 
были почти все одного размера, что 
даже от тех работ, которые показы-
вали нашу страну не просто такой, 
какая она есть, а даже, быть может, 
и немного получше, веяло каким-то 
вялым унынием и пессимизмом, и 
в лучшем случае складывалось впе-
чатление, что организаторам не 
хватило не только места, но и вре-
мени, чтобы осознать, что они, соб-
ственно говоря, держат в руках и ве-
шают на стены.

Участники церемонии прогули-
вались по выставке. Безусловно, вы-
делялся режиссер и актер, народ-
ный артист РСФР Никита Михал-
ков, и не только тем, что вместе с 
ним передвигались десятка полто-
ра телекамер и микрофонов, обла-
датели которых устали скучать в 
ожидании начала церемонии и рас-
считывали оживить свои сюжеты 
участием в них такого заметного в 
стране человека.

Между тем здесь он был заметен 
и по другой причине. Я сразу обра-
тил внимание на куртку, в которой 
пришел Никита Михалков. На нее 
нельзя было не обратить внимание. 
Дело в том, что она была, если я ни-
чего не путаю, из натуральной ко-
жи — то ли питона, то ли крокоди-

ла. Совершенно не ясно, что такого 
должно было произойти, чтобы Ни-
кита Михалков надел эту куртку, ко-
торой он, судя по ее виду, не злоупо-
требляет и, может быть, надел ее во-
обще в первый раз. Но что-то долж-
но было случиться обязательно, по-
тому что иначе Никита Михалков, 
способный прогнозировать свои и, 
главное, чужие неизбежные шаги 
(а в данном случае мои, например), 
ни за что не надел бы куртку из на-
туральной кожи пресмыкающего-
ся не куда-нибудь, а именно на за-
седание Русского географического 
общества.

А может быть, именно так он 
хотел обозначить свою близость к 
природе… Как понять теперь?

Я поинтересовался у спецпред-
ставителя президента по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергея Ива-
нова, который вглядывался в не-
проходимый, по моим подсчетам, 
березовый лес, можно даже сказать 
березовую чащу, достоверно изо-
браженную на одной из фотогра-
фий, какая из них произвела на не-
го самое сильное впечатление.

— Вы же знаете,— откликнулся 
он,— какие животные мне больше 
всего нравятся.

— Конечно,— согласился я,— 
но, по-моему, их тут нет.

— Как это нет?! — воскликнул 
стоявший рядом глава Volga Group 
Геннадий Тимченко.— Вон там я ви-
дел одного леопарда! По крайней 
мере, один точно есть!

Позже я удостоверился: точно 
есть, как живой…

В какой-то момент я увидел на 
другой фотографии и крокодила, 
вылезающего из воды, но на него 
мне даже смотреть было, честное 
слово, больно, потому что теперь я 

слишком хорошо знал, чем для него 
это закончится…

Премии вручали оперативно, в 
середине церемонии на сцену вы-
шел Владимир Путин и тоже вручил 
одну из премий. А потом произош-
ло следующее. В какой-то момент 
на сцену вывели двух детей, Тимо-
фея Цоя пяти и Мирослава Оскир-
ко девяти лет. Оба являются вун-
деркиндами. Один знает названия 
всех стран и их столиц, другой узна-
ет страны по очертаниям.

— Кто, ты страны угадываешь? 
— поинтересовался Владимир Пу-
тин.— Уагадугу — столица какой 
страны?

— Буркина-Фасо,— пролепетал 
мальчик, немного смущенный, ка-
жется, таким вниманием к его зна-
ниям, которые его заставляли де-
монстрировать как фокусника — 
носовые платки из рукава.

— А как она раньше называлась? 
— безжалостно настаивал госпо-
дин Путин, который и сам-то, ско-
рее всего, выяснил это, только го-
товясь к этому тяжелому разговору.

Мальчик задумался и вымолвил:
— Верхняя чего-то…
— Вольта! — вскричал Владимир 

Путин.— Йес! Молодец!
Похоже, что мальчика, в отличие 

от Владимира Путина, к разговору 
не готовили.

— Ну а ты чем нас порадуешь? — 
спросил президент другого маль-
чика.

— Я знаю все границы, все конту-
ры стран и столицы,— проговорил 
этот мальчик.

— Где заканчиваются границы 
России? — прямо спросил у него 
Владимир Путин.

— Границы России заканчивают-
ся через Берингов пролив с США,— 
довольно-таки уверенно ответил 
мальчик.

И тут Владимир Путин не выдер-
жал и перебил его:

— Границы России нигде не за-
канчиваются!

Мальчик не стал спорить, но 
остался при своем, кажется, мне-
нии.

А Владимиру Путину теперь 
жить с его мнением. И главное, всем 
остальным. Ведь, например, Риге и 
Вильнюсу, как Киеву и Варшаве, те-
перь все наконец-то окончательно 
станет ясно. Надо готовиться, и не 
так, как раньше. Да, этот режим не 
остановится ни перед чем.

Ведь значит, поймут они, глава 
оккупационного режима сам нако-
нец признался во всем, расслабив-
шись на мгновение в задушевном 
разговоре с маленьким мальчиком 
Мирославом Оскирко.

Гендиректор «Первого канала» 
Константин Эрнст (на фото — 
справа от гендиректора ВГТРК 
Олега Добродеева) очень 
заинтересовался, из чего 
соткана курточка режиссера 
Никиты Михалкова   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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мировая политика

Руководство Ирана подтвер-
дило готовность не нарушать 
ядерное соглашение с шестер-
кой международных посред-
ников, выполнив требование 
МАГАТЭ избавиться от излиш-
ков тяжелой воды. Вывоз «не-
которого ее количества» в Оман 
стал ответом на критику со сто-
роны агентства, обвинившего 
Тегеран в превышении лимитов 
по тяжелой воде. Предупре-
ждение МАГАТЭ прозвучало на 
фоне раздающихся в США при-
зывов реализовать предвы-
борное обещание Дональда 
Трампа разорвать «катастро-
фическое ядерное соглаше-
ние» с Тегераном. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
хотя Вашингтон и не пойдет 
на отказ от договоренностей, 
он попытается пересмотреть 
их базовые условия. Это мо-
жет подтолкнуть консервато-
ров в Тегеране, выступающих 
против соглашения, к ответным 
действиям и вернуть иранский 
ядерный кризис в международ-
ную повестку.

Трудный разговор  
о тяжелой воде
О том, что Тегеран по-прежнему 
неукоснительно следует требова-
ниям МАГАТЭ, контролирующего 
выполнение соглашения по уре-
гулированию иранского ядерно-
го кризиса, сообщил официаль-
ный представитель Организа-
ции по атомной энергии Ирана 
(ОАЭИ) Бехруз Камальванди. «По 
ядерному соглашению мы долж-
ны поставлять на внешний ры-
нок излишки тяжелой воды (один 
из главных компонентов закры-
того ядерного цикла в реакто-
рах.— 

”
Ъ“). На сегодня мы прода-

ли 70 тонн и ведем переговоры о 
ее дальнейшей реализации с за-
интересованными странами»,— 
разъяснил иранский чиновник. 
Он подтвердил решимость Тегера-
на соблюдать свои обязательства в 
рамках Совместного всеобъемлю-
щего плана действий (СВПД), под-
писанного летом 2015 года с ше-
стеркой международных посред-
ников (США, Россия, Франция, Ве-
ликобритания, Китай, Германия). 
В тот же день иранское телевиде-
ние сообщило о вывозе из страны 
«некоторого количества тяжелой 
воды» в Оман.

Примирительное заявление 
прозвучало по следам состоявше-
гося на прошлой неделе в Вене 
заседания Совета управляющих 
МАГАТЭ, которое стало для Теге-
рана тревожным звонком. Высту-
пивший на встрече глава МАГА-
ТЭ Юкия Амано выразил серьез-
ную озабоченность допущенны-
ми Ираном нарушениями усло-
вий СВПД. «С момента начала ре-
ализации СВПД объем запасов тя-
желой воды в Иране уже второй 

раз превысил 130 тонн»,— напом-
нил господин Амано. В связи с 
этим глава МАГАТЭ призвал Теге-
ран перестать нарушать условия 
соглашения.

В рамках соглашения с шестер-
кой международных посредни-
ков иранская сторона должна со-
кратить в три раза (до 6 тыс.) ко-
личество центрифуг по обогаще-
нию урана, открыть МАГАТЭ до-
ступ к своим ядерным объектам 
и следить за тем, чтобы накоплен-
ный объем тяжелой воды до ввода 
в строй модернизированного ис-
следовательского реактора в Ара-
ке не превышал 130 тонн (после 
начала его эксплуатации установ-
ленный для Тегерана порог будет 
составлять 90 тонн).

Иранский атом  
готовится к обороне
Допущенный Тегераном отход от 
выполнения одного из ключевых 
условий СВПД совпал с разгораю-
щейся дискуссией о том, какое бу-
дущее ждет ядерную «сделку ве-
ка» с Ираном после того, как 20 
января будет приведен к прися-
ге 45-й президент США Дональд 
Трамп. Напомним, что в ходе из-
бирательной гонки республикан-
ский кандидат заявлял о решимо-
сти в случае прихода к власти «ра-
зорвать в клочья» ядерное согла-
шение с Ираном. По мнению До-
нальда Трампа, СВПД в его нынеш-
нем виде содержит в себе серьез-
ные односторонние уступки Теге-
рану, не обеспечивая защиту на-

циональных интересов Америки 
и при этом представляя ключевую 
угрозу для главного американско-
го союзника на Ближнем Востоке 
— Израиля. «Порвать соглашение 
— это, наверное, слишком силь-
ное выражение. Трамп возьмет со-
глашение, пересмотрит его, пош-
лет в Конгресс, потребует от иран-
цев восстановить несколько поло-
жений или изменить их, после че-
го предстоит обсуждение»,— по-
яснил Би-би-си советник Дональ-
да Трампа Валид Фарес.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты схо-

дятся во мнении, что, хотя новая 
администрация в Белом доме и не 
планирует полного отказа от ядер-
ного соглашения с Тегераном, да-
же попытки его пересмотра могут 
привести к новому кризису в обла-
сти безопасности, чреватому не-
предсказуемыми последствиями. 
«Хотя Дональд Трамп называл Сов-
местный всеобъемлющий план 
действий 

”
худшей сделкой в исто-

рии“ и обещал 
”
ликвидировать 

ужасное соглашение с Ираном“, 
не похоже, чтобы денонсация 
СВПД стала его приоритетом. Ско-
рее всего, стоит ожидать попытки 
выторговать у Тегерана более вы-
годные условия»,— пояснил 

”
Ъ“ 

директор программы ПИР-Центра 
«Россия и ядерное нераспростра-
нение» Андрей Баклицкий. Впро-
чем, по мнению эксперта, даже та-
кая политика может втянуть Ва-
шингтон и Тегеран в новую кон-
фронтацию, против которой не 
станут возражать влиятельные по-
литики в обеих столицах. 

В условиях отсутствия угрозы 
вето, которая существовала при 
президенте-демократе Обаме, ре-
спубликанское большинство в 
Конгрессе США способно прове-

сти закон, фактически прекраща-
ющий участие Вашингтона в ядер-
ной договоренности с Ираном. 
«Подобный сценарий будет с ли-
кованием встречен критиками со-
глашения в Иране, с самого начала 
предупреждавшими, что Америке 
доверять нельзя и нужно наращи-
вать ядерный потенциал»,— гово-
рит Андрей Баклицкий. С ним со-
гласен эксперт Российского совета 
по международным делам Максим 
Сучков: «Соглашение с Ираном, в 
которое администрация Обамы 
вложила так много политическо-
го капитала, вряд ли будет отме-
нено, но вопрос о его пересмотре 
в сторону большего соответствия 
интересам США и Израиля навер-
няка будет поднят». 

Одним из последствий попы-
ток пересмотра ядерного соглаше-
ния с Тегераном может стать изме-
нение внутриполитической ситу-
ации в Иране, которое ослабит ре-
форматоров во главе с президен-
том Хасаном Роухани и укрепит 
позиции консерваторов. «Дискус-
сии, которые развернулись в Ис-
ламской Республике как до под-
писания соглашения с шестер-
кой мировых посредников, так и 
после, показывают: в стране по-
прежне ресованные в выходе из 
СВПД, который они считают пре-
дательством национальных инте-
ресов,— пояснил 

”
Ъ“ Максим Суч-

ков.— Если политика нормализа-
ции отношений с США и Западом, 
на которую сделали ставку пре-
зидент Роухани и его окружение, 
провалится, маятник может кач-
нуться в другую сторону. И тогда 
при определенном раскладе мир 
столкнется с новым витком иран-
ского ядерного кризиса».

Сергей Строкань

Иранский атом  
выводят из равновесия
Избранный президент США Дональд Трамп усилит давление на Тегеран

Командование армии Турции вчера 
заявило, что в результате удара си-
рийской авиации погибли трое и бы-
ли ранены десять турецких солдат, 
находившихся на территории сосед-
ней страны. Впервые за три  месяца 
с начала операции «Щит Евфрата» 
Анкара напрямую обвинила в гибели 
своих военнослужащих правитель-
ственные силы Сирии. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты опасаются, что ответ-
ная акция Анкары — в случае если она 
будет предпринята — может спрово-
цировать новый серьезный кризис 
в отношениях между Турцией и Рос-
сией, поддерживающей Дамаск 
и разместившей в Сирии свои зенит-
но-ракетные комплексы.

По сообщению командования турец-
кой армии, в ночь на 24 ноября сирий-
ская правительственная авиация нане-
сла удар по находящемуся в окрестно-
стях города Эль-Баб турецкому отряду. 
«Погибли трое наших героических сол-
дат, десять получили ранения, один из 
них — тяжелое. Пострадавшие были не-
медленно эвакуированы из зоны боевых 
действий»,— говорится в заявлении, раз-
мещенном на сайте генштаба Турции.

Операцию «Щит Евфрата» в северных 
районах Сирии Анкара начала 24 авгу-
ста. За это время турецкая армия взяла 
пограничный город Джераблус и сей-
час продолжает наступление в юго-за-
падном направлении. По словам прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана, Турция 
намерена зачистить от боевиков «Ис-
ламского государства» (ИГ, запрещено 
в России) территорию размером 5 тыс. 
кв. км и создать на ней «зону безопасно-
сти» для размещения беженцев. В эту зо-
ну турки планируют включить и контр-
олируемый ИГ город Эль-Баб, на кото-
рый наступают — при поддержке ту-
рецких ВВС и бронетехники — форми-
рования оппозиционной «Свободной 
сирийской армии».

За прошедшие с начала операции 
«Щит Евфрата» три месяца, по офици-
альным данным, погибли 15 турецких 
военнослужащих — в основном в столк-
новениях с боевиками ИГ, один был 
убит в бою с отрядом сирийских курдов. 
Сейчас впервые в гибели своих военно-
служащих Анкара обвинила сирийские 
правительственные силы.

«То, что случилось на севере Сирии, 
крайне опасно, в том числе потенциаль-
но и для России,— говорит 

”
Ъ“ директор 

центра 
”
Россия—Восток—Запад“ Влади-

мир Сотников.— Президент Эрдоган — 
жесткий, амбициозный политик, зача-
стую действующий под влиянием эмо-
ций. Если он решит, что удар по турец-
ким войскам в Сирии — это не ошибка, 
не случайный инцидент, а преднамерен-
ная акция сирийского командования, 
он может воспринять это как вызов се-
бе лично. И тогда по законам жанра бу-
дет обязан ответить». «На это и подобные 
ему нападения будет дан ответ»,— под-
твердил вчера вечером премьер Турции 
Бинали Йылдырым.

«Такой ответ — в случае если Эрдоган 
решит использовать авиацию — угро-
жает втянуть Турцию в конфликт с Рос-
сией, контролирующей сирийское не-
бо»,— предостерегает эксперт. Он напо-
минает, что российские зенитно-ракет-
ные комплексы С-300 и С-400, размещен-
ные в Сирии, в состоянии сбить любой 
самолет, атакующий позиции сирий-
ских правительственных войск.

Впрочем, как считает господин Сот-
ников, подобный инцидент с непред-
сказуемыми последствиями сейчас не 
выгоден ни Анкаре, ни Москве. Поэтому 
в ближайшие часы, по мнению эксперта, 
было бы логично «провести консульта-
ции политиков и военных и обговорить 
шаги, которые позволили бы всем сторо-
нам сохранить лицо и в то же время раз-
рядить обстановку».

Другие эксперты в Москве в беседах с 

”
Ъ“ обращают внимание еще на одно об-

стоятельство: сообщение об ударах си-
рийской авиации по турецким военным 
поступило именно 24 ноября — в годов-
щину уничтожения в небе над Сирией 
российского Су-24 и гибели пилота Олега 
Пешкова. Собеседники 

”
Ъ“ не исключают, 

что могла иметь место сознательная про-
вокация, цель которой втянуть Москву и 
Анкару в новый конфликт. Бомбардиров-
ка турецких сил сирийскими ВВС выгля-
дит не вполне логично: хотя армия Ан-
кары и действует на территории Сирии, 
с правительственными войсками она не 
соприкасается, ведя боевые действия ис-
ключительно против курдов и отрядов ИГ.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

Сирия вызывает Турцию  
на себя
Ответные действия Анкары  
могут вовлечь в конфликт и Россию

После победы Дональда 
Трампа на американских 
выборах отношения США  
и Ирана ждут новые 
испытания  ФОТО REUTERS

В отношениях между Анкарой 
и Брюсселем назревает очередной 
масштабный кризис. Вчера Европар-
ламент принял резолюцию, призы-
вающую к заморозке переговоров 
о вступлении Турции в ЕС. И хотя до-
кумент носит рекомендательный ха-
рактер, многие считают его пред-
вестником более жестких шагов 
Европы в отношении Турции. Ожида-
ется, что на саммите ЕС в бельгий-
ской столице 15–16 декабря нынеш-
няя рекомендация обретет форму 
обязательного к исполнению реше-
нию. В Анкаре утверждают, что при-
нятая резолюция противоречит «ба-
зовым европейским ценностям».

Состоявшееся вчера голосование 
предваряли дебаты, на которых верхов-
ный представитель ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности Федери-
ка Могерини заявила: отношения Евро-
союза с Анкарой «находятся на перепу-
тье». Госпожу Могерини тревожит наме-
рение турецких властей восстановить 
смертную казнь. По ее словам, «переход 
от риторики к действиям в этом вопро-
се будет сигналом, что Турция не хочет 
быть членом ни европейской семьи, ни 
Совета Европы, ни ЕС». Помимо дискус-
сии о смертной казни Федерику Могери-
ни беспокоит задержание членов парла-
мента от прокурдской Демократической 
партии народов, ограничение свободы 
слова и СМИ, а также дискриминацион-
ная политика в отношении оппозиции.

Нынешнюю резолюцию иницииро-
вала вторая по влиянию и численности в 
Европарламенте фракция европейских 
социалистов и демократов. Обсудив про-
ект документа, евродепутаты разошлись 
во мнениях. Некоторые заявили, что по 
отношению к Турции, «нарушающей 
права человека и базовые принципы 
ЕС», нельзя допускать никаких побла-
жек. Другие напомнили, что страна оста-
ется естественным союзником европей-
цев, надежным членом НАТО и эконо-
мическим партнером, что она приютила 
у себя более 3 млн беженцев из Сирии. 
Однако большая часть выступивших вы-
сказалась за временную заморозку про-
цесса вступления Турции в ЕС. За резо-
люцию проголосовали 479 человек при 
37 против и 107 воздержавшихся.

Турецкий министр по делам ЕС Омер 
Челик вчера заявил, что резолюция про-
тиворечит «базовым европейским цен-
ностям». При этом он порекомендовал 
депутатам Европарламента «следить за 

словами», обращенными в адрес турец-
кого лидера Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Сам господин Эрдоган ранее по этому 
же поводу заявил: «Борьба за независи-
мость нашей страны не прервется из-за 
того, что кто-то там будет поднимать или 
опускать руки».

Недовольство Анкары вызывает не 
только резолюция Европарламента. Ра-
нее вице-премьер Турции Нуман Куртул-
муш назвал «предвзятым» доклад Евро-
комиссии (ЕК), опубликованный 9 ноя-
бря. В документе перечислены провалы 
в политике Анкары в сферах граждан-
ского общества, прав человека и свобо-
ды слова. Кроме того, ЕК сочла «недоста-
точными» усилия Турции по приведе-
нию ее законодательства в соответствие 
с нормами ЕС. Руководство Турции счи-
тает унизительным такое отношение к 
своей стране со стороны европейских 
чиновников. И в этой связи, напомним, 
президент Эрдоган публично поддержал 
идею референдума о прекращении пере-
говоров с ЕС.

Как сказал 
”
Ъ“ эксперт по евразий-

ской политике Международной орга-
низации стратегических исследований 
в Анкаре Керим Хас, решение Европар-
ламента носит рекомендательный ха-
рактер и вряд ли серьезно повлияет на 
ход переговоров между Турцией и ЕС. 
Реальным же фактором их заморажи-
вания, по мнению господина Хаса, мо-
жет стать введение турецкими властя-
ми смертной казни.

Что касается возможного референду-
ма о прекращении переговоров о всту-
плении Турции в ЕС, то исход голосова-
ния, по мнению Керима Хаса, будет силь-
но зависеть от риторики властей. Звуча-
щие в последнее время заявления турец-
кого руководства о сближении с Россией 
и Китаем он назвал «политическим шан-
тажом», попыткой продемонстрировать 
Евросоюзу, что у Турции есть альтернати-
ва, в частности, в лице Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС). Керим 
Хас считает, что в реальности ШОС ни-
какая не альтернатива ЕС, учитывая сте-
пень зависимости турецкой экономики 
от европейского рынка. Отказавшись от 
членства в Евросоюзе, Турция вынужде-
на будет покинуть Европейский тамо-
женный союз, в котором она состоит с 
1996 года. Такой шаг может нанести ко-
лоссальный ущерб турецкой экономике, 
уверен господин Хас.

Фемида Селимова,  
Георгий Степанов

Реджепу Эрдогану  
указали на не место в ЕС
Европарламент рекомендовал заморозить 
переговоры о вступлении Турции в альянс

Вчера в Брюсселе состоялся неоднократ-
но переносившийся саммит Украина—ЕС. 
Фон у этого мероприятия был торжествен-
ный — руководители Евросоюза поздрави-
ли президента Петра Порошенко с третьей 
годовщиной Евромайдана и «революции 
достоинства». Однако главного подарка, 
на который рассчитывал украинский ли-
дер, он не получил. О предоставлении  
Киеву безвизового режима так и не было 
объявлено.

Тон саммиту попытался задать председатель 
Евросовета экс-премьер Польши Дональд Туск. 
«Третья годовщина Евромайдана. Украина на 
верном пути под руководством президента По-
рошенко. Поддержка ЕС остается сильной»,— 
написал он в своем Twitter на украинском и ан-
глийском языках. Однако собеседники 

”
Ъ“ как 

в администрации президента Порошенко, так 
и в Верховной раде признают: энтузиазм ев-
ропейцев в отношении Украины в последнее 
время значительно уменьшился, а критика в 
адрес Киева звучит все чаще — главным обра-
зом, впрочем, не публично, а в ходе закрытых 
для прессы переговоров.

Самым сильным разочарованием для укра-
инских властей стало то, что их главное поже-
лание — о предоставлении гражданам страны 
безвизового режима для поездок в ЕС — в оче-
редной раз не было удовлетворено. Причем эта 
новая отсрочка была воспринята в Киеве как 
личное поражение президента Порошенко. В 
отличие от предыдущих случаев, когда ЕС ото-
двигал сроки долгожданного «безвиза», на сей 
раз глава государства четко и конкретно поо-
бещал соотечественникам: о снятии виз будет 
объявлено до 24 ноября, до саммита. Это об-
ещание президент Украины обнародовал пе-
ред журналистами 23 октября. Он тогда сказал 
буквально следующее: «Я уверен, что докумен-
ты о предоставлении Украине безвизового ре-

жима полностью будут подписаны и ратифи-
цированы Европарламентом, в этом нет ника-
ких сомнений. Могу даже сказать, до какой да-
ты это произойдет, до 24 ноября».

Однако вчера господину Порошенко при-
шлось довольствоваться лишь заверением гла-
вы Еврокомиссии Жан-Клода Юнкера в том, 
что Евросоюз сможет ввести безвизовый ре-
жим с Украиной до конца 2016 года, «несмотря 
на трудности и противоречия, которые сущест-
вуют между некоторыми странами—членами 
ЕС и Европарламентом». «Я очень рад услышать 
предсказание президента Юнкера»,— сказал в 
ответном слове Петр Порошенко.

«Трагедии делать не надо. Ждали столько 
лет — подождем еще несколько месяцев. Гора-
здо важнее то, что 

”
безвиз“ обязательно будет 

принят. На этот счет мы получили от Брюсселя 
твердые гарантии,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

администрации президента Украины и добав-
ляет: — Как нам пояснили европейцы, про-
цесс затормозился из-за того, что Еврокомис-
сия не успела выработать механизм приоста-
новки безвизового режима в отношении тех 
или иных стран — вовсе не обязательно Украи-
ны. Здесь мы ничего поделать не можем. Это во-
прос не к Киеву, а к Брюсселю».

«Украина выполнила все условия ЕС, все 144 
требования, которые сформулировали евро-
пейцы,— напоминает 

”
Ъ“ киевский политтех-

нолог Виктор Уколов, близкий к окружению 
Петра Порошенко.— Мы изменили Трудовой 
кодекс, запустили систему электронного де-
кларирования. Старт этой системы пытались 
сорвать практически все политические силы, 
но в итоге она все-таки заработала — под давле-
нием президента и по требованию ЕС. В Брюс-
селе нам заявляют, что политическое решение 
о предоставлении Украине 

”
безвиза“ принято, 

что это дело ближайшего будущего. А президент 
назвал дату 24 ноября, чтобы держать в тонусе 

наших западных партнеров и осуществлять на 
них определенное дипломатическое давление».

Что касается вчерашнего саммита, то собе-
седники 

”
Ъ“ в Верховной раде оценили его ито-

ги весьма сдержанно. «Фактически это был да-
же не саммит, а рабочий обед в слегка расши-
ренном формате,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от 

Радикальной партии Игорь Попов.— Саммит, о 
котором столько говорили, свернулся в счита-
ные часы — с 12:00 проходили встречи Поро-
шенко с лидерами ЕС (Дональдом Туском, Жан-
Клодом Юнкером и председателем Европарла-
мента Мартином Шульцем.— 

”
Ъ“), в 13:00 все 

отправились на обед, а к 15:00 уже вышли на 
пресс-конференцию. В этой ситуации детально 
и обстоятельно обсудить перспективы 

”
безви-

за“ было невозможно».
Собеседник 

”
Ъ“ из парламентской фракции 

«Блока Петра Порошенко» (БПП) призвал «не 
концентрироваться на негативе» и обратить 
внимание на положительные итоги саммита. 
Среди них — выделение Киеву €15 млн на под-
держку программы по борьбе с коррупцией и 
еще €140 млн на реформирование системы го-
суправления.

«Важно, что на саммите обговорили вопро-
сы, касающиеся мирного урегулирования в 
Донбассе, возможного введения в регион воо-
руженной миссии ОБСЕ, роль Украины в тран-
зите энергоносителей, а также необходимость 
сохранения санкций против России»,— продол-
жает источник 

”
Ъ“ в БПП. По его словам, прези-

дент Порошенко напомнил собеседникам в 
Брюсселе, что Украине необходимо компенси-
ровать потери рынков на постсоветском про-
странстве и что одной из задач должно стать по-
вышение доли членов ЕС во внешней торговле 
страны. Сейчас она составляет 41%, что украин-
ские эксперты считают явно недостаточным.

Янина Соколовская, Киев;  
Максим Юсин 

Петр Порошенко просрочил безвизовый режим
Евросоюз не смог выполнить обещания украинского президента
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям  
и  телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,812 
млрд руб. В 2016 году (на 24 ноября) собрано 1 349 708 989 руб., 
помощь получили 2452 ребенка. Мы организуем и акции помощи  
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Алиса в Стране 
добрых людей 
Может быть, в этих пробирках — 
ее спасение

Вторник следующей недели Русфонд посвящает 
сбору пожертвований на развитие Национально-
го регистра доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова. Впрочем, как известно читате-
лям, мы ведем этот сбор каждый день. Почему 
же сейчас речь идет именно о 29 ноября? Потому 
что это будет Всемирный день благотворитель-
ности, так называемый Щедрый вторник. В Рос-
сии Щедрый вторник проводится впервые.

• Идея Щедрого вторника родилась в США, начинание 
подхватили свыше семидесяти стран мира. Идея про-
ста: в Щедрый вторник совершать добрые дела. Пооди-
ночке или компанией, жертвуя деньги, вещи или личное 
время, помогая нуждающимся людям или животным. 
Все что угодно, главное — по душевной щедрости. Если 
вы приняли решение об участии в Щедром вторнике, хо-
рошо бы рассказать об этом в социальных сетях — заод-
но увлечете других своим примером.

• Национальный регистр доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова, созданный в 2013 году Русфондом 
в содружестве с несколькими государственными органи-
зациями, насчитывает более 59 тыс. доноров. От них 
проведено 125 трансплантаций костного мозга, в основ-
ном больным раком крови. За три года Русфонд перечи-
слил на создание и развитие регистра 360 283 991 руб. 
Все эти деньги — пожертвования граждан.

Алисе Ветюговой недавно исполнился год. У нее 
редкая генетическая болезнь: мукополисахаридоз 
1-го типа, иначе — синдром Гурлер. Из-за мутации 
гена организм ребенка не вырабатывает фермент 
для вывода токсинов — биологических ядов. Ток-
сины накапливаются и отравляют девочку, наруша-
ют работу внутренних органов, те постепенно начи-
нают отказывать — один за другим. Препарат, заме-
щающий фермент, лишь отсрочит беду, болезнь он 
не излечит. Дети с этим диагнозом живут до десяти 
лет. Спасти ребенка при нынешнем мировом уров-
не развития медицины может только транспланта-
ция костного мозга. Родственных доноров у Алисы 
нет. А неродственных — вот их-то как раз и ищут в 
регистрах, о которых идет речь.

Сначала искали в нашем Национальном реги-
стре. В нем пока совместимого донора не нашлось. 
Теперь очередь международных регистров. Поиск 
уже ведется, но пока тоже безрезультатно.

То, что в отечественном регистре у Алисы не ока-
залось генетических «близнецов», не так уж и удиви-
тельно. Наш регистр еще очень мал, мы в самом начале 
пути. В России все больше людей хотят пройти проце-
дуру определения фенотипа и пополнить ряды реги-
стра. Будь дело только в народном энтузиазме — не бы-
ло бы проблем! Но проблемы есть, и главная — нехват-
ка средств на эту самую процедуру, на типирование.

Смотрите, что получается: по всей стране в по-
следние годы проходят акции добровольцев, гото-
вых поделиться своими кроветворными клетками. 
Лаборатория НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой в Санкт-
Петербурге ежедневно получает пробирки с образ-
цами крови потенциальных доноров. А вот типиро-
вание зачастую задерживается из-за недостатка нуж-
ных реагентов. Они дороги: в среднем определение 
фенотипа одного донора обходится в 14 тыс. руб. 
Сейчас в морозильниках лаборатории петербург-
ского НИИ 200 пробирок с кровью ждут своей очере-
ди. Вполне возможно, что именно в одной из них — 
кровь генетического «близнеца» Алисы Ветюговой, 
ее шанс, ее спасение. Или шанс для другого ребенка, 
которому сейчас тоже ищут совместимого донора.

Вот почему Щедрый вторник мы посвящаем раз-
витию регистра, пополнению кошелька самой мас-
штабной и самой дорогой программы Русфонда. На 
реагенты для обработки 200 пробирок в Петербурге 
нужно 2,8 млн руб. Каждый пожертвованный вами 
рубль Щедрого вторника сделает молодой регистр 
России больше и полезнее.

О наших мероприятиях в этот день — а в них за-
действованы печатные СМИ, телевидение, интер-
нет — читайте на сайте rusfond.ru и в группах Рус-
фонда в социальных сетях. Присоединяйтесь!

весь сюжет
rusfond.ru/givingtuesday

Даша Катанаева, 6 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 135 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 55 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, дочка перенесла 
кислородное голодание, у нее пострадал мозг. Из 
больницы нас выписали лишь через месяц, а вско-
ре у Даши начались судорожные приступы. Их дол-
го не удавалось купировать. А когда все же добились 
ремиссии, мышцы Даши были скованы спастикой. 
Реабилитация не давала эффекта. Только после лече-
ния в Институте медтехнологий (ИМТ), оплаченного 
читателями Русфонда, Даша стала более подвижной 
и отзывчивой, научилась переворачиваться. Спаси-
бо всем! Неврологи говорят, что можно еще многого 
добиться, если лечение не прервется. Помогите, не 
бросайте нас! Елена Лоскутникова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать. Надо научить девочку 
уверенно держать голову и двигаться, активизиро-
вать умственное развитие и речь».

Вася Ефимов, 5 лет, деформация губы и носа, 
расщелина альвеолярного отростка,  
требуется лечение. 193 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 236 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 43 тыс. руб.

Вася родился с расщелиной губы, нёба и альве-
олярного отростка. Он уже перенес четыре опера-
ции в областной больнице. Зашили губу, нос и нёбо, 
но полностью расщелину так и не убрали, пища по-
падает в нос и дыхательные пути. Говорит Вася гну-
саво, неразборчиво. В больнице сказали, что боль-
ше ничем не могут помочь. Я нашла медцентр, где 
берутся вылечить сына. Но лечение дорогое. Очень 
прошу, помогите его оплатить! У меня пятеро детей. 
С мужем мы развелись, нам он не помогает. Татьяна 
Ефимова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Васе необхо-
димо ортодонтическое лечение для расширения 
верхней челюсти и курс логопедических занятий в 
условиях стационара».

Поля Ларина, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 118 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора  
года 155 165 руб. Телезрители ГТРК «Тамбов»  
соберут 37 тыс. руб.

Дочка заболела шесть лет назад. Она сильно по-
худела, часто испытывала жажду. Сделали анализ 
крови. Оказалось, что уровень сахара выше нормы 
в три раза. Нам назначили инъекции инсулина, но 
уколы шприц-ручками не помогали, уровень сахара 
скакал, у дочки возникало полуобморочное состоя-
ние. В июне этого года Поле установили по квоте ин-
сулиновую помпу. Теперь уровень сахара в пределах 
нормы. Поля почувствовала себя здоровой, ходит на 
плавание, занимается рисованием. Но расходные 
материалы нужно покупать самим, а наши семей-
ные доходы не позволяют, муж на пенсии. Возвраще-
ние к шприц-ручкам опасно! Помогите,  пожалуйста! 
Наталия Ларина, Тамбовская область
Эндокринолог Российской детской клиниче-
ской больницы Мария Барская (Москва): «С по-
мощью инсулиновой помпы удалось добиться ста-
билизации уровня сахара. Необходимо продолжать 
данную терапию, чтобы не допустить развития опас-
ных осложнений».

Лера Буркова, 5 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 279 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 54 тыс. руб.

Я один воспитываю дочь — мать Леры бросила 
ее сразу после рождения. Когда дочке исполнился 
год, кардиолог направил нас на УЗИ сердца. У доч-
ки обнаружили аномальное строение сердца, но 
лечения не назначили. А через два года обследова-
ние показало, что у Леры дефект межпредсердной 
перегородки. Я и сам вижу, что дочка плохо себя 
чувствует: быстро устает, часто простужается и по-
долгу болеет, иногда у нее идет кровь носом, сер-
дечко сильно колотится. Врачи готовы проопери-
ровать ее щадяще, но оплатить такую операцию я 
не в силах. На постоянную работу с маленьким ре-
бенком трудно устроиться, а временные заработки 
скудные. Артем Бурков, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Леры развивается легочная гипертензия, ей тре-
буется эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки. После щадящей операции де-
вочка будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Когда четырехлетняя Вика с мамой  
Алиной гуляют на улице, люди удив-
ленно косятся на них: большая де-
вочка, а сидит в коляске. Но Вика  
не ленивая и не капризная — у нее 
редкая форма несовершенного 
остеогенеза, генетического  
заболевания, проявляющегося 
в чрезвычайной ломкости костей. 
Хрупкие косточки не держат тело,  
каждое усилие, каждое неловкое 
движение, каждый шажок могут 
привести к очередному перелому.

Семья Толстухиных живет в Йош-
кар-Оле, у них двое детей — Вика и Да-
нила, старший, ему уже исполнилось 
14 лет. Хорошая семья, небольшая, но 
уютная квартира, у родителей пусть не 
денежная работа, зато по душе. Правда, 
это скромное благополучие постоянно 
находится под угрозой.

— Я работаю воспитателем в дет-
ском саду,— рассказывает Алина,— но 
придется уволиться. Необходимо быть 
все время рядом с Викой. Новый пере-
лом может случиться в любой момент.

Вика родилась в срок, здоровой, как 
заверили врачи. На четвертый день их 
с мамой выписали домой. Были цве-
ты, праздник. Очень радовался появле-
нию сестры Данила, он и сейчас для Ви-
ки лучший друг.

Беда случилась, когда девочке было 
три месяца. Алина купала ее в ванноч-
ке и, перевернув со спины на живот, 
услышала щелчок в правом плече. Ви-
ка закричала, заплакала. Родители выз-
вали скорую.

В отделении травматологии детской 
больницы сделали рентген и диагно-
стировали перелом. Наложили гипс.

— Я, конечно, обвиняла себя,— го-
ворит Алина.— Каждая мать, наверное, 
поймет мое состояние — сделать боль-
но своему ребенку. Не просто больно, а 
сломать кость…

Гипс сняли, и Алина постепенно 
успокоилась. Тем более что дочка раз-
вивалась нормально, как все здоро-
вые дети.

Второй перелом произошел в во-
семь месяцев. Вика соскользнула с дет-
ского стульчика, упала на левое плечо. 
Снова крик, снова скорая, травматоло-
гия, рентген, гипс.

Врачи строго предупредили роди-
телей: «Будьте осторожнее». Но когда 
малышке было одиннадцать месяцев, 
все повторилось: мама взяла ее на ру-
ки, Вика закричала, и на этот раз у нее 
оказалась трещина в правом предпле-

чье. Родители забили тревогу, настоя-
ли, чтобы Вику тщательно обследовали 
специалисты. Генетик определил, что 
ребенок особенный, предположил не-
совершенный остеогенез, но точного 
диагноза не поставил. Невролог назна-
чил курс массажа, физиотерапии.

В год и три месяца, позже, чем 
большинство ее сверстников, Вика 
начала ходить, да и то с поддержкой. 
А через два месяца случился четвер-
тый перелом.

— Наклонилась поднять игрушку, и 
раздался хруст,— вспоминает Алина.— 
Левое бедро…

Когда гипс сняли, рентген показал 
новообразование на тазобедренном су-
ставе. Вику направили на обследова-
ние в отделение онкологии Республи-
канской детской клинической больни-
цы (РДКБ, Москва). Там сделали биоп-
сию — онкология не подтвердилась. 
Объяснили, что на месте перелома воз-
никла костная мозоль. Ортопед-травма-
толог поставил диагноз «остеопороз», 
велел наблюдаться.

— После еще одного перелома нача-
лись наши поездки по клиникам. Мо-
сква, Чебоксары,— рассказывает Али-
на.— Врачи выдвигали много предпо-
ложений, но подтвердить диагноз не 
могли.

В марте 2016 года левое бедро Ви-
ки стало опухать, ее снова отправили 
в РДКБ. Там девочку прооперирова-
ли — удалили костную мозоль, взяли 
фрагмент ткани на анализ. Для укре-

пления кости установили в бедро спи-
цы. Через месяц их удалили.

Лишь этим летом Вике поставили 
окончательный диагноз — несовер-
шенный остеогенез — и рекомендова-
ли обратиться в клинику Глобал Меди-
кал Систем (GMS Clinic, Москва). Врачи 
GMS диагноз подтвердили и сказали, 
что единственный способ поставить де-
вочку на ноги — терапия для укрепле-
ния костей и длительная реабилитация.

Лечение откладывать нельзя — ко-
сти девочки сильно деформируются, 
левая нога уже на полтора сантиметра 
короче правой.

Вика — веселая, улыбчивая девчуш-
ка, хорошо разговаривает, с увлечени-
ем играет в парикмахера, доктора, про-
давщицу. Поет, рисует, любит ходить… 
нет, ездить в кукольный театр.

Она расспрашивает маму о работе в 
детском саду: как ведут себя дети, чем 
занимаются, во что играют. Сама Вика 
была в саду считаные разы — ей тяжело 
видеть, как все бегают, резвятся, пока 
ей самой, словно старушке, приходит-
ся сидеть на стульчике. В свои четыре 
года Вика может лишь ползать, и часто, 
как заклинание, она повторяет:

— Хочу ходить. Хочу ходить.
Роман Сенчин,  
Республика Марий Эл

Хочу ходить
Вике Толстухиной необходимо укрепить кости

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РУСФОНД.РЕГИСТР»

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
Вот уже почти год в рубрике «Отцы  
и дети» мы рассказываем о том, как 
складываются отношения родите-
лей тяжелобольных детей, насколь-
ко часто отцы оставляют такие се-
мьи. После этих публикаций мы 
получаем массу откликов — в ком-
ментариях на сайте, в социальных 
сетях. Сегодня мы приводим наибо-
лее типичные примеры.

«Мужчина должен быть мужчиной, а 
не нытиком и не сволочью», «Жаль, что 
таких в наше время становится много — 
телом мужики, а мозгами слюнявые под-
ростки», «На хрена такой отец ребенку 
нужен? Пусть дальше в игрушки игра-
ет». Это комментарии к заметке «Защит-
ный механизм» (“Ъ

”
 от 24 декабря 2015 

года) — исповеди отца, оставившего же-
ну с больным ребенком. Встречались от-
клики и грубее, например предложение 
кастрировать героя материала. И только 
единицы увидели беду и боль этого чело-
века. «Комментируют в основном жен-
щины — и все сразу осуждать! — напи-
сала Александра Кислицына.— Никто из 
вас не был на его месте. Все мы разные и 
по-разному поступаем в жизни, мы не бо-

ги. Сейчас этот мужчина осознает прои-
зошедшее, он понимает свои поступки 
и мотивы этих поступков, и в будущем, я 
надеюсь, у всех участников этой истории 
в жизни все наладится и будет хорошо».

Но было бы несправедливо сказать, 
что именно нетерпимость к ушедшим 
отцам — основной тон комментариев. 
Да, обвинений много, но много и слов 
поддержки матерям, оставшимся с тяже-
лобольными детьми. А некоторые из ге-
роинь публикаций (например, «Сначала 
наденьте маску на себя», «Прости, что бо-
лею», “Ъ

”
 от 3 июня и 19 августа 2016 го-

да) сами вступили в диалог с коммента-
торами, ответили на их вопросы.

«Вы описываете проблему с разных 
сторон, но как ее можно решить ком-
плексно?» Вопросы, подобные этому, 
не раз звучали в читательских откли-
ках. Проблему действительно нужно ре-
шать, и в этом могут помочь специали-
сты. Эксперты, к которым мы обраща-
лись, говорят о важности психологиче-
ской поддержки и психологического со-
провождения семей, попавших в труд-
ную ситуацию. Герои заметки «Пока лю-
ди живы, ничего не поздно изменить» 
(rusfond.ru/dads/006) чуть не развелись, 
сохранить семью им во многом помогло 

обращение в организацию, помогаю-
щую больным детям и их родителям. Но 
таких организаций несколько в Москве 
и в Петербурге, а в других регионах их, 
за редчайшими исключениями, нет во-
все. Необходимо и социальное сопрово-
ждение, но нищенские инвалидные по-
собия, отсутствие инклюзивных школ, 
нехватка средств технической реабили-
тации — проблема для любых семей, и 
полных, и неполных.

Нас часто спрашивают: «Зачем вы да-
ете слово людям, оправдывающим пре-
дательство?», «Разве можно печатать ис-
поведи этих ужасных людей?» и т.п. Мы 
считаем, что нужно давать возможность 
высказаться обеим сторонам. Навесить 
ярлыки проще всего, но едва ли можно 
все объяснить эгоизмом, инфантилиз-
мом и черствостью. Мы видим, что отцы, 
оставляющие своих детей,— тоже жер-
твы. Даже если пока не понимают этого.

Самое важное для нас — то, что не-
которые читатели решили поделиться 
с нами собственной историей. Это зна-
чит, что проблема важна и, к сожалению, 
в самом деле очень актуальна.

Артем Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

«Мы не боги»
Нетерпимость и горечь — в откликах читателей

Почта за неделю 18.11.16–24.11.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  Т О Л С Т У Х И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 0 1  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Вики редкая форма несовершенного остеогенеза. 
Переломы начались с трех месяцев: сначала оба предплечья, потом левое бедро. В месте перелома 
бедра появилось огромное образование, похожее на опухоль. Обследование показало, что это 
разросшаяся костная мозоль. Ее удалили, а в шейку бедра для укрепления костей установили спицы, 
которые впоследствии удалили. Сейчас Вика не стоит, не ходит, может только ползать. Девочке необ-
ходимы курсы терапии препаратом памидронат и занятия с нашими реабилитологами. В течение двух 
лет мы будем укреплять кости девочки, развивать ее двигательную активность на занятиях лечебной 
физкультурой, плаванием, гимнастикой. У Вики есть все шансы вести полноценную жизнь».

Стоимость лечения 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 
140 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» — 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Марий Эл»  
соберут 29 тыс. руб. Не хватает 601 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Толстухину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет Викиной мамы — Алины Альбертовны Толстухиной. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда
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18 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Пенза» мы рассказа-
ли историю десятимесяч-
ной Арины Плотниковой 
(«Новая шляпка Ариши», 
Светлана Иванова). У де-
вочки деформация че-
репа, асимметрия лица. 

Из-за сдавливания головного мозга Арине гро-
зят осложнения, отставание в развитии. Девоч-
ке  необходима операция для восстановления 
правильной формы черепа с использованием 
специальных саморассасывающихся пластин 
и ношение шлема-ортеза. Рады сообщить: вся 
сумма (780 тыс. руб.) собрана. Родители Ари-
ны благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 18 ноября 79 086 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пенза»,  

«Южный Урал», «Смоленск», «Хакасия», «Белгород», 
«Алтай», «Волга», «Лотос», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 43 детям на 35 932 461 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Арину Плотникову 
ждут в Москве 
в декабре
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Единственный способ поставить 
Вику на ноги — терапия  
для укрепления костей  
и длительная  реабилитация
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18333,41 (+170,47)
РТС 1028,86 (+11,91)
FTSE 100 6829,2 (+11,49)

DAX 30 10689,26 (+26,82)
DJIA* 19083,18 (+59,31)
NASDAQ Composite* 5380,68 (-5,67)

*На 23.11.16    По данным агентства Reuters. 

август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь ноябрь ноябрь ноябрь ноябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

50,0 75,0

50

55

60

65

70

75руб. ● 64,6279

0,97%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0549

0,71%
1,3 2,3

1,3

1,5

1,7

1,9

2,1

2,3тыс. пунктов ● 2,086

0,95%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

0,57%
10,0 22,0

10,0

12,4

14,8

17,2

19,6

22,0

0,17%

● 45,50тыс. пунктов ● 19,056

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.11.16
Австралийский доллар 47,6631
Английский фунт 80,2937
Белорусский рубль** 32,9146
Датская крона* 91,5591

Доллар США 64,6279
Евро 68,0855
Индийская рупия*** 93,9018
Казахский тенге*** 19,2291

Канадский доллар 47,7770
Китайский юань* 93,4145
Норвежская крона* 74,8762
СДР 87,4739

Сингапурский доллар 45,0620
Новая турецкая лира 18,9120
Украинская гривна* 25,2305
Шведская крона* 69,6459

Швейцарский франк 63,5101
Японская иена*** 56,9936
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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вызывают вопросы  
у руководителя арбитражной группы

Анны Заниной

На днях член Совета федерации Сер-
гей Калашников внес в Госдуму зако-
нопроект, расширяющий перечень 
оснований для досрочного прекра-
щения полномочий судей. По нему 
увольнения заслуживает судья, три 
решения которого были отменены 
вышестоящей инстанцией. По мне-
нию сенатора, это позволит укрепить 
судебную ветвь власти, повысит эф-
фективность судебной деятельности 
и доверие населения к суду.

Законопроект предлагает учиты-
вать только отмену решения, выне-
сенного при единоличном рассмо-
трении дела. Получается, что под уг-
розой лишения судейского стату-
са окажутся в основном судьи пер-
вой инстанции, где большинство дел 

рассматривается единолично. Реже 
под такое основание для увольне-
ния могут попасть апелляционные 
судьи из системы общей юрисдик-
ции — в случае рассмотрения жалоб 
в порядке упрощенного производст-
ва или на решения мировых судей. О 
судьях кассации и надзора речь вооб-
ще идти не может, так как они разре-
шают дела коллегиально. К вышесто-
ящим судам сенатор явно благово-
лит, предлагая в пояснительной за-
писке еще и поощрять их за большое 
число отмен решений, введя такой 
показатель в качестве «положитель-
ной оценки их деятельности».

В записке оговаривается, что пре-
кращение полномочий должно при-
меняться лишь в случае «полной от-
мены решения» по причине «судеб-
ной ошибки» или «злоупотребле-
ния судьей своими полномочиями». 
Между тем процессуальное законода-
тельство не оперирует такими фор-
мулировками для отмены. Кроме то-
го, автор проекта не учитывает слож-
ность спора, возможное отсутствие 
по нему единообразной практики 
или коллизию законов. Впрочем, в 
законопроекте основания для отме-
ны вовсе не уточняются, что дает воз-
можность применять новое правило 
ко всем случаям.

Неясно и как быть с решениями, 
которые отменены, но дело отправ-
лено в первую инстанцию на новое 
рассмотрение,— учитывать ли их в 
числе тех, после которых судья дол-
жен снять мантию? И почему число 
отмен определено в количестве трех, 
чем обусловлен этот показатель? Су-
дя по всему, автор просто не в кур-
се, каким количеством дел занима-
ются российские судьи. Например, в 
2015 году арбитражные суды субъек-
тов рассмотрели 1,5 млн дел, из них в 
апелляции были отменены 25,8 тыс., 
в кассации — 7,8 тыс. решений. Сред-
немесячная нагрузка на судью, на-
пример, арбитражного суда Москвы 
— 221 дело. Если брать суды общей 
юрисдикции, то только по граждан-
ским делам за 2015 год рассмотрено 
15,8 млн дел, отменено 70,7 тыс. ре-
шений в апелляционной и 2,4 тыс. в 
кассационной инстанции.

Учитывая эту статистику, сложно 
будет найти судью, у которого не отме-
нялись хотя бы три решения. Если за-
конопроект принять в предложенном 
варианте, это приведет либо к уволь-
нению почти всех судей, либо к исчез-
новению отмен решений как тако-
вых во избежание первого варианта.

обсудить 
kommersant.ru/11834
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БАНК РОССИИ

сообщил, что времен-
ная администрация выяви-
ла в Военно-промышлен-
ном банке (ВПБ) мошенни-
ческие операции по спи-
санию средств со счетов 
вкладчиков на сумму не ме-
нее 6,3   млрд руб. ВПБ лишился 
лицензии 26 сентября. По оцен-
ке временной администрации, 
стоимость активов банка не пре-
вышает 10,7   млрд руб. при вели-
чине обязательств перед креди-
торами 38   млрд руб. Таким обра-
зом, превышение обязательств 
ВПБ над его активами составля-
ет 27,3   млрд руб. Кроме того, ру-
ководством ВПБ в нарушение тре-
бований законодательства не пе-
реданы временной администра-
ции в полном объеме оригина-
лы кредитных договоров и элек-
тронная база данных об операци-
ях банка. ЦБ уже направил в Арби-
тражный суд Москвы заявление 
о признании ВПБ банкротом и об 
открытии в отношении него кон-
курсного производства. Соглас-
но последней отчетности банка, 
население хранило в нем более 
30   млрд руб. «РИА Новости»

ФАС

согласовала покупку «Лен-
той» у финской Kesko су-
пермаркетов «К-Руока» 
за 11   млрд руб., сообщается 
в материалах ФАС. «Лента» выку-
пает 100% долей в уставном капи-
тале ООО «Кеско Фуд Рус», ООО 
«КФР Риэл Эстейт 1», ООО «Мид-
гард», ООО «Бонус», ООО «Сприн-
гфилд» и ООО «Таронди Эстейт». 
Kesko не первая финская торго-
вая компания, которая продает 
свои активы в России. В 2015 году 
Stockmann объявила о намерении 
продать свои универмаги и пра-
ва на аренду торговых площадей 
в России компании Reviva Holdings 
Limited — владельцу Debruss, раз-
вивающей на российском рын-
ке по франшизе британскую сеть 
универмагов Debenhams. ТАСС

ВТБ

предоставил группе компа-
ний «Ашан» две банковские 
гарантии платежа и один ак-
кредитив. Общая сумма выдач 
превысила 1,13   млрд руб. сооб-
щил банк. Аккредитив предостав-
лен в рамках проекта по покупке 
земельного участка, обе гарантии 
выпущены для обеспечения пла-
тежных обязательств по приобре-
тению объектов недвижимости 
для открытия новых магазинов. 
Анастасия Дуленкова

ФОНД КИНО

объявил список получателей 
субсидий на прокат и произ-
водство. Поддержку в прока-
те получат девять проектов: «Дед 
Мороз. Битва магов», «Елки-5», 
«Землетрясение», «Маленькие 
люди», «Невеста», «Снежная коро-
лева-3. Огонь и лед», «Сны Севы 
Горелова», «Три богатыря и Мор-
ской царь» и «Эластико». Сред-
ства на производство выделят 
еще шести компаниям: ООО «Рус-
ский Голливуд» (фильм «Бульте-
рьер»), ООО «Корпорация Рус-
ская Фильм Группа» («Гидроаг-
регат»), ООО «РВК-студия» («Се-
вастополь 1942»), ООО «Визарт 
Фильм» («Снежная королева-4»), 
ООО «Компания ”Новые люди“» 
(«Эпрон») и ООО «Студия ”Метро-
ном“» («Юморист»). Елизавета 
Макарова

«ПОЧТА РОССИИ»

предложила ввести сбор 
за приобретение товаров 
 через зарубежные торговые 
онлайн-площадки, который 
мог бы стать альтернативой НДС 
для покупок в иностранных интер-
нет-магазинах. Презентация кон-
цепции «Почты России» состо-
ялась на заседании в Минфине 
24 ноября. RNS

правила  
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Если законопроект бу-
дет принят, это приве-
дет либо к увольнению 
почти всех судей, либо 
к исчезновению отмен 
решений как таковых

Инвесторов в ЖКХ простимулируют ставкой
НПФ компенсируют участие в концессионных облигациях

Правительство готово стиму-
лировать участие пенсионных 
фондов и банков в концесси-
онных проектах поставщиков 
коммунальных услуг. Для этого 
часть средств Фонда содействия 
реформированию ЖКХ пойдет 
на компенсацию ставок по дого-
ворам займа и облигациям. Ин-
весторам обещают доходность 
до 15% годовых, но присущие 
этим проектам риски могут вы-
глядеть избыточными, отмеча-
ют участники рынка.

В схему государственного стиму-
лирования концессионных проектов 
могут быть включены частные инве-
сторы. Проект постановления прави-
тельства об этом за авторством Мин-
строя размещен на regulation.gov.ru. 
В документе предусмотрено возме-
щение части доходов по кредитам 
и облигационным займам, выдан-
ным ресурсоснабжающим организа-
циям банками или НПФ. В результа-
те коммунальщики смогут привле-
кать средства по низкой ставке (5% го-
довых), а у кредиторов появится воз-
можность получать доход со значи-
тельной премией к рынку. Банкам и 
пенсионным фондам возместят часть 
дохода, недополученного в первые 
120 месяцев со дня выдачи креди-
та (или выкупа облигационного зай-
ма) до уровня ключевой ставки (сей-
час 10%) плюс пять процентных пун-
ктов, для проектов на Дальнем Восто-
ке — на четыре процентных пункта. 
Для облигационных выпусков уста-
новлен максимальный порог объема 
в 1 млрд руб.

Компенсации будут выплачивать-
ся из средств Фонда содействия ре-
формированию жилищно-комму-
нального хозяйства. На реализацию 
программы заложено 5 млрд руб., со-
общили в пресс-службе Минстроя. 
«Средства сами по себе небольшие, 
прямыми субсидиями не сработают 
на всю страну, не дадут должного эф-
фекта, а субсидирование ставки даст 

очень хороший эффект»,— заявил на 
прошедшем на днях брифинге по за-
вершении заседания президиума со-
вета при президенте РФ по стратеги-
ческому развитию и приоритетным 
проектам министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень.

В целом условия действитель-
но щедрые, соглашаются потенци-
альные инвесторы. «Компенсация 
выглядит привлекательно, так как 
предоставляется единовременно, и 
средства можно будет реинвестиро-
вать»,— говорит управляющий по 
исследованиям и аналитике Пром-
связьбанка Александр Полютов. Од-
нако степень привлекательности бу-
дет зависеть от сроков обращения 
конкретных выпусков, с учетом то-

го, что финансовая поддержка предо-
ставляется только за первые 120 меся-
цев со дня размещения, добавляет он. 
«При отборе инвестпроектов одним 
из основных ориентиров для НПФ, 
наряду с ожидаемой доходностью, 
будет наличие госгарантий. Для фон-
дов предпочтительнее концессион-
ные облигации, по которым начисля-
ется регулярный процентный доход с 
первого дня инвестиций»,— добавля-
ет член совета директоров НПФ «Со-
гласие» Андрей Неверов.

Тем не менее концессионные об-
лигации являются сложным и высо-
корисковым финансовым инстру-
ментом. Участники рынка среди ос-
новных рисков называют кредит-
ный, процентный и риск ликвидно-

сти. «При предельном объеме обли-
гационных займов в 1 млрд рублей 
подобные инструменты будут не-
ликвидными. По сути, НПФ прини-
мает кредитный риск на себя и бу-
дет вынужден удерживать его до по-
гашения. Для некоторых игроков та-
кие риски могут выглядеть избыточ-
ными»,— считает заместитель ди-
ректора доверительного управле-
ния активами «Альфа-Капитал» Евге-
ний Кочемазов. Есть и дополнитель-
ные риски. Например, в случае с пе-
реработкой твердых бытовых отхо-
дов это отсутствие спроса из-за высо-
ких тарифов, а также необходимость 
проведения различных согласова-
ний с госорганами и многие другие, 
указывает господин Неверов. «Учи-
тывая особенности НПФ, связанные 
с гарантией сохранности средств 
клиентов, вряд ли стоит ожидать 
серьезного увеличения спроса с их 
стороны на данные облигации, по 
крайней мере, первоначально»,— 
резюмирует управляющий General 
Invest Денис Горев.

Если проект постановления будет 
принят, то программа заработает уже 
с 1 января 2017 года. Однако на cро-
ки могут повлиять особенности меж-
ведомственного взаимодействия. В 
управлении по связям с обществен-
ностью Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ 

”
Ъ“ сообщили, что го-

скорпорация не принимала участия 
в разработке проекта, и у ее специа-
листов есть ряд вопросов и замеча-
ний. Но даже если ведомствам удаст-
ся быстро договориться друг с дру-
гом, первые результаты от реализа-
ции программы можно будет оце-
нить еще не скоро. Идея позитивная, 
заключает исполнительный дирек-
тор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев, 
однако надо понимать, что срок за-
пуска подобных проектов составляет 
12–18 месяцев, поэтому эффект будет 
отложенным.

Мария Сарычева, 
Павел Аксенов

Россиянам дороги книги
Рынок литературы восстанавливается за счет роста цен

Российский книжный рынок 
по итогам 2016 года начал вос-
станавливаться после падения, 
продолжавшегося с 2009 года, 
и стагнации 2014–2015 годов. 
По итогам 2016 года его рост в де-
нежном выражении может со-
ставить 7–8%, до 80   млрд руб. без 
учета бюджетных продаж. Впро-
чем, растет только стоимость 
книг, а не их тиражи.

По итогам 2016 года книжный ры-
нок вырастет в денежном выражении 
на 7–8%, до 80 млрд руб. без учета бюд-
жетных продаж, прогнозирует прези-
дент группы компаний «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков. По его оценкам, в 2015 
году рынок вырос примерно на 1%, а в 
2014 году прекратил падение, продол-
жавшееся с 2009 года. Объем продаж 
«Эксмо-АСТ» по итогам 2016 года вы-
растет на 13–14%, говорит он, не уточ-
няя абсолютных значений выручки.

«Драйвером рынка был рост рын-
ка учебников, потому что государст-

во активно инвестировало в обнов-
ление образовательной среды, в уве-
личение закупок учебной литерату-
ры»,— отмечает господин Новиков. 
Но в течение года рост рынка замед-
лился из-за нестабильной ситуации 
с госзакупками, а также падения нес-
труктурированных каналов продаж 
(книжные лотки, каталоги и пр.), 
уточняет он.

Член правления Российского 
книжного союза Дмитрий Иванов 
считает такой прогноз на 2016 год 
слишком оптимистичным: по его 
оценке, в сегменте учебной литерату-
ры наблюдается рост продаж до 10%, 
а вот на остальном рынке рост бли-
зок к нулю или, в лучшем случае, со-
ставляет 2–3%. Гендиректор издатель-
ства «Росмэн» Борис Кузнецов согла-
сен, что сегмент коммерческой лите-
ратуры вырастет максимум на 2–3%.

При этом объемы тиражей оста-
ются на уровне прошлого года, от-
мечает господин Иванов. Ранее о 

том, что рынок растет за счет ро-
ста цен, говорил и гендиректор роз-
ничной сети «Читай-город» Михаил 
Иванцов. По его данным, рост цен 
на учебную литературу составит в 
2016 году 8%, а стоимость книг в це-
лом выросла на 15%. Средний чек 
в магазинах «Читай-город», «Бук-
воед» и «Новый книжный» вырос в 
2016 году на 10%. По оценке госпо-
дина Кузнецова, рост цен по рынку 
составил 12–15%, а у «Росмэна» сто-
имость книг увеличится на 11–12% 
по итогам года.

На ценообразование в первую 
очередь влияет стоимость бумаги, ко-
торая является основной составляю-
щей себестоимости книги, объясня-
ет господин Новиков. По его словам, 
цена бумаги за последние полтора 
года выросла на 40%, а стоимость по-
лиграфии увеличилась на 20–25%. 
Кроме того, из-за валютной состав-
ляющей приходится снижать зару-
бежное производство, отмечает го-

сподин Кузнецов: так, сейчас в Китае 
производится до 5% от общего объе-
ма тиражей «Росмэна», хотя раньше 
этот показатель доходил до 30–35%.

При этом на рынке электронных 
книг продолжается активный рост. 
По расчетам гендиректора компа-
нии «Литрес» Сергея Анурьева, объем 
рынка электронных книг может до-
стигнуть по итогам 2016 года 2,5 мл-
рд руб. против 1,7 млрд руб. годом ра-
нее, то есть рост составит около 47%.

Постепенно на объеме этого рын-
ка сказывается борьба с пиратством. 
«В течение года были заблокированы 
сайты 

”
Литмир“, 

”
Либрусек“ и 

”
Фли-

буста“, закрываются раздачи пират-
ских книг в социальных сетях, обка-
тывается система цифровых отпечат-
ков для электронных книг»,— пере-
числяет господин Анурьев. Хотя, ко-
нечно, еще далеко не все пользовате-
ли перешли на легальное потребле-
ние, констатирует он.

Елизавета Макарова

Таймураза Боллоева приняли в рекламный альянс
Бизнесмен стал партнером «Газпром-медиа»

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газпром-медиа» на-

шел новых партнеров для развития на ре-
кламном рынке. Вместе с миллиардером 
Таймуразом Боллоевым, председателем со-
вета директоров банка «Россия» Дмитрием 
Лебедевым и наследником петербургско-
го медиаменеджера Олега Руднова Сергеем 
холдинг учредил «Новую сервисную компа-
нию» (НСК). Эта структура будет выполнять 
функции бэк-офиса для «Национального 
рекламного альянса» (НРА), учрежденного 
крупнейшими российскими медиакомпа-
ниями, а в перспективе сама займется раз-
работками технологий и программного 
обеспечения для продажи телерекламы.

ООО НСК зарегистрировано в октябре, следует 
из данных Kartoteka.ru. У компании четыре учре-
дителя: холдинг «Газпром-медиа» (с долей 30,9%), 
бизнесмен Таймураз Боллоев, председатель сове-
та директоров банка «Россия» Дмитрий Лебедев (у 
обоих по 23,55%) и наследник петербургского ме-

диаменеджера Олега Руднова Сергей Руднов (22%). 
Возглавляет НСК Алексей Шалаев, фамилия, имя 
и отчество которого совпадают с данными сына 
бывшего советника гендиректора «Газпромнеф-
ти» Александра Дюкова Павла Шалаева.

НСК зарегистрирована по одному адресу с ре-
кламным селлером Vi, а также НРА, который ле-
том 2016 года учредили для продажи рекламы 
«Газпром-медиа», «Первый канал», «Националь-
ная медиа группа» (НМГ) и ВГТРК. НСК выполня-
ет функции бэк-офиса для НРА, объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к одному из учредителей НСК, и 

подтверждают еще три источника, близкие к ре-
кламному альянсу. Кроме того, НСК будет зани-
маться разработкой программного обеспечения 
и технологических решений для НРА, а также дру-
гих участников рекламного рынка, говорят они. 
Технологии в продаже телерекламы существенно 
уступают технологиям в digital-среде и нуждают-
ся в совершенствовании, поясняет один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ в НРА предполагает, что сел-

лер заключит с НСК контракт на аутсорсинг. НРА, 
в частности, собирает передать НСК бухгалтерию, 
юридическое обслуживание, финансовое сопрово-
ждение, ИТ и медиаконсультирование. Инвестици-
онную деятельность, по информации собеседника, 
НСК вести не планирует.

Дмитрий Лебедев представляет в НСК интересы 
НМГ и структур, близких к банку «Россия» Юрия Ко-
вальчука, предполагают собеседники 

”
Ъ“. Так, пра-

ктически вся карьера господина Лебедева связана 
с банком «Россия», с 2012 года он возглавляет его со-
вет директоров; кроме того, он занимает должность 
управляющего директора «АБР Менеджмент».

Сергей Руднов мог получить долю в проекте в 
рамках раздела наследства своего отца Олега Руд-
нова — петербургского медиаменеджера, скончав-
шегося в январе 2015 года, полагает один из собе-
седников 

”
Ъ“.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Промсвязьбанк продолжает раз-
гружать свой баланс за счет пе-
редачи кредитов банкам группы 
— «Возрождению» и АвтоВА-
Збанку (АВБ). В общей сложно-
сти в третьем квартале им пере-
дали кредиты на сумму около 
50 млрд руб., что составляет 7,5% 
корпоративного кредитного 
портфеля Промсвязьбанка. 
В итоге за прошедший год банки 
приобрели кредиты Промсвязь-
банка на сумму более 90 млрд 
руб. Такая политика связана с 
ужесточением требований к ка-
питалу крупных банков, вступа-
ющих в силу 1 января, которые 
вынуждают их наращивать ка-
питал или сокращать активы, 
предполагают эксперты.

Как следует из опубликованной 
вчера международной отчетности 
«Возрождения», кредитный портфель 
банка за третий квартал увеличился 
на 4%, до 183 млрд руб., при этом ос-
новной драйвер роста — это крупные 
кредиты, которые обеспечили при-
рост 5 млрд руб. «Часть кредитов 
крупных клиентов перешла к нам из 
Промсвязьбанка,— подтвердил зам-
пред правления 

”
Возрождения“ Анд-

рей Шалимов.— За счет более высо-
кой генерации капитала и ликвидно-
сти мы можем обслуживать больше 
клиентов, чем в настоящее время по-
зволяет наша воронка продаж». 

Впрочем, эта сумма не так значи-
тельна, как объем кредитных требо-
ваний, переданных в тот же период 
Промсвязьбанком на баланс санируе-
мого АВБ (в отличие от «Возрожде-
ния», АВБ не должен соблюдать нор-
мативы и может иметь неограничен-
ный объем активов). В третьем квар-
тале АВБ получил 46 млрд руб. кре-
дитных требований от Промсвязь-
банка, следует из его квартальной от-
четности, что увеличило его кредит-
ный портфель до 112 млрд руб. «При-

рост кредитного портфеля в отчетном 
периоде в основном связан с прио-
бретением у Промсвязьбанка кредит-
ных активов для формирования на 
балансе банка активов, генерирую-
щих доходы в рамках реализации 
плана финансового оздоровле-
ния»,— сообщается в отчетности АВБ. 
С учетом того, что на 1 июля 2015 года 
(когда АВБ был взят на санацию 
Промсвязьбанком) объем кредитов 
АВБ составлял 23 млрд руб., общая 
сумма переданных Промсвязьбан-
ком кредитов составила 89 млрд руб. 

При этом, согласно отчетности АВБ, 
кредиты на сумму более 31 млрд руб. 
относились к четвертой-пятой катего-
рии качества, а кредиты на сумму 
42,4 млрд руб. были реструктуриро-
ваны. В Промсвязьбанке сообщили: 
«Кредиты передавались в ограничен-
ном объеме, необходимом для того, 
чтобы создать источник доходов АВБ, 
чтобы окупить дыру, которая была 
сформирована до санации».

Механизм передачи кредитных 
требований санируемых банков ис-
пользуется для разных целей, одна 
из которых — снижение нагрузки на 
капитал. В случае Промсвязьбанка 
это критичный вопрос. С 1 января 
2017 года ужесточаются требования 
к «надбавке» к нормативу достаточ-
ности капитала с учетом системной 
значимости (системно значимыми 
считаются десять крупнейших бан-
ков, Промсвязьбанк входит в их чи-
сло, занимая 10-е место по размеру 
активов). Согласно 135-й форме от-

четности Промсвязьбанка, на 1 ноя-
бря 2016 года норматив Н 1.1 у него 
был на уровне 5,42%, а Н 1.2 — 6,78%. 
Это меньше, чем минимальное тре-
бование к системно значимым бан-
кам, установленное на 1 января 2017 
года (6,1% и 7,6%, соответственно).

У акционеров есть два варианта — 
докапитализировать банк или сокра-
тить активы для снижения нагрузки 
на капитал. О планах по докапитали-
зации Промсвязьбанка пока ничего 
не известно. Вчера в банке не стали 
комментировать подготовку к новым 

требованиям. «Банк, разумеется, ис-
полняет и будет исполнять требова-
ния ЦБ,— сообщили в пресс-служ-
бе.— Перечень мер, которые могут по-
надобиться, мы сейчас не уточняем». 
Впрочем, есть надежда и на прибыль, 
указывает аналитик Moody’s Лев 
Дорф. По его словам, на 1 ноября при-
быль текущего года, не подтвержден-
ная аудитором, составила 6,3 млрд 
руб., и с учетом дополнительной при-
были, которая может быть получена 
до конца года, Промсвязьбанк может 
увеличить капитал для соответствия 
новым требованиям. «В 2017 году для 
выполнения требований к нормати-
ву достаточности основного капитала 
(Н1.2) будет необходимо увеличение 
капитала в размере около 10,6 млрд 
руб. либо сокращение активов под ри-
ском более чем на 129 млрд руб.»,— 
посчитал управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Станислав Волков.

Юлия Локшина

Промсвязьбанк раздал выданное 
Он поделился кредитами с банками своей группы

На фоне роста курса доллара 
и опасений повышения ставки 
в США золото вчера обновило 
девятимесячный минимум, за-
крепившись ниже уровня $1200 
за тройскую унцию. Междуна-
родные инвесторы активно со-
кращают вложения в золото — 
суммарные активы биржевых 
золотых фондов опустились 
до минимума с июня. Ожида-
ние ужесточения денежно-кре-
дитной политики на фоне уско-
рения инфляции и, соответст-
венно, рост доходности долго-
вых активов снижают привле-
кательность золота.

Вчера стоимость золота обнови-
ла девятимесячный минимум, опу-
стившись до отметки $1180 за трой-
скую унцию. По сравнению с пре-
дыдущим днем стоимость золота 
снизилась на 0,6%. При этом золото 
продолжает дешеветь третью неде-
лю подряд, и за это время его стои-
мость упала почти на 10%. Столь 
стремительно золото не дешевело с 
ноября 2015 года, тогда за три неде-
ли его стоимость снизилась почти 
на 9%. Распродаже в последние не-
дели подверглись и другие драго-
ценные металлы. Котировки сере-
бра снизились за последние три не-
дели на 12%, достигнув $16,23 за ун-
цию, что близко к полугодовому 
минимуму. Девятимесячный мини-
мум обновили и котировки плати-
ны, которая подешевела на 8% до 
$915 за унцию.

Обновлению многомесячных 
минимумов способствуют опасения 
инвесторов, что экономическая 
программа Дональда Трампа приве-
дет к ускорению инфляции. По 

оценкам аналитиков Julius Baer, в 
2017 году инфляция в США составит 
2,2% (ранее ее темпы оценивались 
на уровне 1,9%). В этом они видят уг-
розу ужесточения денежно-кредит-
ной политики ФРС. Вероятность это-
го выросла после победы Дональда 
Трампа на выборах президента 
США. Если еще в начале месяца ве-
роятность повышения ставки на де-
кабрьском заседании оценивалась 
инвесторами в 80%, то на текущей 
неделе она впервые поднялась до 
100%. «Текущие ставки обеспечива-
ют позитивную реальную доход-
ность, что уменьшает привлекатель-
ность золота как актива, не прино-
сящего процентного дохода»,— от-
мечает аналитик UFG Wealth Mana- 
gement Алексей Потапов.

Дополнительное давление на ко-
тировки золота оказывает рост кур-
са доллара. За последние три недели 
курс американской валюты вырос к 
ведущим мировым валютам на 
3–9%. «Чем слабее курс доллара от-
носительно корзины валют, тем 
крепче позиции золота. Сейчас мы 
наблюдаем противоположную кар-
тину — американский доллар укре-

пляется, а акции растут. В этой ситу-
ации золото не является интерес-
ным инструментов для инвесторов, 
и они предпочитают от него избав-
ляться»,— отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффай-
зен Капитал» Владимир Веденеев. 
Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
опустились к пятимесячному мини-
муму. По итогам торгов среды они 
достигли 1902 тонн, уменьшившись 
с начала месяца более чем на 
100 тонн. Основной отток клиент-
ских средств пришелся на крупней-
ший в мире биржевой фонд SPDR 
Gold Trust, активы которого снизи-
лись за три недели почти на 57 тонн, 
опустившись до уровня 892 тонн — 
минимума с 9 июня. «Пока инвесто-
ры уверены, что новый президент 
США сможет привести страну к эко-
номическому росту, интерес к ме-
таллу будет снижаться, а вместе с 
ним и цены на золото»,— отмечает 
младший портфельный управляю-
щий GHP Group Алена Николаева.

Виталий Гайдаев

Золото теряет инвесторов
Рост ставок снижает интерес к драгоценному металлу

Граждане неактивно инвестиру-
ют в ОФЗ, поскольку не понимают 
этот продукт, их доля в совокупном 
объеме ОФЗ, обращающихся на рын-
ке,— мизерна, отмечает аналитик 
ИК «Алор брокер» Кирилл Яковенко. 

Помимо существенного упроще-
ния процедуры приобретения ОФЗ 
гражданами, принципиальное значе-
ния для их востребованности будет 
иметь доходность. По словам Сергея 
Сторчака, вопрос с доходностью обли-
гаций, в том числе как она будет уста-
навливаться — рынком или будет 
фиксированной и привязана к ставке 
рефинансирования ЦБ, пока не ре-
шен. По словам старшего аналитика 
по облигациям ИК «Атон» Якова Яков-
лева, розничные покупатели будут 
сравнивать инструмент с традицион-
ным банковским депозитом — ОФЗ 
для населения могут найти спрос, 
если будет предложена премия к став-
ке депозитов в крупных банках. По 
данным ЦБ, средняя максимальная 
ставка по рублевым вкладам в десяти 
банках, привлекающих наибольший 
объем депозитов физлиц, по итогам 
второй декады ноября составила 
8,67%. Сейчас доходность стандарт-
ных ОФЗ — 8–9%.

Важное значение играет и ряд дру-
гих параметров. «Срок обращения 
должен быть сопоставимым со срока-
ми банковских вкладов — вряд ли 
розничных покупателей заинтересу-
ет бумага сроком обращения более 
трех лет,— продолжает Яков Яков-
лев.— Важным параметром будет воз-
можность продать бумагу или предъ-
явить ее к выкупу до конца срока об-
ращения. Кроме того, инвестор дол-
жен быть защищен от рисков рыноч-
ной переоценки, которой подверже-
ны инвесторы в ОФЗ». Планируется, 

что ОФЗ для населения не будут иметь 
вторичного обращения на рынке, но 
их можно будет предъявить к выкупу 
Минфину до наступления срока пога-
шения, по истечении определенного 
минимального срока владения, дан-
ный срок пока не определен. Кроме 
того, ОФЗ для населения должны 
иметь документарную форму. «Для 
большинства граждан важно, чтобы 
ценную бумагу можно было потро-
гать,— уверен главный экономист 
компании 

”
ПФ-Капитал“ Евгений На-

доршин.— Однако документарные 
ОФЗ будут неудобны и невыгодны са-
мому Сбербанку, поскольку даже фи-
зически развезти документы по 
17,5 тыс. отделений Сбербанка — труд 
титанический». 

Сама по себе идея ОФЗ для населе-
ния не нова. Многие помнят облига-
ции со времен СССР. Есть негативные 
воспоминания о «пирамиде» 1998 го-
да. На 1 января 1998 года общий объ-
ем по номиналу находящихся в обра-
щении Государственных краткосроч-
ных облигаций (ГКО) составлял 
272,6 трлн руб., они были весьма во-

стребованы населением. На тот мо-
мент рынок ГКО стал основным 
источником финансирования дефи-
цита российского бюджета. Но грянул 
кризис, и в итоге государство погаси-
ло облигации полностью лишь физ-
лицам и немногочисленным паевым 
фондам, остальные получили менее 
30% от номинала бумаг. 

С тех пор идея облигаций для насе-
ления поднималась не раз. Так, в 2014 
году Минфин объявлял о планах вы-
пустить ГКО в 2015 году, но они так и 
не были реализованы. Идея ОФЗ для 
населения решает ряд проблем, Мин-
фин пополняет бюджет, Сбербанк по-
лучает комиссионный доход как 
агент по реализации данной про-
граммы, граждане — возможность 
размещения средств, в условиях из-
бытка ликвидности у банков и него-
товности дорого платить за депозиты, 
отмечают эксперты. Вчера Агентство 
по страхованию вкладов отметило в 
своем обзоре спад сберегательной ак-
тивности населения из-за снижения 
ставок по депозитам. «В 2017 году ожи-
дается дефицит бюджета в 3%,— отме-
чает главный аналитик по долговому 
рынку БК 

”
Регион“ Александр Ер-

мак.— Желание Минфина привлечь 
население вполне понятно: с одной 
стороны, он разгрузит рынок ОФЗ, а с 
другой — получит доступ напрямую к 
финансированию от населения». 

В Сбербанке новый продукт не 
комментируют. Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ в банке сильно сомневается, что 

ОФЗ для населения появятся в бли-
жайшее время. «На сегодня нет спро-
са, так как нет продукта. И для возник-
новения спроса необходима масштаб-
ная работа по его продвижению в те-
чение нескольких лет»,— уверен он. 

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева,  
Виталий Гайдаев

У граждан возьмут в госдолг
ЦИТАТА

Сам процесс вывода на рынок  
будет зависеть от тех услуг,  
которые Сбербанк предложит. 
Принуждать к приобретению  
инструмента мы, конечно,  
никого не будем
— Сергей Сторчак, 
заминистра финансов,  
24 ноября 2016 года
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИК: REUTERS, BLOOMBERG.

Котировки золота ($/тр. унция)

август сентябрь октябрь ноябрь

Активы золотых фондов (тонн)

51 миллиард рублей кредитов  
передал Промсвязьбанк Автовазбанку  
и «Возрождению» в третьем квартале  
2016 года

ЦБ отменяет бумажную воло- 
киту и переводит банки и их 
клиентов на электронный до-
кументооборот при инкасса-
ции. Денежные чеки для полу-
чения наличных из кассы и 
явочные карточки (на их осно-
вании проверяются деньги)  
уйдут в прошлое, а вместо них 
появятся электронные заявки 
и считывающие идентифика-
ционные устройства. Порож-
ние сумки «превратятся» в кэш-
боксы (портативные сейфы). 
Радости банкиров, у которых 
упростится и ускорится про-
цесс инкассации, нет предела,  
а вот небольшие торговые точ-
ки встанут перед выбором: ли-
бо внедрять инновации, либо 
уходить с рынка.

ЦБ на днях вынес на обсуждение 
поправки к положению «О порядке 
ведения кассовых операций и пра-
вилах хранения, перевозки и ин-
кассации…». Проект предусматри-
вает возможность применения бан-
ками и их клиентами электронного 
документооборота при осуществле-
нии кассового обслуживания и ин-
кассации и ряд других не менее 
важных аспектов.

Так, станет возможным прием и 
выдача наличных из кассы на осно-
вании электронной заявки клиента. 
Сейчас существует только жестко ре-
гламентированная «бумажная» про-
цедура: по объявлению на взнос на-
личными и денежному чеку. «Каж-
дый уважающий себя банк имеет 
множество альтернативных каналов 

удаленного обслуживания клиен-
тов, и внедрить в мобильном банке 
новую кнопку 

”
заказ наличных“ не 

составит большого труда»,— уверен 
зампред правления банка «Возро-
ждение» Марк Нахманович. У клиен-
тов, указывают банкиры, отпадет не-
обходимость приобретения бланков 
чековых книжек, заполнения чеков 
вручную и заблаговременного пред-
ставления их в банк.

Банки также позитивно воспри-
няли отказ от бумажных носителей 
(явочных карточек) и введение тех-
нологии штрихкодирования в про-
цедуре инкассации с помощью кэш-
боксов (специальные кейсы для пе-
ревозки денег со встроенным 
штрих-кодом). По мнению специа-
листов Сбербанка, в результате зна-
чительно сократится время на об-
служивание клиентов и минимизи-
руется риск ошибок. «Отмена явоч-
ной карточки дает возможность со-
кратить время на их ежемесячное 
оформление и администрирование 
(ежемесячную сверку и подсчет ин-
кассированных сумм, указанных в 
явочных карточках)»,— отмечают в 
РНКБ. Помимо экономии времени 
при утверждении данных измене-
ний очевидна общая экономия за-
трат кредитных организаций на 
расходные материалы, добавляют 
там. По оценкам директора депар-
тамента инкассации Московского 
кредитного банка Михаила Бело-
усова, использование кэшбоксов 
позволяет сократить стоимость ин-
кассации для клиентов примерно 
на 10%. Однако банкам придется 

внедрить и усовершенствовать про-
граммное обеспечение, стоимость 
которого пока не взялась оценить 
ни одна опрошенная 

”
Ъ“ кредитная 

организация.
Впрочем, проект не полностью 

учитывает пожелания банкиров. 
Осталась обязанность банка обеспе-
чивать в инкассаторском экипаже 
наличие вооруженного сотрудни-
ка. «Хотя, на мой взгляд, использо-
вание кэшбокс-кассет намного эф-
фективнее и безопаснее,— считает 
господин Белоусов.— Использовать 
на маршруте оба способа защиты — 
экономически неэффективно».

Но основные сложности могут 
возникнуть на стороне клиента, 
опасаются банкиры. «Это может 
произойти в случае отсутствия  
каналов связи, ее плохого качества 
или недостаточной укомплектован-
ности торговых точек оргтехни-
кой»,— опасаются в РНКБ. Как уточ-
нил господин Нахманович, новов-
ведение может ударить по неболь-
шим торговым операторам, кото-
рые работают на грани рентабель-
ности, и они будут вынуждены 
встать перед выбором: внедрять  
инновации или уходить с рынка.  
У крупных ритейлеров, как заве- 
рил председатель координацион-
ного совета Союза независимых  
сетей России Олег Пономарев,  
проблем с электронным докумен-
тооборотом при инкассации воз-
никнуть не должно.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Инкассаторы стряхнут старину
ЦБ настаивает на модернизации процесса

с1
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ФАС и ОАО РЖД договорились 
о том, на каких условиях будет 
продлена экспортная надбав
ка к тарифу монополии. Она бу
дет снижена с нынешних 13,4%, 
по данным 

”
Ъ“, обсуждается уро

вень 10%. Но, по мнению источ
ников 

”
Ъ“, просто продлить 

надбавку будет непросто. Она 
вводилась на основании нали
чия «узких мест» на экспортных 
направлениях, и теперь при
дется признать, что за два года 
проблема так и не решена. Аль
тернативный вариант — либо 
заявить, что доходы ОАО РЖД 
от надбавки не коррелируют 
с расшивкой «узких мест», ли
бо вообще пересмотреть осно
вания для локаль ного повыше
ния тарифа.

ФАС и ОАО РЖД договорились о 
продлении экспортных надбавок к 
тарифу в размере 13,4%, срок дейст-
вия которых истекает в январе 2017 
года, сообщил в четверг глава служ-
бы Игорь Артемьев. «Они будут ни-
же, чем сегодняшние»,— заявил он, 
но не дал уточнений, пояснив, что 
«правительство не принимало ре-
шения». В ФАС и ОАО РЖД новый 
предел не комментируют. Но два 

источника, знакомые с ситуацией, 
пояснили 

”
Ъ“, что обсуждается сни-

жение тарифной надбавки до 10%. 
По словам одного из них, еще непо-
нятно, насколько окончательна эта 
цифра. Ранее господин Артемьев 
говорил о серьезном снижении — 
«примерно вдвое».

• ОАО РЖД в 2013 году получило 
 право на «тарифный коридор» — 
 повышение регулируемого тарифа 
до 13,4% или снижение до 12,8% (позже 
нижний предел был увеличен до 25%). 
В начале 2014 года монополия ввела 
максимальную надбавку для всех экс-
портных грузов. Послабления дали 
энергоуглю (недавно отменены) и не-
большому перечню других грузов.
Но изначально экспортная над-

бавка вводилась в соответствии с 
п. 15.4 правил тарифного коридора, 
принятых в январе 2013 года ФСТ. 
Они предусматривали возможность 
введения надбавки при наличии ог-
раничений пропускной способно-
сти на отдельных участках инфра-
структуры. В правилах прописаны 
и жесткие критерии — превышение 
нормативного уровня загрузки (85–
91% в зависимости от типов линий), 
наличие альтернативных железно-
дорожных маршрутов и утвержден-

ной программы развития пропуск-
ной способности участка. Для такой 
надбавки установлен предел срока 
действия — два года.

Когда ОАО РЖД этой осенью хоте-
ло продлить действие надбавки, рас-
считывая получить от этого 40 млрд 
руб. в 2017 году, предлагалось огра-
ничение по срокам просто исклю-
чить. Но, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, этого может не хватить, ведь 

если продлевать введенные надбав-
ки по тем же основаниям, то придет-
ся либо признать, что никакой рабо-
ты с «узкими местами» за эти годы не 
проведено, либо как-то узаконить 
направление вырученных от над-
бавки средств на иные цели. Приказ 
ФСТ требовал направлять допдохо-
ды ОАО РЖД от надбавки на разви-
тие инфраструктуры, но прямо не 
обязывал развивать именно те участ-
ки, из-за которых повышен тариф, 
замечает источник 

”
Ъ“.

Вопрос адресного использова-
ния полученных средств уже поднят 
на высший уровень: по итогам засе-
дания межведомственной рабочей 
группы 14 ноября вице-премьер Ар-
кадий Дворкович поручил Минтран-
су и ФАС совместно с ОАО РЖД «пред-
ставить информацию об использова-

нии средств, вырученных от приме-
нения экспортной надбавки, на лик-
видацию инфраструктурных огра-
ничений» (перечень поручений есть 
у 

”
Ъ“). По мнению источника 

”
Ъ“ в 

отрасли, ФАС может вообще попы-
таться отменить предыдущее реше-
ние и ввести прямую надбавку на 
экспорт грузов. Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что последние заявле-

ния ОАО РЖД, в том числе поправ-
ки к целевой модели рынка желез-
нодорожных перевозок, указывают 
на стремление монополии добиться 
пересмотра тарифной системы так, 
чтобы увеличить свою доходную ба-
зу, исключив обязанность по разви-
тию инфраструктуры, в том числе по 
расшивке «узких мест».

«Сейчас тарифный коридор ис-
пользуется не совсем так или совсем 
не так, как это предполагалось»,— 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его словам, 
в большинстве случаев это инстру-
мент балансирования бюджета ОАО 
РЖД и компенсации ухудшения ка-
чества грузовой базы, и лишь изред-
ка и крайне выборочно он действи-
тельно применяется для привлече-
ния грузов на железную дорогу.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД подрежут экспортные доходы
Надбавку к тарифу могут снизить до 10%

О планах по созданию 24 ПЛК с 
привлечением частных инвестиций 
министр обороны Сергей Шойгу объ-
явил в декабре 2015 года. Речь идет о 
механизме проектных соглашений 
— получении госсубсидий в обмен на 
возмещение части процентной став-
ки по кредиту. Размер финансирова-
ния отдельного проекта — от 1 млрд 
до 20 млрд руб., а заем должен быть 
покрыт на 25% госгарантией РФ на 
срок от 3 до 20 лет. Военные рассчи-
тывают, что реформа упростит логи-
стику и приведет к экономии: экс-
плуатация комплексов оценивается 
в 14,8 млрд руб. в год, что вдвое мень-
ше стоимости обслуживания сущест-
вующих трех сотен объектов. Сейчас в 
подмосковном Наро-Фоминске стро-
ится первый ПЛК «Нара», который 
должен будет обеспечивать хранение 
около 220 тыс. тонн материальных 
средств и порядка 4,7 тыс. единиц во-
оружений и спецтехники. В Минобо-
роны РФ 

”
Ъ“ вчера сообщили, что «за-

явленные планы по строительству 24 
ПЛК, в том числе с задействованием 
механизмов ГЧП, остаются в силе». Но 
раскрыть имена потенциальных ин-
весторов представители ведомства 
пока отказываются.

До сих пор было известно только об 
одном частном инвесторе в такие про-
екты Минобороны — совладельце кон-
церна «Калашников» и «Трансмашхол-
динга» Андрее Бокареве. В мае на сове-
щании в министерстве был представ-
лен план реализации пилотного ПЛК 
«Нара», который предполагал созда-
ние СП «Оборонстрой Менеджмент», в 
котором структура господина Бокаре-
ва рассчитывала получить 75%. В пер-
спективе СП планировало заняться 
строительством еще трех ПЛК, а так-
же привлечением «широкого круга 
региональных частных инвесторов» 
в строительство остальных 20 ком-
плексов (см. 

”
Ъ“ от 20 мая). Но затем 

план был скорректирован, и структу-
ра Андрея Бокарева напрямую вошла 

в капитал четырех компаний, создан-
ных под строительство каждого ПЛК. 
По данным «Картотека.Ру», 13 октября 
ООО «Стройвестинжиниринг» (на 60% 
подконтрольно господину Бокареву и 
на 40% — гендиректору ООО Алексан-
дру Рубанову) стало владельцем 95% 
долей в четырех ООО: ОСИ ПЛК «На-
ра», ОСИ ПЛК «Онохой» (Бурятия), ОСИ 
ПЛК «Пашино» (Новосибирск) и ОСИ 
ПЛК «Ванино» (Хабаровский край). По 
5% в ООО у АО «Гарнизон», на 100% при-
надлежащем Минобороны.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что ПЛК — это 
фактически проект строительства кэп-
тивных «сухих терминалов» для нужд 
Минобороны. Для транспортных хол-
дингов, предоставляющих комплекс 
логистических услуг, участие в таких 
проектах с ГЧП интересно и как инве-
стпроект, и как возможность развития 
отношений с Минобороны, масштаб-
ная логистика которого нуждается в 
оптимизации с участием квалифици-
рованных частных инвесторов.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева

Инвесторы заходят с тыла

УГМК Искандара Махмудова 
и партнеров планирует завер
шить консолидацию 100% Че
лябинского цинкового завода 
(ЧЦЗ, крупнейший производи
тель цинка). Холдинг консоли
дировал 95,5% акций ЧЦЗ и гото
вится сделать принудительную 
оферту миноритариям. На рын
ке выкупаемый пакет стоит все
го 1,5 млрд руб., а SPO, по дан
ным 

”
Ъ“, не планируется. УГМК 

часто консолидирует свои акти
вы, избавляясь от миноритари
ев, и не стремится к биржевой пу
бличности, отмечают аналитики.

УГМК Искандара Махмудова и 
партнеров собрала свыше 95% ак-
ций ЧЦЗ и теперь готовится сделать 
принудительную оферту минорита-
риям завода, рассказали источники 

”
Ъ“. Представитель УГМК подтвердил 

это, уточнив, что компания консоли-
дировала 95,57% акций. Цена бумаг 
в рамках оферты и ее сроки пока не 
раскрываются. Вчера капитализация 
ЧЦЗ на Московской бирже составля-
ла 33,48 млрд руб. (617 руб. за акцию), 
то есть 4,5% акций ЧЦЗ стоят около 
1,5 млрд руб.

УГМК пыталась консолидиро-
вать ЧЦЗ, крупнейшего производи-
теля цинка в РФ, с 2015 года, она три-
жды подавала заявки в ФАС и получи-
ла одобрение лишь в октябре. До это-
го ФАС отказывала на том основании, 
что холдинг станет монополистом 
на рынке с учетом принадлежащего 
УГМК «Электроцинка» (не менее 30% 
рынка). Теперь же ФАС считает, что 
покупатели цинка получат от сделки 
выгоды, соразмерные «преимущест-

вам, получаемым производителями 
за счет повышения качества и опти-
мизации цены» (см. 

”
Ъ“ от 7 октября).

• ЧЦЗ владеет сырьевыми и про-
изводственными активами в Рос-
сии и Казахстане. Выручка за 2015 
год по МСФО — 24 млрд руб., EBITDA 
— 4,78 млрд руб., чистая прибыль — 
3,75 млрд руб. Выручка за первое по-
лугодие 2016 года — 12,5 млрд руб., 
EBITDA — 2,79 млрд руб., чистая при-
быль — 1,85 млрд руб. Производст-
во в 2015 году — 171 тыс. тонн цин-
ка, план на 2016 год — 173 тыс. тонн. 
На ММК, «Северсталь» и НЛМК прихо-
дится 84% сбыта.
УГМК вместе с РМК Игоря Алтуш-

кина приобрели контрольный пакет 
ЧЦЗ в 2009 году: они выкупили ни-
дерландскую NF Holdings B.V., вла-
деющую 58% ЧЦЗ, у акционеров ЧТ-
ПЗ. Хотя на рынке считали, что сдел-
ка прошла прежде всего в интере-
сах УГМК, гендиректор и совладелец 
компании Андрей Козицын в интер-
вью 

”
Ъ“ заявлял, что это «общая тема» 

с РМК (обе компании поставляют за-
воду сырье). В 2015 году ЧЦЗ закупил 
160,5 тыс. тонн цинкового концент-
рата, из которых на УГМК пришлось 
33,75%, на РМК — 26,6%.

До 2014 года о миноритариях ЧЦЗ 
не было известно, но в феврале ока-
залось, что 15,64% акций завода при-
надлежат фонду UCP Ильи Щербови-
ча, который, по словам источников 

”
Ъ“, «собирал пакет не один год, что-

бы продать контролирующим акцио-
нерам». К февралю 2015 года UCP уве-
личил пакет до 27%, в июне начал су-
диться с менеджерами ЧЦЗ, но в авгу-
сте отозвал иск и в сентябре продал 
акции. Покупатели не раскрывались, 
но источники 

”
Ъ“ утверждали, что это 

структуры, действовавшие в интере-
сах УГМК. Тогда же холдинг подал ФАС 
первое ходатайство на консолидацию 
ЧЦЗ. В апреле, как писал 

”
Ъ“, действо-

вавшие в интересах УГМК структуры 
выкупили и долю РМК в NF Holdings.

Источники 
”
Ъ“ отмечали в октя-

бре, что консолидация около 92% 

акций ЧЦЗ на балансе УГМК после 
получения одобрения ФАС прой-
дет «оперативно», но выкуп мино-
ритариев и делистинг — не вопрос 
ближайшего времени. У кого с тех 
пор выкупались акции и кто остал-
ся среди миноритариев, собеседник 

”
Ъ“, близкий к холдингу, затрудня-

ется сказать. «Но если все предъявят 
бумаги к выкупу, проведем дели-
стинг»,— говорит он, исключая воз-
можность вторичного размещения. 
В УГМК говорят лишь, что приорите-
ты завода сохранятся — это модер-
низация производства с выходом 
на уровень около 200 тыс. тонн цин-
ка в год, а также развитие сырьевой 
базы за счет строительства Корбали-
хинского рудника в Алтайском крае.

Андрей Лобазов из «Атона» отме-
чает, что для УГМК характерна кон-
солидация активов для частного 
управления, и холдинг, видимо, со-
бирается придерживаться этой стра-
тегии. В 2013 году УГМК провел де-
листинг «Уралэлектромеди» и «Куз-
бассразрезугля» (КРУ), напомина-
ет аналитик. В некоторых активах 
УГМК есть миноритарии, но по сути 
это частный конгломерат, не стре-
мящийся к публичности, соглаша-
ется источник 

”
Ъ“, близкий к хол-

дингу. Среди миноритариев пред-
приятий УГМК известные бизнесме-
ны. В Гайском ГОКе 5,64% принадле-
жит Prosperity Capital Management 
Александра Браниса, а в КРУ 7,5% у 
Виталия Юсуфова, сына экс-минис-
тра энергетики Игоря Юсуфова, рас-
сказывал последний «Ведомостям» в 
2014 году.

Анатолий Джумайло

Цинк сплавляют с рынка
УГМК выкупит миноритариев ЧЦЗ

«Роснефть» объявила о возмож
ности второго за последние два 
года масштабного размещения 
рублевых облигаций. Компа
ния утвердила программу бон
дов на сумму почти до 1,1 трлн 
руб., что соответствует разме
ру всех текущих выпусков бир
жевых  облигаций «Роснефти». 
Направить такие значитель
ные средства она собирается 
на инвестпрограмму и реструк
туризацию долгов. Собствен
ные деньги «Роснефти», отмеча
ют на рынке, пошли на покупку 
«Башнефти», а также понадобят
ся ей для выкупа 19,5% своих ак
ций в начале декабря.

Совет директоров «Роснефти» ут-
вердил бессрочную программу бир-
жевых облигаций рамочным объе-
мом до 1,071 трлн руб. Если бумаги 
будут размещены, это удвоит объем 
биржевых бондов на рынке (сейчас 
в обращении 26 выпусков на 1,1 тр-
лн руб., а также 7 классических выпу-
сков на 90 млрд руб.). Срок погашения 
— десять лет с начала размещения. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в «Роснефти», про-

грамма позволяет выпускать бумаги 

поэтапно, не сообщив, правда, ког-
да может начаться выпуск. Организа-
тор размещения — Газпромбанк, ан-
деррайтер и брокер — ВБРР. Средст-
ва пойдут на финансирование зару-
бежных проектов, инвестиции в но-
вые активы, а также на плановое ре-
финансирование кредитов и займов, 
отмечают в «Роснефти».

На рынке предполагают, что день-
ги от выпуска бондов не напрямую, но 
фактически будут направлены на вы-
куп собственных акций «Роснефти» в 
рамках запланированной приватиза-
ции. Компания проведет buy-back на 
собственные средства, которые у нее 
есть, но затем ей потребуются деньги 
на проекты и рефинансирование. В 
начале ноября правительство дало ди-
рективу «Роснефтегазу» до 5 декабря 
продать 19,5% акций «Роснефти». Це-
на пакета должна составить не мень-
ше 710,85 млрд руб. Если «Роснефть» 
выкупит этот пакет, то ей желатель-
но сделать это через дочерние струк-
туры, чтобы избежать необходимости 
гасить акции в соответствии с законо-
дательством. При этом «Роснефть» уже 
разрешила своим «дочкам» участво-
вать в программе бондов.

Аналогичную схему «Роснефть» 
уже применяла в конце 2014 года. 
Тогда она стремительно и секретно 
провела крупнейшее на тот момент в 
истории России размещение бирже-
вых облигаций на 625 млрд руб. Ком-
пания в течение часа провела сбор за-
явок, ставка купона по 13 выпускам 
шестилетних облигаций составила 
11,9% (доходность государственных 
бондов тогда составляла 12%). По не-
официальным данным, бумаги вы-
купил с помощью займа в ЦБ банк 
«Открытие», заложив бумаги в ре-
по. Спустя месяц, в январе 2015 года, 
«Роснефть» через облигации привле-
кла еще 400 млрд руб. В декабре 2014 
—феврале 2015 года госкомпании на 
фоне падения цен на нефть и запад-
ных санкций нужно было заплатить 
около $14 млрд бридж-кредитов, взя-
тых на покупку ТНК-ВР.

В Sberbank CIB считают, что но-
вое размещение на 1,07 трлн руб. 
приведет к росту курса доллара к ру-
блю. «Новость будет положительной 
для курса доллара к рублю, посколь-
ку рынок ожидал значительной про-
дажи валюты 

”
Роснефтью“ для выку-

па собственных акций, как это бы-

ло в случае с приобретением 
”
Баш-

нефти“ (в середине октября компа-
ния купила у государства 50,08% ак-
ций НК за 329,7 млрд руб.)»,— отме-
чают эксперты Sberbank CIB. Среди 
наиболее вероятных покупателей 
бондов «Роснефти» эксперты назы-
вают банки, но, как они прогнози-
руют, объем в 1 трлн руб. рынок пол-
ностью «не переварит». В банков-
ском секторе есть определенный из-
быток ликвидности. Так, на депози-
тах в ЦБ кредитные учреждения раз-
мещают около 570 млрд руб., отме-
чает аналитик Raiffeisenbank Денис 
Порывай. Но далеко не факт, что вся 
эта сумма может быть направлена 
на выкуп бондов «Роснефти». В срав-
нении с депозитами в ЦБ покупка 
облигаций предполагает больший 
кредитный риск и давление на ка-
питал. Вполне вероятно, что раз-
мещение нового выпуска бондов 
«Роснефти» состоится после прито-
ка в систему бюджетных средств — 
например, расходов по госзаказам и 
возмещения по кредитам ВПК, гово-
рит господин Порывай.

Ольга Мордюшенко,  
Павел Аксенов

«Роснефть» объявила облигационную готовность
К выкупу своих акций у «Роснефтегаза»

Он рассуждает, что если бы ры-
нок Крыма был привлекательным 
для компаний, которые сейчас там 
не работают официально, то они бы 
нашли лазейку. Источник 

”
Ъ“ среди 

дилеров также не поддерживает «ди-
рективное регулирование рынка го-

сударством»: сейчас дилерская сеть 
«естественно неравномерна в зави-
симости от емкости региона и попу-
лярности моделей».

По данным «Автостата», парк легко-
вых автомобилей в Крыму в 2013 году 
составлял 535 тыс. штук., объем рын-
ка падал с 19 тыс. машин в 2007 году до 
9 тыс. в 2013 году. В перспективе «Авто-
стат» оценивает этот рынок в пределах 
20 тыс. машин в год. Но актуальных 
данных нет, рассказывают собеседни-
ки 

”
Ъ“, технически система учета ПТС 

в регионе еще не налажена. В Кали-
нинградской области, по данным «Ав-
тостата», за январь—октябрь продано 
4,7 тыс. легковых машин (0,4% от рын-
ка РФ), лидеры продаж — Kia, Hyundai, 
Toyota, Volkswagen и Skoda.

Источник 
”
Ъ“ отмечает, что «неяс-

на корреляция между наличием сер-
виса и дилеров в регионах и господ-
держкой»: развитие дилерской сети и 
сервиса не имеет отношения к произ-
водству. Он недоволен тем, что нали-
чие центров неожиданно может стать 
критерием для господдержки в 2017 
году,— это «не вопрос одной недели: 

нужно объявить тендер, найти парт-
неров, оборудование, помещение, 
обучить персонал». Кроме того, неяс-
но, что делать в регионах, где у брен-
да нет партнеров, желающих с ним ра-
ботать, продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

Так, он интересуется, «вынудят ли 
Mercedes открывать сервисные цен-
тры на Сахалине» (компания наме-
рена заключить специнвестконракт 
под производство в Подмосковье и 
получать господдержку). Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что сейчас покупатели 

и так экономят, уходят в серые серви-
сы, но государство заставляет концер-
ны открывать новые станции.

Яна Циноева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Автоконцерны 
воссоединяют с Крымом

 20 тысяч машин— перспективный 
 годовой объем авторынка Крыма

с1
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Однако аутсорсинг не стал уни
версальным средством обеспе
чения тыловых потребностей 
российской армии. Прежде 
 всего, это связано с низким 
 качеством предоставляемых 
услуг, неудовлетворенностью 
 конечного потребителя и не
прозрачностью деятельности 
привлекаемых компаний
— Сергей Шойгу,
министр обороны РФ, 19 августа 2014 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О К У П А Т Е Л И  С О Б И Р А Ю Т С Я  Н А  « П О Л Ю С »

Покупкой 25% акций крупнейшего золотодобытчика РФ ПАО «Полюс» (подконтро
лен сыну Сулеймана Керимова Саиду) интересуются китайские Zijin Mining Group Co 
и Zhaojin Mining Industry Co, а также инвестор из Катара, сообщило агентство Bloom
berg со ссылкой на источники. Как писал ”Ъ“ 3 ноября, китайская Fosun Group может 
выкупить блокпакет «Полюса» (25% плюс 1 акция) у Polyus Gold International Ltd Саида 
Керимова (владеет 61,38% золотодобытчика), переговоры ведутся исходя из оценки 
компании в $8,5–9 млрд, то есть без учета стоимости казначейских акций (34,1%). 
Источники Bloomberg говорят, что Zhaojin обсуждает участие в сделке с Fosun, тогда 
как Zijin действует самостоятельно. В Polyus вчера отказались от комментариев, свя
заться с новыми китайскими претендентами не удалось. Источник ”Ъ“, знакомый с си
туацией, говорит, что «интерес различных стратегических инвесторов вызван активиза
цией компании в ходе подготовки к SPO». «Полюс» планирует разместить минимум 5%, 
чтобы соответствовать требованиям первоклассного листинга на Московской бирже.
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потребительский рынок

Группа компаний «Ташир» Самвела Карапетяна 
оказалась не единственным инвестором строи-
тельства в Серебряном бору на северо-западе Мо-
сквы комплекса апартаментов «Берег столиц» 
стоимостью $150 млн. Половину необходимых 
инвестиций может вложить структура АО «Коро-
на». Один из собственников этого бизнеса Али 
Висаев известен по неудавшемуся проекту рекон-
струкции Пушкинской площади.

О том, что у группы «Ташир» (основной владелец Сам-
вел Карапетян, размер девелоперского портфеля — 
2,5 млн кв. м) есть партнер в проекте строительства ком-
плекса апартаментов «Берег столицы» на Таманской ули-
це в районе Серебряного бора, рассказали два источника 

”
Ъ“, знакомые с деятельностью компании. По словам од-

ного из них, им выступает структура АО «Корона». «
”
Та-

шир“ вложил в этот проект 50% от общего объема инвес-
тиций, столько же партнер»,— добавляет другой собесед-
ник 

”
Ъ“. В «Ташире» от комментариев отказались. В секре-

тариате АО «Корона» заявили, что незнакомы с планами 
руководства компании по строительству апартаментов.

АО «Корона», по информации на сайте компании, су-
ществует с 1988 года и специализируется на дистрибу-
ции испанских оливок и масла под брендом Acorsa. В 
2015 году выручка компании составила 318,14 млн руб., 
чистый убыток — 95,8 млн руб. (данные Kartoteka.ru). 
Согласно ЕГРЮЛ, компания контролируется Кареном 
Багдасаровым и Али Висаевым. Последний известен как 
собственник компании «Голтра», инвестировавшей в 
пилотный проект по организации торговых площадей 
на Ярославском вокзале. До осени 2010 года господин 
Висаев также возглавлял ОАО «Торгово-досуговый центр 

”
Тверской“», занимавшееся проектом реконструкции 

Пушкинской площади. Акционерами ТДЦ «Тверской» 
были ООО «Профессионал бизнес» Али Висаева (8%), де-
партамент городского имущества (30%) и турецкая MNG 
Holding (62%). Позже мэрия Москвы отменила реализа-
цию проекта. Связаться с господином Висаевым не уда-
лось. Карен Багдасаров, по данным ЕГРЮЛ, ранее высту-

пал совладельцем ООО «Динамо—Петровский парк XXI 
век—МШ», контролируемого сейчас голландской Hotel 
Development and Investment B. V.— дочерней структу-
рой турецкой Akfen.

Адрес регистрации «Короны» совпадает с адресом за-
стройщика комплекса «Берег столиц» — ООО «Виртус-Р». 
Эта компания, по информации из Kartoteka.ru, контр-
олируются офшорами «Лерой венчерс эс эй» (50%), «Амо-
лент глобал инк» и «Дпрг холдингс лтд» (по 25%). Право-
преемниками «Виртус-Р» выступают ООО «Волна Бор» и 
ООО «Квадро М», где ранее руководителем числился Ге-
оргий Минасов: он также возглавлял «Динамо—Петров-
ский парк XXI век—МШ» и ЗАО «Стройинвест» — еще од-
ну из дочерних структур «Короны».

Об участии «Ташира» в проекте по строительству ком-
плекса апартаментов на 8 га на Таманской улице извест-
но с 2012 года. Эта площадка расположена в глубине лес-
ного массива Серебряный бор на северо-западе Москвы. 
Изначально проект предусматривал возведение апарт-
отеля общей площадью 50 тыс. кв. м. Сейчас, как ранее 
сообщал «Ташир», речь идет об общем жилом объеме 
40 тыс. кв. м, который подразумевает возведение таунха-
усов, вилл и резиденций премиум-класса. Общий объем 
инвестиций в проект девелопер ранее оценивал в 
$150 млн. Председатель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева называет эту сумму адек-
ватной. По ее оценкам, апартаменты будут продаваться 
по средней цене 500 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть в случае 
успешной реализации всех построенных площадей вы-
ручка составит 20 млрд руб., или $308,2 млн по текуще-
му курсу. Директор департамента консалтинга Knight 
Frank Ольга Широкова настроена менее позитивно: «В 
соседних объектах Серебряного бора, в глубине парка, 
по нашим данным, сделки закрывались последнее вре-
мя по цене 350 тыс. руб. за 1 кв. м, в многоэтажных ново-
стройках на границе Серебряного бора — по 200 тыс. 
руб. за 1 кв. м, на вторичном рынке — по 200–300 тыс. 
руб. за 1 кв. м».

Александра Мерцалова

«Ташир» вышла к бору с партнером
Самвел Карапетян построит «Берег столиц» с Али Висаевым

«ТПС Недвижимость», контр-
олируемая Игорем Ротенбер-
гом, Александром Пономарен-
ко и Александром Скоробогать-
ко, хочет за десять лет удвоить 
количество своих торгцентров. 
Эти намерения девелопер обна-
родовал на фоне дисбаланса цен 
на участки и готовые объекты.

«ТПС Недвижимость» планирует к 
2026 году построить еще шесть торг-
центров, рассказал 

”
Ъ“ председатель 

совета директоров АО «ТПС Недви-
жимость» Александр Пономаренко. 
Портфель объектов будет расти в 
первую очередь в Москве и Подмо-
сковье, уточнил он. Сейчас у «ТПС 
Недвижимости» шесть торговых объ-
ектов, из них три в регионах — в Со-
чи, Краснодаре, Новосибирске,— 
один в Киеве. Два московских торг-
центра — «Хорошо!» у станции метро 
«Полежаевская» и «Океания» рядом 
со станцией «Славянский бульвар» 
— открылись в 2016 году. Общая пло-
щадь всех объектов — 859 тыс. кв. м.

• Головная структура «ТПС Недви-
жимости» — TPS Real Estate Holding, 
где 33,3% принадлежат Игорю Ро-
тенбергу. Остальные 66,6% контр-
олирует траст, действующий в ин-
тересах Александра Пономаренко, 
его семьи и его партнера Александра 
Скоробогатько.
По словам господина Пономарен-

ко, в течение двух-трех лет, пока стро-
ились столичные объекты, компа-
ния вела параллельный поиск новых 
площадок, но так ничего и не купила. 
От участия в двух проектах — строи-
тельстве транспортно-пересадочного 
узла (ТПУ) «Селигерская» и редеве-

лопменте торгцентра «Водолей» у 
станции метро «Домодедовская» — 
компания отказалась. В «Водолее» из-
за изменившихся экономических ус-
ловий ухудшились расчетные фи-
нансовые показатели, объяснил го-
сподин Пономаренко. «“ТПС Недви-
жимость“ просмотрела все площад-
ки, которые продаются в Москве под 
строительство торговых объектов, но 
эти участки не подходят по цене»,— 
говорит один из консультантов рын-
ка коммерческой недвижимости. 
Александр Пономаренко подтвер-
ждает, что отсутствие сделок по по-
купке связано разрывом между цено-
выми ожиданиями продавцов и де-
велоперов. «Первые не в полной ме-
ре учитывают новые рыночные усло-
вия и то, что вторым для сохранения 
рентабельности новых проектов 
нужна более низкая стоимость вхо-
да»,— рассуждает бизнесмен.

По словам директора отдела тор-
говых помещений CBRE Марины Ма-
лахатько, участок под застройку, с хо-
рошей локацией, с коммуникация-
ми и оформленный надлежащим 
образом до 2013 года, сейчас экспо-
нируется в долларах. «Если к участку 
не подведены коммуникации или 
он находится в госсобственности, то 
стоимость номинирована в рублях, 
но к сумме может быть применен 
увеличивающий коэффициент в 
30%»,— констатирует она.

По словам эксперта, сейчас основ-
ные каналы приобретения площа-
док — участие в строительстве ТПУ и 
приобретение действующих торг-
центров рядом со станциями метро 
под редевелопмент. Девелоперы это 

тоже понимают, и на удобные проек-
ты высокая конкуренция. По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с подго-

товкой документов по ТПУ «Селигер-
ская», на который претендовала 
«ТПС Недвижимость», в обязанности 
инвестора вменялось расселение на-
ходящегося по соседству общежи-
тия. «Потом власти убрали это требо-
вание, надеясь на конкуренцию сре-
ди потенциальных участников»,— 
пояснил он. Но в итоге на конкурс, 
где разыгрывалось право на застрой-
ку ТПУ «Селигерская», подала заявку 
и выиграла одна компания — струк-
тура «Ташира» Самвела Карапетяна. 
Это обошлось ей в 63,8 млн руб. Об-
щая площадь застройки составит 
173 тыс. кв. м. Сейчас строится ТПУ 
«Ботанический сад», инвестор — 
группа «Пионер». Компания ИБТ 
(блокпакет у городской компании 
«Мосинжпроект») возводит жилье в 
рамках ТПУ «Рассказовка». По семи 
ТПУ прошли торги, но итоги еще не 
подведены.

«Такие объекты обладают высо-
ким трафиком и потому интересны 
для операторов торговли, услуг и 
предприятий общепита»,— отмеча-
ет директор департамента консал-
тинга Knight Frank Ольга Широкова. 
По ее словам, риски для инвестора 
ТПУ такие же, как при строительстве 
крупного объекта с некоммерческой 
составляющей: не рассчитать финан-
совые возможности и заморозить 
строительство, смена участников 
проекта и политико-экономические 
факторы.

Екатерина Геращенко,  
Елизавета Кузнецова

«ТПС Недвижимость» хочет величины
Девелопер намерен строить новые торгцентры

«Яндекс» добавил в свою реклам-
ную систему возможность тарге-
тинга рекламы на пользовате-
лей по их местонахождению с 
точностью до 500 м. В компании 
рассчитывают, что это поможет 
выйти на рынок интернет-ре-
кламы районным поставщикам 
товаров и услуг. Аналогичный 
инструментарий Mail.ru Group 
запустила в конце 2015 года, по-
добное решение готовит и соци-
альная сеть «ВКонтакте».

«Яндекс» запустил новый инстру-
мент для рекламодателей — гипер-
локальный таргетинг, сообщили 

”
Ъ“ 

в компании. Теперь рекламу в «Ян-
декс.Директе» можно нацеливать не 
только по странам и городам, но и по 
точным местоположениям малого 
радиуса — от 500 м до 10 км, объясня-
ют в «Яндексе». В частности, по адми-
нистративным округам, районам, 
станциям метро, улицам, перекрест-
кам и конкретным объектам — тор-
говым и офисным центрам, вокза-
лам и аэропортам, учебным заведе-
ниям, концертным площадкам, пар-
кам, культурно-развлекательным 
комплексам.

Компания предлагает рекламода-
телю выбрать точку или конкретный 
адрес на карте и задать радиус, в ко-
тором будет показываться реклама. 
Таким образом, определяется об-
ласть, внутри которой пользователи 
ее увидят. Инструмент позволяет 
таргетировать рекламу как на теку-
щее местоположение, так и на место, 
где пользователь бывает регулярно, 
уточняют в «Яндексе».

В третьем квартале 2016 года до-
ходы «Яндекса» от интернет-рекла-
мы выросли на 22%, до 18,44 млрд 
руб. Из них 13,4 млрд руб. принесли 
объявления на сайтах «Яндекса», еще 
5 млрд руб.— рекламная сеть компа-
нии. От рекламы «Яндекс» получает 
96% всей выручки.

Возможности интернет-компаний 
по определению местоположения 
пользователя несовершенны, отме-
чает Роман Нестер, основатель плат-
формы интернет-рекламы Segmento 
(принадлежит Сбербанку). «Поиск с 
учетом точной геолокации появился 
у Google в 2013 году, но до сих пор не 
сделал революции, притом что 
Google сам производит телефоны, а 
его поиск предустановлен на Android. 

Точность пока недостаточная, здесь 
должны появиться игроки, которые 
знают ее идеально,— сотовые опера-
торы»,— говорит он. При этом мно-
гие телекоммуникационные компа-
нии уже запустили собственные ре-
кламные продукты либо объявили о 
скорейшем запуске, а значит, «Яндек-
су» придется нелегко, заключает он.

В сентябре руководитель разра-
ботки рекламных продуктов «ВКон-
такте» Андрей Новосельский анонси-
ровал запуск в социальной сети ги-
перлокального таргетинга реклам-
ных записей и поиска похожей ауди-
тории. «Можно поймать пользовате-
ля, регулярно бывающего в опреде-
ленном месте или находящегося там 
прямо сейчас»,— пояснял он. Эти ин-
струменты находятся в разработке, 
уточнил вчера представитель «ВКон-
такте» Евгений Красников. Mail.Ru 
Group в декабре 2015 года сообщила 
о запуске геотаргетинга с точностью 
до нескольких десятков метров на 
своей платформе myTarget (объеди-
няет аудиторию «ВКонтакте», «Одно-
классников», «Моего мира» и других 
ресурсов Mail.Ru Group).

Роман Рожков

«Яндекс» уточняет адрес
Компания запустила новый таргетинг

Чтобы исполнить «закон Яро-
вой», ФГУП «Почта России» не 
потребуется закупать рентге-
новские аппараты, металлоде-
текторы и другое оборудование, 
затраты на которые предприя-
тие ранее оценивало более чем 
в 500 млрд руб. Как выяснилось, 
закон не требует от ФГУПа обя-
зательного дооснащения всех 
отделений — вместо этого «По-
чта России» просто стала более 
тщательно досматривать по-
сылки. Другие участники рын-
ка пока также не начинают ин-
вестировать в исполнение зако-
на, но признают, что он им по-
прежнему неясен.

Для реализации требований ФЗ-
374 (антитеррористический пакет 
депутата Ирины Яровой и сенатора 
Виктора Озерова, известный как «за-
кон Яровой») ФГУП «Почта России» 
приняла меры, направленные на 
проведение более тщательного до-
смотра посылок при их приеме, рас-
сказал 

”
Ъ“ заместитель главы Мин-

комсвязи Михаил Евраев. «При на-
личии подозрений о нахождении в 
посылках запрещенных предметов 
или веществ 

”
Почтой России“ осу-

ществляется дополнительная про-
верка таких отправлений»,— пояс-
няет чиновник. По его словам, «за-
кон Яровой» не требует от «Почты 
России» дооборудовать все отделе-
ния почтовой связи. «Если речь идет 
о контроле над соблюдением правил 
дорожного движения, никто же не 
будет выставлять сотрудника ГИБДД 
на каждом перекрестке»,— приво-

дит пример господин Евраев. По его 
словам, дополнительных норматив-
но-правовых актов в рамках этого за-
кона в сфере почтовой связи Мин-
комсвязь сейчас не готовит.

При этом ранее «Почта России» 
предупреждала, что исполнение за-
кона потребует оснастить спецобо-
рудованием все 42 тыс. отделений 
почтовой связи в стране, что обой-
дется ФГУПу минимум в 500 млрд 
руб. Еще 100 млрд руб. ежегодно по-
требуется на обслуживание оборудо-
вания и зарплату персонала. Речь 
шла о статье закона, которая с 20 ию-
ля обязывает операторов почтовой 
связи в пределах компетенции при-
нимать меры к недопущению к пере-
сылке оружия, взрывчатых веществ, 
наркотиков и других запрещенных 
вложений, для чего могут использо-
ваться рентгенотелевизионные, ра-
диоскопические установки, метал-
лодетекторы, газоаналитическая и 
химическая аппаратура и пр. 
Замгендиректора по посылочному 
бизнесу «Почты России» Сергей Ма-
лышев, в частности, предлагал при-
нимать посылки в открытом виде, 
что снизило бы инвестиции.

Позже во ФГУПе допускали, что 
оснащать рентгенами придется не 
каждое отделение, а только сортиро-
вочные узлы в России, на что может 
потребоваться 200–250 млрд руб., 
рассказывал источник 

”
Ъ“ на пред-

приятии. Кроме того, в начале авгу-
ста глава Минкомсвязи Николай Ни-
кифоров говорил, что министерство 
может внести поправки в «закон Яро-
вой», детализирующие нормы о по-

чтовых услугах, а в сентябре генди-
ректор «Почты России» Дмитрий 
Страшнов уточнял, что обсуждает с 
Минкомсвязью этот закон.

Вчера представитель «Почты Рос-
сии» отказался от комментариев. В 
секретариате вице-премьера Арка-
дия Дворковича, как и в Минкомсвя-
зи, сообщили 

”
Ъ“, что не разрабаты-

вают нормативных актов в части 
конкретизации требований «закона 
Яровой» для почтовых операторов.

Но участники рынка по-прежне-
му ждут, что Минкомсвязь дополни-
тельно разъяснит, как будет приме-
няться «закон Яровой» на практике. 
«Этот закон с самого начала был неи-
сполним, было ясно, что придется 
каким-то образом договариваться о 
его правоприменении. Мы будем 
просить Минкомсвязь о разъяснени-
ях того, как 

”
пакет Яровой“ будет 

применяться по отношению к дру-
гим операторам»,— отмечает прези-
дент Национальной ассоциации ди-
станционной торговли, объединяю-
щей участников логистического 
рынка, Александр Иванов. Генди-
ректор ГК Pony Express Георгий Али-
кошвили также ждет «поправок и 
разъяснений». В компании, ознако-
мившись с принятым документом, 
пришли к выводу, что он «сырой и 
нерабочий», сказал он. «Там полно 
двусмысленностей и неясностей. 
Поэтому никаких изменений в дея-
тельности компании и инвестиций 
не проводили»,— говорит господин 
Аликошвили.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Посылки  
снова в безопасности
«Закон Яровой» не потребует от «Почты России» 
ожидавшихся инвестиций

Господин Руднов-старший был 
совладельцем и директором телека-
нала «Петербург—Пятый канал», ко-
торый сейчас входит в НМГ, разви-
вал холдинг «Балтийская медиагруп-
па» и также считался давним дело-
вым партнером Юрия Ковальчука.

Более неожиданным для собесед-
ников 

”
Ъ“ на медиарынке оказалось 

появление среди учредителей НСК 
Таймураза Боллоева. Господин Бол-
лоев — экс-глава пивоваренной ком-
пании «Балтика» и «Олимпстроя». 
Сейчас его основной актив — швей-
ный холдинг «БТК Групп», который 
производит униформу для россий-
ской армии и предприятий оборон-
но-промышленного комплекса, а 
также крупных госкорпораций, 
включая РЖД, «Аэрофлот», «Газпром 
газораспределение», и госструктур, 
таких как МВД и Следственный ко-

митет. В частности, «БТК Групп» с 
2012 года была единственным по-
ставщиком вещевого имущества и 
новой формы для ВС РФ; контракт 
действовал до сентября 2016 года, о 
его продлении не сообщалось. Вы-

ручка АО «БТК Групп» в 2015 году со-
кратилась с 29,6 млрд годом ранее до 
17,6 млрд руб., чистая прибыль соста-
вила 1,6 млрд руб. Кроме того, «БТК 
девелопмент» господина Боллоева 
управляет в Петербурге нескольки-
ми бизнес-центрами и универмагом 
Au Pont Rouge.

Господин Боллоев может высту-
пать ключевым инвестором проек-
та, полагает один из собеседников 

”
Ъ“. «Для команды Юрия Ковальчука 

он понятный и комфортный парт-
нер»,— подчеркивает он.

Дмитрий Лебедев, Сергей Руднов, 
представители «Газпром-медиа» и 
НМГ отказались от комментариев. 
Таймураз Боллоев и гендиректор 
НРА Оганес Соболев не ответили на 
звонки 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева,  
Елена Киселева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Таймураза Боллоева  
приняли в рекламный альянс
с9 ЦИТАТА

Сделало ли наше ТВ за последние 
годы хоть что-нибудь, чтобы стать 
еще более привлекательным для 
рекламодателей? Ничего вообще 
не сделало!
— Сергей Коптев,
глава Publicis Media в России,  
в интервью Adindex в июне 2016 года



первые лица

Бывший собственник «Башнеф-
ти» АФК «Система» может рассмо-
треть варианты трудоустройства 
сотрудников нефтяной компа-
нии, уволенных с приходом но-
вого владельца — «Роснефти». 
При этом «Система» не соглас-
на с позицией главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина, заявившего, 
что нефтесервисные активы бы-
ли выведены из «Башнефти» по 
заниженной стоимости. Сдел-
ка была проведена по рыноч-
ной цене, рассказал в интервью 

”
Ъ“ президент АФК «Система» 

 МИХАИЛ ШАМОЛИН.
 
— На прошлой неделе арестовали 
по подозрению во взятке минист-
ра экономики. Как вы себе это со-
бытие объясняете? И как оно мо-
жет повлиять на инвестиционный 
климат в России?
— Я это никак себе не объясняю. Есть 
официальная версия, которую мы уз-
наем из СМИ. Никакими другими 
фактами никто не обладает. Сущест-
вует много спекуляций на эту тему, 
но мы предпочитаем спекуляциями 
не заниматься. Остается только ждать 
и смотреть, что будет происходить 
дальше, как будет развиваться это де-
ло, какие будут предъявлены доказа-
тельства. Эта ситуация никак на нашу 
позицию, на нашу стратегию и жела-
ние вести бизнес не влияет. 
— После того как история с прива-
тизацией «Башнефти» фактически 
закончилась и компания теперь 
подконтрольна «Роснефти», може-
те ли вы рассказать, рассматрива-
ла ли АФК в этом году предложе-
ние о приватизации контрольно-
го пакета «Башнефти»?
— Не рассматривала.
— Получали предложения от пра-
вительства участвовать в этом 
процессе? 
— Нет. 
— Интересна ли вам в принципе 
нефтегазовая отрасль как объект 
для инвестиций? 
— Нет, эту отрасль как объект для ин-
вестиций мы не рассматриваем. 
— Почему?
— Сейчас в мире преобладает мне-
ние, что нефтегазовая отрасль, скорее 
всего, расти не будет и цены на угле-
водороды скорее не будут повышать-
ся в связи с растущими объемами до-
бычи сланцевого газа и сланцевой 
нефти. Существуют технологии, ко-
торые позволяют добывать практиче-
ски неограниченный объем углеводо-
родов с себестоимостью $40–50. И ког-
да цена на нефть переваливает через 
это значение, то запускаются мощно-
сти, которые были сокращены в по-
следние два года, и баланс восстанав-
ливается. Таково общепринятое мне-
ние аналитиков нефтяной отрасли. 
Может, они окажутся не правы, буду-
щее покажет. Сейчас активно инвес-
тировать в нефтяную отрасль в расче-
те на будущий рост нам кажется доста-
точно рискованным. Мы предпочита-
ем инвестировать в бизнесы и акти-
вы, где мы видим и понимаем, каким 
образом будем создавать стоимость, 
не опираясь на конъюнктуру цен на 
мировом рынке.
— После поглощения «Башнеф-
ти» «Роснефть» сменила весь клю-
чевой менеджмент новой «доч-
ки», который был в основном на-
значен еще при АФК и сохранен 
после перехода компании в соб-
ственность государства. На рын-
ке считали, что система менед-
жмента «Башнефти», выстроен-
ная еще АФК «Система», показы-
вала себя достаточно эффектив-
но. Согласны ли вы с этой пози-
цией, и если да, то чем можно 
объяснить столь резкие действия 
нового собственника? 
— Новый собственник заплатил день-
ги за компанию и имеет право поста-
вить свой менеджмент и установить 
свои порядки. Я ничего в этом уди-
вительного не вижу, это нормальное 
поведение. В конце концов, за конеч-
ный результат будут отвечать они, 
и, как в любом бизнесе, если ты при-
нимаешь ответственность за резуль-
тат, ты получаешь право принимать 
те решения и назначать тех людей, ко-
торых ты хочешь назначать. 
— Предлагалось ли бывшим менед-
жерам «Башнефти» трудоустройст-
во в структурах АФК «Система»?
— Насколько мне известно, нет. У нас 
нет на каких-то направлениях зияю-
щих дыр, множества вакансий, чтобы 
мы ждали, когда придут люди, чтобы 
их заполнить. Если появляется где-
то потребность, талант конкретного 
управленца соответствует нашим по-
требностям, мы можем посмотреть 
и на бывших менеджеров «Башнеф-
ти», и на любых менеджеров, кото-
рых мы знаем, потому что, конечно, 
правильнее нанимать человека, с ко-
торым ты знаком, знаком с его плюса-
ми и минусами, чем нанимать челове-
ка по резюме.
— Основным нефтесервисным 
подрядчиком «Башнефти» бы-
ла дочерняя компании АФК «Тар-
гин», сформированная на ба-

зе активов, выкупленных ранее 
у «Башнефти». Как изменились 
отношения между «Башнефтью» 
и этим подрядчиком?
— Пока рано об этом говорить. В «Баш-
нефть» пришел новый собственник, 
пересматривает контракты со всеми 
поставщиками. У каждой компании 
стратегия своя, стратегию «Роснеф-
ти» не берусь ни комментировать, ни 
оценивать. Они опять же, как новый 
собственник, вольны делать то, что 
считают нужным. Мы будем работать 
в новых условиях, конечно, в рамках 
понимания, что бизнес должен быть 
эффективен. 
— На прошлой неделе СМИ сооб-
щали, что «Таргин» снизил цены 
для «Башнефти» на 10–15%. Так 
ли это? 
— Это внутренние вопросы менед-
жмента «Таргина». Мы не вмешиваем-
ся в управление нашими активами, 
мы не говорим менеджменту, как им 
выстраивать свою ценовую политику, 
взаимоотношения с клиентами. Мы 
спрашиваем с них за конечный ре-
зультат. Я, например, не вмешиваюсь 
в то, какие тарифы выставляет компа-
ния МТС, или почем компания «Сеге-
жа» продает бумагу, или как наш агро-
холдинг «Степь» торгует зерном. Так-
же мы не вмешиваемся в ценообразо-
вание компании «Таргин». 
— Не так давно глава «Роснефти» 
Игорь Сечин сказал, что нефте-
сервисные активы были выведе-
ны из «Башнефти» по занижен-
ной стоимости. Не опасаетесь ли 
вы возникновения претензий 
к той сделке? 
— Мы уже говорили, и я повторю, что 
сделка была проведена по рыночной 
цене, результатам независимой оцен-
ки, с соблюдением всех корпоратив-
ных процедур: за нее голосовали ис-
ключительно независимые дирек-
тора и в «Системе», и в «Башнефти». 
Директора «Башнефти», которые бы-
ли назначены «Системой», не голосо-
вали. Все, что я могу по этому поводу 
сказать.
— Известно, что АФК «Систе-
ма» обратилась в правительст-
во с предложением передать ей 
в управление активы МРСК Цент-
ра (входит в «Россети»). Сами «Рос-
сети» не сочли это предложение се-
рьезным. Был ли ответ правитель-
ства на вашу просьбу? 
— Я не знаю, откуда такая информа-
ция взялась. Поскольку «Система» яв-

ляется инвестиционной компани-
ей, ежедневная суть нашей работы 
заключается в том, что мы смотрим 
на огромное количество разных ак-
тивов, проектов, ситуаций. Поэто-
му кто с кем и о чем разговаривал, на 
мой взгляд, не имеет смысла коммен-
тировать. Если это не вылилось в ка-
кие-то конкретные договоренности, 
какое это имеет значение?
— Не планирует ли АФК продавать 
свой пакет в Башкирской электро-
сетевой компании (БЭСК)? В 2015 
году ее чистая прибыль упала бо-
лее чем в два раза, до 1 млрд руб.
— Мы, как инвестиционная компа-
ния, готовы продать любой бизнес, 
который есть у нас в портфеле, если 
за него предлагается хорошая цена 
и если это хороший момент на траек-
тории стратегического развития. Не-
правильно продавать бизнес слиш-
ком рано, когда он растет, и непра-
вильно продавать бизнес слишком 
поздно, когда его рост уже закончил-
ся и его стоимость падает. Поэтому мы 
ничего для себя не исключаем.
— Часть энергоактивов (БЭСК) 
осталась у АФК, а, например, гене-
рацию «Башкирэнерго» «Система» 
продала «Интер РАО». Возникали 
ли претензии по этим сделкам ли-
бо у суда, либо у правоохранитель-
ных органов? 
— Нашу позицию по всей ситуации 
вокруг «Башнефти» мы сообщали не-
однократно. Поэтому нового доба-
вить нечего.
— В третьем квартале 2016 года 
у МТС, по словам ее президента Ан-
дрея Дубовскова, впервые упала 
выручка. Как дальше будет разви-
ваться сотовый оператор? 
— Вся отрасль находится примерно 
в одной и той же точке. Пик роста, ко-
торый пришелся на 2012–2013 годы, 
прошел. Проникновение мобиль-
ных данных в клиентскую базу вхо-
дит в стадию насыщения. Потребле-
ние трафика данных растет, но цена 
на единицу падает. Поэтому наблю-
дается некая стагнация в доходах у те-
леком-компаний по всему миру. Все 
телеком-компании пытаются что-
то с этим сделать. Пытаются переро-
дить себя, из ежа превратиться в тре-
петную лань. Заняться интернет-про-
ектами, какие-то дополнительные 
услуги продать, заняться интернет-
рекламой, стать Facebook и т. д. Пока 
ни у кого это не получилось. Потому 
что прежде всего это инфраструктур-

ные компании, они умеют строить 
сеть, ее эксплуатировать и предостав-
лять тот сервис, которым пользуются 
многочисленные абоненты. Если по-
смотреть на структуру инвестиций 
любой телекоммуникационной ком-
пании, вы увидите, что инвестиции 
в реальные инновации в масштабе 
от всех инвестиций составляют доли 
процентов либо проценты в лучшем 
случае. А 95% — это вложения в сеть: 
строительство новых базовых стан-
ций, прокладка оптоволоконного ка-
беля, апгрейд IT-систем и т. д.

Конечно, это не такой модный биз-
нес, как Uber, Facebook, Google. Но 
с другой стороны, эта инфраструктура 
является необходимой, никакой аль-
тернативы ей нет и в ближайшее вре-
мя вряд ли будет. Идет разговор про 
спутники, воздушные шары, самоле-
ты на солнечных батареях, которые 
будут летать и раздавать бесплатный 
интернет по всему миру, но это пока 
прожекты. А в реальности есть инфра-
структурные компании вроде МТС, 
«МегаФона», «Билайна», которые име-
ют сети и предоставляют сервис лю-
дям, сейчас в основном для потребле-
ния мобильного интернета. И это по-
требление будет только увеличивать-
ся, потому что объемы видеофайлов, 
обмен в социальных сетях, он возра-
стает с каждым годом, причем возра-
стает в разы. 

На мой взгляд, будущее телеком-
компаний лежит прежде всего в том, 
насколько эффективно они управля-
ют этой инфраструктурой и насколь-
ко эффективно в эту инфраструкту-
ру инвестируют. Потому что мы мно-
го слышим про различные тарифные 
планы, модели продаж, про модные 
новые продукты. И мы мало слышим, 
как телекоммуникационные компа-
нии работают над тем, чтобы тратить 
меньше денег на свою телекоммуни-
кационную инфраструктуру. И там со-
вершенно точно есть огромный по-
тенциал. Учитывая только, что одна 
МТС на капиталовложения в прош-
лом году потратила более 90 млрд руб. 
Представляете, о каких суммах идет 
речь? Если даже мы 10% от этой суммы 
сэкономим, уже можно говорить о се-
рьезном влиянии на денежный поток 
компании, соответственно, на ее при-
влекательность для инвесторов.
— Как вы думаете, на телеком-
муникационном рынке возмож-
ны крупные слияния и погло-
щения? Есть информация, что 
«Вымпелком» вел такие перего-
воры с «Теле2».
— Пока все, что я слышал на этот счет, 
остается на уровне спекуляций, до-
сужих разговоров в коридорах. Пока 
никакой конкретики, никаких серь-
езных переговоров между игроками. 
По крайней мере, мне об этом неиз-
вестно. К нам никто не обращался, мы 
ни с кем таких переговоров не ведем.
— А почему? Что мешает?
—Думаю, что пока не сформирова-
лась экономическая подоплека для 
такого рода сделок.
— Сообщалось, что «Вымпелком» 
договорился с «Теле2» о совмест-
ном использовании сетей (network 
sharing). Может, объединение на 
этом и закончится?
— Дьявол всегда в деталях. Вопрос — 
что мы имеем в виду под network 
sharing. Есть базовая станция, она ра-
ботает на определенном частотном 
присвоении исходя из лицензии кон-
кретного оператора. Невозможно эту 
частоту, эту базовую станцию исполь-
зовать для другого оператора, пото-
му что у него есть своя частота. Нужно, 
чтобы другой оператор поставил свою 
антенну рядом с твоей. Ты можешь сэ-
кономить на подводке электроэнер-
гии, потому что один провод пойдет 
вместо двух. На аренде площадки вы 

вряд ли сэкономите, потому что арен-
додатель узнает, что ты поставил вто-
рую базовую станцию, и потребует за 
нее доплату. Вы можете договорить-
ся с вашим конкурентом, что вы в се-
ле Ивановское ставите одну башню 
вместо двух. И это делается в рабочем 
режиме, и уже давно. Были време-
на в 2005–2006 годах, когда операто-
ры ставили башни, пытаясь обогнать 
друг друга, чтобы застолбить конку-
рентное преимущество в покрытии. 
Но вопрос покрытия давно решен, 
и сейчас решается вопрос повыше-
ния мощности сети, сейчас никто не 
сопротивляется, и все, наоборот, ищут 
возможности, как сэкономить на ин-
фраструктуре или более эффективном 
использовании частотного ресурса.
— Недавно «МегаФон» не исклю-
чил, что станет акционером Mail.
ru Group. Может ли такая сделка 
стать следующим шагом в разви-
тии телекоммуникаций? 
— Мне пока не очень понятно, как это 
будет работать. 
— Эффективно ли сотрудничество 
МТС и Ozon.ru?
— МТС и Ozon взаимовыгодно сотруд-
ничают для продажи мобильного обо-
рудования. Раньше у Ozon была мень-
ше доля в электронике, сейчас она 
растет. Поэтому там совершенно пра-
гматичный бизнес. Не было никогда 
идеи, что абоненты МТС будут поль-
зоваться Ozon больше, чем другими 
интернет-магазинами, потому что 
они абоненты МТС, а МТС имеет до-
лю в Ozon.
— А вы удовлетворены развитием 
Ozon.ru? Ждете дивидендов когда-
нибудь от этой компании?
— Ozon развивается в принципе нор-
мально — укладывается в бизнес-пла-
ны, которые были утверждены, и не 
требует финансирования от акцио-
неров. В отличие от других интернет-
историй, которые уходят с рынка и не 
выдерживают набранного ими темпа.

С другой стороны, понятно, что на 
российском рынке есть целый ряд ин-
тернет-магазинов, и ни один из них 
не является фундаментальным лиде-
ром. Хотя в последнее время очень 
растут китайские игроки. Прежде 
всего AliExpress, который, кстати, на-
ходится в абсолютно неконкурент-
ной позиции по отношению к рос-
сийским игрокам. Потому что де-фак-
то китайский товар гонится в Россию 
без оплаты каких-либо таможенных 
пошлин и НДС. На мой взгляд, это яв-
ляется совершенно вопиющим фак-
том. Потому что российские интер-
нет-игроки завозят товар совершен-
но легально, на склад, платят тамо-
женную пошлину и НДС, потом тра-
тятся на поддержание сайтов, на ре-
кламу и на доставку товаров до потре-
бителей. И конкурируют с AliExpress, 
который прямым заказом из Китая 
все то же самое доставляет на 30–40% 
дешевле. И сколько такая ситуация бу-
дет продолжаться, непонятно. Я знаю, 
что в правительстве идут дискуссии 
на эту тему, конечно, очень бы хоте-
лось, чтобы они чем-то закончились. 
Я не считаю, что российские игроки 
обязательно должны иметь какое-то 
преимущество. Но по крайней мере 
все игроки должны находиться в рав-
ных условиях. 

Тем не менее в отличие от ки-
тайского, американского или ин-
дийского рынков, где есть одноз-
начные лидеры, в России ситуация 
иная. И в принципе из тех игроков, 
которые есть, у каждого, в том чи-
сле у Ozon, есть шанс совершить ры-
вок и занять первые позиции. Мы на 
это смотрим, обсуждаем это с менед-
жментом, с партнерами. Мы являем-
ся миноритарным акционером с сове-
щательным голосом. Но в целом, я ду-
маю, перспективы там есть, и в конеч-

ном счете мы свои инвестиции вер-
нем и заработаем столько, сколько 
и планировали заработать.
— Видите ли вы возможность для 
слияния на этом рынке?
— И да, и нет. Слияния происходят, 
как правило, потому, что кто-то из 
игроков разочаровывается в страте-
гии, не готов дальше инвестировать 
и продается более сильному игроку. 
Но когда более сильный игрок видит, 
что более слабый готов ему продать-
ся, потому что больше не может кон-
курировать, как правило, сильный 
уже не хочет его покупать, а надеет-
ся, что тот сам по себе развалится. По-
этому все держат марку, и если кто-то 
доходит до критической точки, то он 
скорее разваливается, чем продается. 
А в то же время пока люди не дошли 
до некоей крайней точки, если зашла 
речь о слиянии или продаже, то вы-
ставляется такая цена, что сделать по 
ней сделку нереально. В связи с этим 
слияний на рынке практически пока 
не было. Пока все лошади участвуют 
в гонке и ждут, кто придет первым. 
— Существуют ли конкретные пла-
ны по IPO «Детского мира»? 
— АФК «Система» продолжает рас-
сматривать различные возможности 
дальнейшей монетизации «Детского 
мира», включая частное размещение 
или IPO, потенциально даже в первом 
полугодии 2017 года.
— Интересны ли вам другие роз-
ничные активы? В каких сег-
ментах? 
— У нас есть портфель розничных ак-
тивов, у нас есть люди, которые пос-
тоянно смотрят на розничные акти-
вы. Сейчас мы активно смотрим на 
сегмент общественного питания. Это 
сети ресторанов, которые развивают-
ся в современных форматах и имеют 
достаточно высокую рентабельность. 
Прежде всего в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, крупных городах. Никаких 
конкретных имен называть не могу, 
но как тема в ритейле это интересно. 
— Как будет развиваться Регио-
нальная гостиничная сеть (РГС)? 
Есть планы по покупке других го-
стиниц, например, у семьи Гуцери-
евых—Шишхановых?
— Мы смотрим на все инвестицион-
ные идеи, что нам приносят. Но у нас 
нет намерения тратить существен-
ный капитал, чтобы покупать кир-
пичи. Если только они почему-то не 
стоят дешевле, чем на рынке сейчас 
и чем они будут стоить через два года. 

Наша стратегия — отделить вла-
дение гостиничными активами от 
управления. У нас будет отдельная 
структура, которой будет принадле-
жать вся недвижимость, и отдельная 
компания, которая будет управлять 
всей этой недвижимостью на конку-
рентной основе. Одной из целей по-
купки РГС было формирование у нас 
такой экспертизы. На рынке в Рос-
сии есть достаточно большое количе-
ство гостиниц, которые можно взять 
в управление, и владельцы были бы 
готовы их в управление отдать, пото-
му что их заработок при управлении 
профессиональной компанией был 
бы больше. Рентабельность гостинич-
ной компании может составлять 30% 
годовых. Это интересный бизнес, по-
смотрите на капитализацию Hilton, 
Marriott и др.

При этом мы можем продать 
часть недвижимости, если переве-
дем часть наших гостиниц в фонд 
и привлечем инвестора. Этот актив 
будет зарабатывать 8–9% годовых, 
а сейчас депозиты в ведущих банках 
уже опустились ниже 8%.

Интервью взял  
Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/11833

«Пока все лошади участвуют в гонке»
Президент АФК «Система» Михаил Шамолин — о бизнесе инвесткомпании

Если появляется потребность, 
и талант конкретного управленца 
соответствует нашим потребно-
стям, мы можем посмотреть и на 
бывших менеджеров «Башнефти»

Мы мало слышим, как телекомму-
никационные компании работают 
над тем, чтобы тратить меньше 
денег на свою телекоммуникацион-
ную инфраструктуру

Де-факто китайский товар гонится 
в Россию без оплаты каких-либо 
таможенных пошлин и НДС. На мой 
взгляд, это является совершенно 
вопиющим фактом

C O M P A N Y  P R O F I L E А Ф К  « С И С Т Е М А »

ПАО «Акционерная финансовая корпорация ”Система“» основано в июле 1993 года. 
В портфель инвестиционной компании входят МТС (50,4% акций), Башкирская 
электросетевая компания (91%), фармпроизводитель «Биннофарм» (74%), МТС-банк 
(71,9%), «Детский мир» (72,6%), «Интурист» (66,2%), сеть клиник «Медси» (100%), 
индийский мобильный оператор Sistema Shyam TeleService (56,7%), оборонный 
холдинг РТИ (71,7%), высокотехнологичная группа «Кронштадт» (100%), агрохолдинг 
«Степь» (100%), нефтесервисный холдинг «Таргин» (100%), группа Ozon (10,8%), де-
велоперская компания «Лидер Инвест» (98,9%), лесопромышленный холдинг Segezha 
Group (100%), ритейлер Concept Group (40%) и другие компании. По данным АФК, 
совокупные активы на 30 июня 2016 года составили 1,2 трлн руб. 64,19% корпорации 
принадлежит главе совета директоров Владимиру Евтушенкову. В виде GDR на Лон-
донской фондовой бирже торгуется около 19% акций, в обращении на Московской 
фондовой бирже — около 14% акций. Капитализация на 24 ноября — 199,95 млрд 
руб. Выручка за 2015 год — 708,6 млрд руб., чистая прибыль — 33,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш А М О Л И Н  М И Х А И Л  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 5 июля 1970 года в Москве. В 1992 году окончил Московский автомобильно-
дорожный институт, в 1993 году — Академию госслужбы, в 1996–1997 годах прошел 
программу подготовки для высших руководителей в Wharton Business School (США). 
С 1993 года работал финансовым директором Академии менеджмента и рынка. 
В 1996–1998 годах — собственник и руководитель консалтинговой компании в Нью-
Йорке. С 1998 года работал в международной консалтинговой компании McKinsey & 
Co. Прошел путь от бизнес-аналитика до младшего партнера, руководил проектами 
в металлургическом, банковском, страховом и авиационном секторах. В июне 2004 
года стал управляющим директором ферросплавного бизнеса украинской корпорации 
«Интерпайп». В июле 2005 года перешел в МТС на должность вице-президента по про-
дажам и абонентскому обслуживанию. В августе 2006 года возглавил бизнес-единицу 
«МТС Россия», сохранив пост вице-президента. 29 мая 2008 года стал президентом 
МТС. С 10 марта 2011 года занимает должность президента ОАО «АФК ”Система“».
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trends / авиаперевозки

Дешевые авиаперевозки, которые в РФ только начи-
нают развиваться, в мире в последнее время начали 
выходить на принципиально новый уровень. Лоукос-
теры все активнее осваивают дальнемагистраль-
ный сегмент, то есть перелеты продолжительностью 
больше шести часов. Norwegian Air Shuttle, WOW air, 
French Blue теперь летают из Европы в Северную и Ла-
тинскую Америку, и число рейсов стабильно растет. 
Но ряд экспертов сомневается в жизнеспособности 
этой тенденции, отмечая сложности сокращения из-
держек на подобных маршрутах и связывая текущий 
успех модели с локальным падением цен на нефть.

В последние два года лоукостеры все чаще выходят на 
рынок дальнемагистральных перелетов — длительностью 
более шести часов. Такие рейсы весьма привлекательны 
для авиаперевозчиков, по данным McKinsey, дальние пе-
релеты приносят им около 40% операционной выручки 
в Азии и США и до 55% — в Европе. Впервые идею совер-
шать бюджетные перелеты через Атлантику хотели реали-
зовать еще в 1970-е годы исландская Loftleioir и британская 
Laker Airways, но рейсы быстро прекратились из-за слиш-
ком больших издержек. Следующая серьезная попытка бы-
ла предпринята только примерно через 30 лет.

Из европейских лоукостеров через Атлантику начали ле-
тать норвежская Norwegian Air Shuttle, исландская WOW 
air и немецкая Eurowings (дочерняя компания Lufthansa). 
Norwegian Air Shuttle вышла на этот рынок в 2013 году, сей-
час ее самолеты совершают рейсы между скандинавскими 
городами (Осло, Стокгольм, Копенгаген) и США (Нью-Йорк, 
Лос-Анджелес, Сан-Франциско и др.), а также в Таиланд. Есть 
у компании трансатлантические рейсы из Лондона и Пари-
жа. WOW air запустила дальнемагистральные рейсы в не-
сколько городов США в 2015 году (сейчас это Вашингтон, 
Лос-Анджелес, Сан-Франциско, Бостон), а в марте начала ле-
тать в Канаду — в Торонто.

Весной появился лоукостер French Blue, исходно ори-
ентированный именно на дальнемагистральные рейсы. 
French Blue принадлежит французскому конгломерату 
Groupe Dubreuil, который также владеет региональной Air 
Caraibes. Первый коммерческий рейс French Blue — из Па-
рижа в Пунта-Кану (Доминиканская Республика) — состоял-
ся 10 сентября. В июне 2017 года French Blue планирует на-
чать из Парижа полеты на остров Реюньон в Индийском оке-
ане, а затем собирается открыть рейсы в другие страны Ка-
рибского бассейна, Канаду, США и Мексику.

Уже работают дальнемагистральные лоукостеры и в Азии 
— малайзийская AirAsia X, сингапурская Scoot, филиппин-
ская Cebu Pacific, южнокорейская Jin Air, австралийская 
JetStar. Впрочем, здесь обычно речь идет не о дальнемаги-
стральных в полном смысле этого слова, а скорее о среднема-
гистральных внутриазиатских перелетах. Попытка AirAsia X 
выйти на рынок перелетов в Европу не увенчалась успехом 
— в 2009 году авиакомпания запустила рейсы в Лондон, но в 
2012 году прекратила их. Сейчас авиакомпания осуществля-
ет перелеты в разные страны Азии и в Австралию.

Стратегия догоняющих
Пока лоукостеры нельзя назвать действительно серьезны-
ми конкурентами обычных авиакомпаний на дальних на-
правлениях. Но вопрос о снижении на фоне новой тенден-
ции стоимости традиционных становится все актуальнее. В 
начале ноября стало известно, что британская авиакомпа-
ния British Airways решила увеличить число пассажиров, пе-
ревозимых самолетами Boeing 777, на 52 человека, устанав-
ливая в каждом ряду не девять, как сейчас, а десять кресел. 
Такие самолеты используются авиакомпанией именно на 
дальнемагистральных рейсах. В связи с этим Уильям Уолш, 
генеральный директор IAG, которой принадлежит British 
Airways, заявил: «Мы отвечаем на конъюнктуру рынка».

В начале ноября глава Air France-KLM Жан-Марк Жанайяк 
сообщил о планах авиакомпании создать собственный даль-
немагистральный лоукостер. Планируется, что в распоряже-
нии нового лоукостера к 2020 году будет десять самолетов, 
приспособленных для осуществления дальних перелетов, 
скорее всего, к ней перейдут до 10% совершаемых авиаком-
панией в этом сегменте рейсов. Принадлежащая Lufthansa 
Eurowings также все активнее включается в дальнемаги-
стральные рейсы, которые выполняет с 2015 года.

По мнению экспертов A.T. Kearney, обычные авиакомпа-
нии могли бы занять нишу лоукостеров в дальнемагистраль-
ном сегменте за счет разнообразия качества услуг, основан-
ного на уже известных предпочтениях пассажира. Перевоз-
чикам, отмечают в A.T. Kearney, следует не ухудшать качест-
во своих услуг, стремясь выйти на уровень лоукостеров, а 
развивать отдельные привлекательные пакеты для низкоб-
юджетных дальнемагистральных перевозок. При этом ком-
пании могли бы оптимизировать некоторые внутренние 
процессы — например, хендлинг или кейтеринг с экономи-
ей до 15% для данной категории затрат. Есть и вариант пол-
ного отказа от бизнес-класса при выборе компоновки само-
летов для дешевых дальнемагистральных рейсов, посколь-
ку в нем, по данным A.T. Kearney, загрузка в среднем состав-
ляет 50–75%, тогда как в экономическом классе — 85–90%.

Проблемы насыщения
Именно низкая эластичность издержек остается основным 
препятствием для активного выхода лоукостеров на даль-
немагистральный рынок. По оценкам A.T. Kearney, в этом 
сегменте предел возможного сокращения расходов — 20%, 
что на треть ниже экономии на низкобюджетных среднема-
гистральных рейсах. Кроме того, самолеты приносят доход 
только находясь в воздухе, а в дальних перелетах увеличить 
оборачиваемость воздушных судов очень сложно.

Гораздо выше и стартовые затраты на запуск дальнема-
гистральных рейсов, связанные с покупкой менее распро-
страненной и более дорогой техники. Так, Norwegian Air 
Shuttle закупила восемь самолетов Boeing 787-8 Dreamliner 
и хочет продолжить закупки подобных самолетов. WOW 
air приобрела для перелетов на Западное побережье США 
широкофюзеляжные Airbus A330 вместо обычных A321. В 
целом же WOW air, будучи исландской авиакомпанией, 
меньше других лоукостеров сталкивается с проблемой, ко-
торая встает при совершении перелетов через Атлантику,— 
с необходимостью закупать крупные широкофюзеляжные 
самолеты. Для рейсов на Восточное побережье США авиа-

компании хватает стандартных узкофюзеляжных самоле-
тов, используемых и на европейских рейсах.

Кроме цены широкофюзеляжные самолеты обладают 
еще двумя важными для лоукостеров недостатками — это 
более долгое время подготовки к полету и большая вмести-
мость, что повышает операционные издержки. Но, полагают 
эксперты, последний фактор может сыграть и в плюс, если 
количество кресел в салоне дополнительно увеличить. По 
оценкам аналитиков McKinsey, именно на увеличение плот-
ности мест в самолете и отсутствие или уменьшение разме-
ров бизнес-класса приходится до половины всей возможно-
сти экономии для лоукостеров при дальних перелетах.

В McKinsey в список проблем добавляют то, что на даль-
них рейсах намного меньше скрытый спрос. «Способность 
лоукостеров стимулировать спрос благодаря низким ценам 
существенно способствовала их успеху на коротких мар-
шрутах; дешевые тарифы вдохновляют людей лететь в сосед-
ние города на выходные или на день. Однако, как показы-
вает анализ, при дальнемагистральных перелетах этот под-
ход имеет много ограничений»,— говорится в исследова-
нии компании. Кроме того, наиболее популярные туристи-
ческие направления обычно уже располагают дешевыми ва-
риантами перелета — например, за счет чартерных рейсов. 
Эксперт по авиатранспорту Университета Крэнфилда Питер 
Моррел соглашается, что рынок дальнемагистральных пере-
возок сам по себе имеет довольно ограниченный объем, ко-
торый приближается к насыщению.

По мнению господина Моррела, наиболее перспектив-
ными для лоукостеров являются дальнемагистральные пе-
релеты по популярным туристическим направлениям. Ана-
литики McKinsey вообще считают, что лоукостеры могут 
быть успешны в первую очередь на среднемагистральных 
перелетах. Ряд экспертов ключевым фактором нынешнего 
успеха выхода лоукостеров на дальние маршруты считает 
падение цен на нефть, полагая, что изменение динамики 
сделает этот бизнес нерентабельным.

Яна Рождественская, Елизавета Кузнецова

Дальние дистанции меняются в лицах
Как бюджетные авиакомпании борются за трансатлантический рынок

— В чем преимущества низ-
кобюджетной модели на 
дальних линиях?
— В отличие от традицион-
ных low-cost-перевозок, даль-
немагистральные представ-
ляют собой попытку создать 
новую бизнес-модель. Если 
американская Southwest 
или ирландская Ryanair вхо-
дят в число ведущих миро-
вых авиакомпаний, то нико-
му из дальнемагистральных 
лоукостеров пока не удалось 
стать лидером даже на уров-
не страны. В их случае речь 
обычно идет о парке в деся-
ток самолетов. Исключением 
можно считать лишь AirAsia-
X с 30 самолетами А330-300. 
Важно отметить, что зачастую 
выход на дальние направле-
ния делают традиционные 
лоукостеры, которые пыта-
ются расширить свой рынок.
— Почему так получается?
— Нужно разобраться, поче-
му лоукостеры побеждают 
традиционные компании на 
ближне- и среднемагистраль-
ных маршрутах. Основные 
факторы успеха: унифици-
рованный парк, дешевые са-
молеты при достижении мас-

штаба, экономия на зарпла-
тах и административном пер-
сонале, плотность загрузки, 
отсутствие бесплатных услуг, 
использование вторичных 
аэропортов, большой налет, 
быстрое время оборота само-
лета и низкие затраты на ди-
стрибуцию билетов. Не все 
из этих условий примени-
мы на дальнемагистральных 
рейсах. Без питания и багажа 
при перелете через океан пас-
сажиру не обойтись. Малень-
кие аэропорты не всегда го-
товы принимать большие са-
молеты. Сокращение време-
ни оборота на 20 минут по-
чти не приносит дополни-
тельной экономии, если сам 
полет длится восемь часов. И 
сделать заказ на 50 дальнема-
гистральных машин гораздо 
сложнее с финансовой точки 
зрения, чем на 50 ближнема-
гистральных.
— Модель low-cost предпо-
лагает некоторые ограни-
чения комфорта. Готов ли 
пассажир терпеть эти неу-
добства на дальних рейсах? 
— К дальнемагистральным 
лоукостерам однозначно при-
меним принцип более плот-

ной загрузки. Например, у 
AirAsia-X в А330-300 помеща-
ется 377 пассажира, а у «Аэ-
рофлота» — примерно 300 че-
ловек. Разница достигается 
за счет сокращения бизнес-
класса: 12 мест против 36, за 
счет ширины сидений в эко-
номклассе — 16 дюймов про-
тив 18,3 или девять кресел 
в ряд против восьми. Плот-
ность кресел на дальние рас-
стояния — это серьезное из-
менение, и как будут реаги-
ровать пассажиры, предска-
зать сложно.
— Приживется ли такая 
модель?
— Если смотреть на AirAsia-
X, то пока дела у них идут не 
так хорошо, как у лучших ло-
укостеров. За последние пять 
лет чистая прибыль зафик-
сирована только в 2012 году. 
В конце 2014 года AirAsia-Х 
анонсировала твердый заказ 
на A330-900 neo, то есть в си-
лу вступил и фактор покупки 
большого числа самолетов. 
Думаю, что результаты рабо-
ты авиакомпании в следую-
щие пять лет во многом опре-
делят развитие модели даль-
немагистрального лоукосте-
ра во всем мире.
— Поддержат ли регулято-
ры такую бизнес-модель?
— В отношении лоукостеров 
не существует особого госре-
гулирования, ограничения, 
которые мешали развитию 
модели, уже отменены в боль-
шинстве стран. В целом авиа-
ционные власти, по понят-
ным причинам, достаточно 
консервативны, но и чинить 
препятствия появлению та-
ких игроков они не будут.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

цена  
вопроса

Формат лоукостеров постепенно за-
крепляется на российском рынке, 
но по-настоящему приживется, когда 
здесь будет несколько серьезных иг-
роков с хорошими финансовыми по-
казателями и независимых от боль-
шой государственной компании. Рос-
сия — одна из немногих стран в ми-
ре с населением значительно более 
100 млн человек, где услуги лоукосте-
ров так недоразвиты. Скандалы во-
круг «Победы» способствуют скорее 
ее большей узнаваемости. Ryanair в 
свое время тоже славилась беспар-
донным отношением к пассажирам. 
Но в условиях жесткой конкурен-
ции в Европе с более дружелюбны-
ми к клиентам лоукостерами, напри-
мер Wizz или Norwegian, тоже выну-
ждена поворачиваться лицом к своим 
пассажирам. «Победа» в условиях вы-
сокой монополизации и ограничен-
ной конкуренции в России и под кры-
шей государственного «Аэрофлота» 
пока может позволить себе вести себя 
так, как ведет. Как только в стране по-
явится один-два серьезных игрока та-
кого формата, «Победе» придется из-
менить практику.

Да и можно ли считать «Победу» на-
стоящим классическим лоукостером? 
Условный динозавр не может поро-
дить гепарда — только более симпа-
тичного на первое время и более под-

вижного динозаврика. Классический 
лоукостер — компания, которая со-
здана частной предприниматель-
ской инициативой на частные, зача-
стую венчурные средства инвесторов 
и фондов командой с четким долгос-
рочным видением и стратегией по-
ведения на рынке, без финансовой 
и ментальной привязки к архаично-
му национальному перевозчику. Ми-
ровой опыт за прошедшие 10–15 лет 
показывает, что большие националь-
ные и другие глобальные перевозчи-
ки не смогли создать чего-то выдаю-
щегося в сегменте low cost. Более бюд-
жетные, так их назовем, авиакомпа-
нии под зонтиком больших материн-
ских перевозчиков в лучшем случае 
становятся относительно нестраш-
ным конкурентом для более дина-
мичных и агрессивных игроков.

Конечно, «Аэрофлот» и «Победа» 
смогли добиться многих позитивных 
изменений на российском рынке и 
его правовом поле, способствующих 
сегодня развитию более дешевых пе-
ревозок, но пока до благоприятной 
среды для low cost в классическом 
смысле еще далеко. Например, тре-
бование о наличии минимум восьми 
самолетов для получения нового сви-
детельства эксплуатанта — почти не-
преодолимый барьер для новых игро-
ков, которого нигде в мире нет. Рассу-
ждения о недоразвитости аэропорто-
вой инфраструктуры в РФ давно наби-
ли оскомину.

Тем не менее медленно, но нео-
братимо перемены происходят. Рос-
сия развивается своим путем и свои-
ми темпами, но рано или поздно и у 
нас будут происходить схожие про-
цессы, как и во всем мире. Сейчас че-
рез Москву проходит 80–85% россий-
ского авиационного трафика. Это 
какая-то невероятная и достаточно 
убогая ситуация для такой огромной 
страны, где много городов с населе-
нием более или около миллиона че-
ловек. Действительно, изменить си-
туацию можно только через разви-
тие low cost—перевозок и конкурен-
ции в этом сегменте.

Отечественный рынок уже встал 
на этот путь. Конечно, огромное ко-
личество рычагов, с помощью кото-
рых можно ускорить или затормо-
зить проявление в стране глобальных 
трендов, остается в руках властей, 
особенно Минтранса. От совершенно 
конкретных людей нужны государст-
венное и стратегическое видение и 
реальное желание создавать условия 
на макроуровне для развития рынка 
и здоровой конкуренции на нем. Но 
вне зависимости от того, как будут ре-
ально действовать власти и эти кон-
кретные люди, от прогресса никуда 
не деться. Лично я верю, что рано или 
поздно на российском рынке будут 
летать настоящие лоукостеры, и над-
еюсь, далеко не один. Будущее и в ми-
ре, и в России именно за этим.

Глобальные пере
возчики не смогли  
создать практически 
ничего выдающегося 
в сегменте low cost

— Насколько жизнеспо-
собна бизнес-модель ло-
укостеров при дальнема-
гистральных перелетах? 
Какие ограничения есть 
для лоукостеров на этом 
рынке?
— Да, конечно, эта бизнес-
модель может работать при 
дальних перелетах. Сейчас 
мы работаем над дальнема-
гистральными перелетами 
в Азию и Северную Америку. 
Мы выбрали направления с 
высоким спросом со сторо-
ны тех, кто едет в отпуск. Не-
которые преимущества на-
шей бизнес-модели, напри-
мер высокую оборачивае-
мость, мы не можем приме-
нить в этом случае. Но неко-
торые другие, например эф-
фективная организация ра-
бочего процесса на борту и 
на земле, система интернет-
продаж, идеи творческих 
продуктов с низкими издер-
жками или модель получе-
ния дополнительных дохо-
дов, вполне применимы и 
на дальнемагистральных 
рейсах.
— Среди важных факто-
ров снижения издержек 
лоукостерами — высокая 
оборачиваемость и ис-

пользование второстепен-
ных аэропортов. Эти фак-
торы работают и для даль-
немагистральных рейсов? 
За счет чего могут сни-
жаться издержки при та-
ких рейсах?
— Все больше лоукосте-
ров не ограничиваются вто-
ростепенными аэропорта-
ми с их концентрацией на 
коротких перелетах, пото-
му что они также стремятся 
привлечь бизнес-пассажи-
ров, которые готовы хоро-
шо платить. И также для на-
ших дальних рейсов мы мо-
жем использовать сочетание 
основных и второстепенных 
аэропортов. Это в каждом 
конкретном случае зависит 
от ситуации в аэропорту и 
от структуры расходов. Лю-
ди готовы платить дополни-
тельные деньги, чтобы ис-
пользовать лучше оборудо-
ванные аэропорты, до кото-
рых проще доехать.
— Какие направления яв-
ляются наиболее привле-
кательными для лоукосте-
ров — трансатлантиче-
ские, перелеты из Европы 
в Азию?
— Северная Америка, Юго-
Восточная Азия и Кариб-

ский бассейн — очень пер-
спективные рынки. На них 
высок спрос у путешествен-
ников из Европы в течение 
всего года. И этот бизнес 
может работать при боль-
шом направляющем рынке, 
как у нас в земле Северный 
Рейн—Вестфалия, и хоро-
шей сети, которой распола-
гает Eurowings.
— На ваш взгляд, лоукосте-
рам удастся успешно кон-
курировать с обычными 
авиакомпаниями на этом 
рынке? Как обычные ави-
акомпании противосто-
ят лоукостерам? Это про-
граммы лояльности, по-
вышение плотности сиде-
ний в самолете?
— Границы между лоукосте-
рами и обычными авиаком-
паниями постепенно исчеза-
ют. Бизнес-модели все боль-
ше сближаются, различия 
уменьшаются. Обычные ави-
акомпании применяют мно-
гие возможности, свойствен-
ные лоукостерам, такие как 
повышение плотности сиде-
ний и сокращение питания 
на борту. Они также ищут до-
полнительные источники 
дохода, например интернет 
на борту.
— Как вы оцениваете го-
товность пассажиров к ло-
укостерам на дальнемаги-
стральных направлениях?
— Мы видим, что пассажиры 
готовы к распространению 
бизнес-модели лоукостеров 
на дальнемагистральный ры-
нок, мы видим это по нашим 
показателям бронирования 
и коэффициентам загрузки 
при дальних перелетах.

Интервью взяла  
Яна Рождественская

«Границы между лоукостерами 
и обычными авиакомпаниями 
постепенно исчезают»

Маттиас Буркард,
представитель Eurowings

«Никому из дальнемагистраль-
ных лоукостеров пока  
не удалось стать лидером  
даже на уровне страны»

Андрей Панов,
младший партнер, эксперт  
авиационной практики Bain & Company

Сергей Колтович,
исполнительный директор  
Horizon Bizjet Leasing
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На сцене петербургского Александ-
ринского театра впервые в России — 
да и в мире — выступила новая поль-
ская труппа «Белый театр танца» 
хореографа Изадоры Вайс, показав-
шая программу на вечную тему «лю-
бовь/секс и смерть». За смертоносны-
ми страстями внимательно следила 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В средней части фестиваля доми-
нировал «Белый театр танца» из Крако-
ва — труппа, которой недавно испол-
нилось два месяца. Вообще-то на «Дяги-
лев P.S.» приглашали успешный автор-
ский Балтийский театр танца из Гдань-
ска — с 2010 года им руководила Изадо-
ра Вайс, молодой, плодовитый и чрезвы-
чайно энергичный автор, работающий 
на стыке танцтеатра и восточноевропей-
ского contemporary dance. Но пока фести-
вальное дело делалось, Гданьск решил пе-
реключиться на классический реперту-
ар, так что в сентябре 2016 года артисты-
«современники» и их руководительница 
оказались безработными. В оставшиеся 
до фестиваля два месяца неукротимая хо-
реографиня собрала новую труппу (к се-
ми преданным ей танцовщикам приба-
вилось 11 новичков), сохранила фирмен-
ную аббревиатуру компании, назвав ее 
БТТ («Белый театр танца»), обрела покро-
вительство Элизабеты Пендерецкой (же-
на великого композитора предоставила 
бездомным репетиционную базу под Кра-
ковом), выучила с новыми артистами три 
своих готовых балета, поставила один но-
вый. С этим багажом она прибыла в Пе-
тербург, заставив вспомнить легендар-
ную антрепризу Дягилева с ее регулярны-
ми авралами, когда перед открытием за-
навеса рабочие сцены еще забивали гво-
зди в декорации, художники с мировыми 
именами носились с кисточками, собст-
венноручно нанося на костюмы послед-
ние штрихи, а финальные па очередного 
балета хореограф доставлял на утренней 
репетиции.

Надо признать, что следов постановоч-
ной спешки или неотрепетированной 
грязи не было заметно в спектаклях поля-
ков. Однако неровность состава бросалась 
в глаза. Рядом с проверенными бойцами, 
готовыми к сценическим перегрузкам — 
физическим и драматическим (плотность 
хореографии Вайс бескомпромиссно вы-
сока), маячили — даже в главных ролях 
— незрелые эфемериды, переигрываю-
щие лицом и недорабатывающие телом. 
По стечению обстоятельств лучший спек-
такль поляков — «Свет» на музыку Фили-
па Гласса по мотивам картины Вермеера 
«Молочница» (его «Географ» как раз закан-
чивал сольные гастроли в «Эрмитаже») — 
смогли увидеть лишь избранные гости и 
лучшие служащие Сбербанка, абониро-
вавшего Эрмитажный театр целиком.

Первая сцена «Света» с фотографиче-
ской точностью воспроизводит мизан-
сцену картины Вермеера, но тут же спек-
такль ныряет во фрейдистскую тьму. Это 
макабр подсознания, коллективного и 
общественного. Терзаются все: и молоч-
ница, за внешней безмятежностью эро-
тические порывы бьются насмерть с пу-
ританской моралью. И Вермеер, ее хозя-
ин, одержимый чувственным влечени-
ем к служанке и убиваемый супружеским 
долгом. И его печальная фригидная жена, 
допекаемая комплексом неполноценно-
сти. И совсем не фригидная девушка без 
имени — вечная жертва вожделения и на-
силия. Страдает даже толпа похотливых 
и неудовлетворенных мужиков, жажду-
щих секса, но не знающих любви. С клуб-
ком разнообразных страстей хореограф 
расправлялась мастерски: закручивала 
тройные адажио, раскидывала мизансце-
ны по разным углам площадки, запуска-
ла одновременно контрастные по темпу и 
смыслу комбинации и при этом сохраня-
ла ясность повествования — женская фан-
тазия автора бурлила вулканом, оставаясь 
под строгим режиссерским контролем.

Однако четыре спектакля подряд (на 
сцене Александринского театра показа-
ли «Федру» на музыку Малера, «Девушку 
и смерть» на музыку Шуберта, «Триста-
на и Изольду» на музыку Кшиштофа Пен-
дерецкого и Джонни Гринвуда) — серь-
езное испытание и для куда более опыт-
ных хореографов, чем Изадора Вайс. На 

стайерской дистанции стали заметны 
ее режиссерские промахи: с локальным 
сюжетом и ограниченным количеством 
действующих лиц хореограф справилась 
— хоть не без наивности, зато и без тру-
да. Однако жажда пересказать запутан-
ный сюжет «Тристана и Изольды» стала 
для нее роковой: не только драматурги-
ческие связи, но и элементарная сцени-
ческая логика здесь вывернуты наизнан-
ку. В довершение режиссерского конфу-
за многолюдный, непомерно затянутый 
«Тристан» закончился той же мизансце-
ной, что и первые два балета: пристроив-
шись под боком умершего героя, его воз-
любленная тихо испустила дух. Это вы-
глядело сущей пародией, в лучшем слу-
чае — самопародией.

Тот же эффект вызывали и частые по-
вторы движений, видимо — знаковые 
для автора: запрыгивание любящей жен-
щины на чресла избранника в момент 
эротического возбуждения, или ползу-
чее jete en tournant с последующим пере-
катом по полу — в знак душевного вол-
нения, или широкие па-де-бурре с гром-
ким топотом — для обозначения агрес-
сивности толпы, или нежное женское 
покачивание голенью в период ухажи-
вания. Нельзя сказать, что язык Изадоры 
Вайс беден. Он скорее избыточен. Замет-
но влияние ее кумира Иржи Килиана (ко-
торый, кстати, весьма лестно высказал-
ся о «правдивых и волнующих произве-
дениях» Вайс), не обошлось без воздейст-
вия культового Матса Эка. Но и собствен-
ная речь хореографа — мускулистая, яр-
кая, часто агрессивная и всегда страстная 
до патетики — звучит достаточно гром-
ко. Иногда слишком громко — будто ав-
тор хочет докричаться до глухих. Возмож-
но, это пережиток молодости. Или форма 
борьбы за существование.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Подсознательные граждане
«Белый театр танца» на фестивале «Дягилев P.S.»

В Инженерном корпусе Государст-
венной Третьяковской галереи откры-
лась выставка «Roma Aeterna. Шедев-
ры Пинакотеки Ватикана. Беллини, 
Рафаэль, Караваджо». Живопись XII–
XVIII веков из папского собрания ни-
когда прежде не демонстрировалась 
в таком количестве ни в России, ни во-
обще где-либо за пределами Италии. 
Рассказывает СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

Это античными скульптурами, храня-
щимися в Ватикане, можно заселить не-
большой городок (нынешнее здравствую-
щее население апостолического государ-
ства-города уж точно куда меньше), а со-
брание Пинакотеки довольно компакт-
но — менее пяти сотен работ. И почти все 
висят в постоянной экспозиции. Иными 
словами, 42 произведения, прибывшие в 
ГТГ,— это, почитай, десятина, объем весь-
ма чувствительный, а если учитывать за-
ведомо звездные имена, только неболь-
шая часть которых вынесена в название 
выставки,— то и вовсе эпохальный. До-
брую волю музейщиков Ватикана, одна-
ко, чуть не поставили под удар денежные 
обстоятельства: с запланированным еще 
три года назад финансированием у вати-
канской стороны вышла заминка, и про-
ект попросту сорвался бы, если бы не по-
мощь благотворительного фонда Алише-
ра Усманова «Искусство, наука и спорт».

Приехавшая открывать выставку Бар-
бара Ятта, вице-директор Музеев Ватика-
на (а в скором будущем и главная их ру-
ководительница), рассказала, что XII зал 
Пинакотеки, где висят обычно худож-
ники начала XVII столетия, выглядит на-
столько опустевшим, что дирекция рас-
порядилась временно выставить в нем 
берниниевские bozzetti — модели скуль-
птурных композиций для убранства бази-
лики Св. Петра. Из 11 полотен, которые 
посетители Ватикана привыкли видеть в 
том зале, в Москве оказалось пять: «Каю-
щаяся Мария Магдалина» и «Неверие Фо-
мы» Гверчино, «Св. Матфей и ангел» Гвидо 
Рени, «Мученичество св. Эразма» Пуссена 
и «Положение во гроб» Караваджо.

В Третьяковке они вместе с еще 13 ра-
ботами от Рафаэля до Креспи довольно 
убористо выставлены в главном из трех 
выставочных залов, очертания которого 
по воле оформлявшего выставку Сергея 

Чобана воспроизводят контуры римской 
пьяцца Сан-Пьетро. В том месте, где ре-
альная площадь упирается в портал глав-
ной папской базилики, стоит витрина с 
двумя расписанными гризайлью дощеч-
ками. Эти две аллегории добродетелей 
— камерный, скромный, ранний, но Ра-
фаэль (тут можно вздохнуть по его же ва-
тиканским «Преображению» и «Мадонне 
ди Фолиньо» — но что делать, полностью 
опустошить Пинакотеку ради москов-
ской выставки не позволили бы ни стра-
ховочные издержки, ни здравый смысл). 
По обе стороны от витрины — «Христос 
во славе» Корреджо, царственный и пре-
красный, как апокалиптическая «звезда 
светлая и утренняя», и «Видение св. Еле-
ны» Веронезе. Венецианский шедевр и 
колоритом, и образностью выбивается 
из рассказываемой в зале ученой исто-
рии соперничавших на римском попри-
ще итальянских художественных школ 
XVII столетия (Караваджо и караваджи-
сты, болонские академики, синтетизм 
высокого римского барокко в лице Пьет-
ро да Кортоны и его же деконструкция у 
Креспи), но мог бы претендовать на роль 
самой внушительной работы в зале — 
если бы не эффектно срежиссированное 
в смысле пространственного дизайна 
присутствие двух полотен-колоссов Ка-
раваджо и Пуссена, помещенных напро-
тив друг друга.

«Положение во гроб», где (при всей 
безжалостно сконцентрированной скор-
би) ритм жестов идеален, словно на мра-
морах Парфенона, и «Мученичество св. 
Эразма» (не только самое большое, но, 
возможно, и самое барочное полотно 
Пуссена, изображающее самым букваль-
ным образом, как у живого человека де-
ловито вытаскивают кишки и наматы-
вают их на ворот) действительно просят-
ся на то, чтобы рассматривать их парой, 
хотя бы и оппозиционной. Обе работы в 
своем роде манифесты, обе высказыва-
ются об ужасе человеческой смерти, обе 
так или иначе помещают этот ужас в кон-
текст магистральных тем Контрреформа-
ции. Наконец, обе — алтарные образы, и 
это в контексте выставки не просто фор-
мальное обстоятельство.

Поскольку выставка и говорит, по су-
ти, о беспрерывном и иногда беспокой-

ном поиске языка в религиозном искус-
стве. Говорит почти безраздельно, и толь-
ко ее заключительный раздел составля-
ет цикл «Астрономические наблюдения» 
Донато Крети (1710-е годы), где гипер-
трофированно огромные, словно уви-
денные в телескоп планеты и светила 
царят над какими-то условными аркад-
скими горами и долами. Тут несколько 
жаль обнаружить, что семь из 42 экспо-
натов — занятная, но второплановая жи-
вопись. Но, с другой стороны, замени их 
на какие-нибудь гладкие евангельские 
сцены того же времени и того же уровня 
— и потеряется заложенная кураторами 
изящная логика: ветшает политическое 
величие папского Рима — сникает и тот 
тектонический порыв, который чувству-
ется в барочном искусстве апостольской 
столицы.

Все, что было до высокого Ренессан-
са и барокко, сконцентрировано еще в 
одном зале с безыскусно-торжествен-
ным романским «Христом Вседержите-
лем» XII века. Тут тоже хватает хрестома-
тийных и узнаваемых вещей, видеть ко-
торые за пределами ватиканских стен 
— откровенная небывальщина, будь то 
«Св. Франциск Ассизский» Маргарито-
не д’Ареццо (возможно, самое первое, 
без малого не прижизненное изобра-
жение святого), созерцательная «Пьета» 
Джованни Беллини или лучезарные му-
зицирующие ангелы с фрески Мелоццо 
да Форли. Самые неожиданные и изощ-
ренные вещи здесь не римские, это при-
чудливо-орнаментальная «Пьета» Карло 
Кривелли и «Чудеса св. Винченцо Ферре-
ра» Эрколе де Роберти, затейливое мно-
гофигурное панно, напоминающее об 
утонченной оранжерейности двора фер-
рарских д’Эсте. Двор пап затмит художе-
ственный и культурный блеск всех этих 
Эсте, Сфорца и Медичи только позднее. 
Зато с обескураживающей программой, 
без которой, собственно, и не было бы 
музеев Ватикана. Зачем выбирать между 
Афинами и Иерусалимом, земным бле-
ском античной красоты и высями царст-
ва благодати, если можно попробовать, 
хотя бы попробовать стать и Афинами, 
и Иерусалимом сразу — да еще остаться 
при этом «Римом золотым, меж градами 
первым».

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Первый Рим в гостях у Третьего
Шедевры из Ватикана в Третьяковской галерее

В воскресенье в Эстерсунде гонками пер-
вого этапа Кубка мира стартует биатлон-
ный сезон. Программа соревнований в 
Швеции завершится 4 декабря и включа-
ет пять дисциплин: смешанную эстафету, 
сингл-микст, индивидуальные гонки и связ-
ку спринт—преследование. Главными ори-
ентирами Союз биатлонистов России (СБР), 
по обыкновению, назначил чемпионат ми-
ра в Хохфильцене (Австрия) 8–17 февра-
ля и предолимпийскую неделю в Пхёнчхане 
(Южная Корея) 27февраля—5 марта.

Российские биатлонисты провалили прош-
лый сезон, оставшись без медалей на чемпиона-
те мира в Осло и лишившись максимальной кво-
ты участия в женских кубковых стартах — она 
снижена с шести до пяти мест. Так что в предо-
лимпийском сезоне — а до Олимпиады в Пхён-
чхане осталось чуть более года — им кровь из но-
су необходимо обрести былую конкурентоспо-
собность и реабилитироваться как в глазах бо-
лельщиков, так и в своих собственных. Правда, 
руководство СБР уже привычно ориентировало 
мужскую и женскую сборные не столько на успе-
хи в гонках Кубка мира, сколько на чемпионат 
мира в Австрии и на предолимпийскую неделю 
в Южной Корее. Исходя из этого, перехода рос-
сийских биатлонистов в боевой режим следует 
ждать как раз к старту мирового первенства.

В воскресенье в Эстерсунде пройдут две гон-
ки — смешанная эстафета и сингл-микст. В пер-
вой выступят Антон Шипулин, Максим Цветков, 
Татьяна Акимова и Светлана Слепцова, во второй 
— Антон Бабиков и Виктория Сливко. Что каса-
ется Евгения Гараничева и Ольги Подчуфаровой, 
то они стартуют в Швеции только в индивидуаль-
ных дисциплинах. Добавим, что окончательный 
состав сборной России на шведский этап будет 
сформирован по итогам двух стартовых гонок на 
первом этапе Кубка IBU, которые пройдут в вы-
ходные в норвежском Бейтостолене.

Стоит отметить, что российские биатлонисты 
прошли разный путь к отбору в национальную 
команду. Так, Шипулин, Гараничев и Бабиков на 
три предновогодних этапа Кубка мира попали 
вообще без отбора. А вот три других участника 
у мужчин и два у женщин определятся в самый 
последний момент. Всего же на предсезонном 
сборе в Норвегии готовились 13 биатлонистов 
из двух групп — Рикко Гросса и Андрея Падина, 
Виталия Норицына, а также 12 биатлонисток из 
команды Валерия Медведцева, недавно назна-
ченного старшим тренером женской команды.

Из событий, случившихся в мужской сбор-
ной, стоит отметить возвращение в команду из-
вестного специалиста по стрельбе Андрея Гербу-
лова. «Какими бы мы ни были профессионала-
ми, за спиной должен стоять человек, который 
работает с тобой над мелкими ошибками,— про-
комментировал в эфире 

”
Матч ТВ“ возвращение 

знаменитого тренера Антон Шипулин.— Мы 
очень довольны, у нас сложился великолепный 
коллектив». При этом сам лидер сборной Рос-
сии, который вместо обещанного первого места 
в общем зачете Кубка мира в прошлом сезоне за-
нял третье, вновь готовился к сезону индивиду-
ально. Точнее, в паре с Алексеем Волковым по 
планам Андрея Крючкова.

Главный тренер сборной России Александр 
Касперович считает отбор в главную команду 
страны прозрачным. Те, кто в основной состав 
сразу не прошел, получат шанс отобраться на ян-
варские этапы через «Ижевскую винтовку» в кон-
це декабря: по два спортсмена на Кубок мира и 
Кубок IBU. «Если спортсмен будет готов высту-

пать на Кубке мира, он такую возможность по-
лучит»,— не раз декларировал он в межсезонье.

Что касается российских участниц первых 
трех этапов Кубка мира и Кубка IBU, то девять 
из них отобрались в главную команду еще в Рос-
сии, а Ольга Подчуфарова, Светлана Слепцова и 
Ульяна Кайшева попали в стартовый состав на 
первые этапы Кубка мира без отбора по реше-
нию тренеров. Дарья Виролайнен, Валентина 
Телицина, Светлана Миронова и Диана Якимец 
начнут сезон с внутренних соревнований.

Однако если реально оценивать шансы спор-
тсменов на завоевание Большого хрустального 
глобуса, то тут, похоже, снова все обойдется без 
сенсаций. Ведь на данный момент не просма-
тривается факторов, способных помешать Мар-
тену Фуркаду уже в шестой раз выиграть общий 
зачет Кубка мира. Свои притязания на лидерст-
во он и другие биатлонисты сборной Франции 
обозначили, выиграв на днях львиную долю 
предсезонных гонок на международных сорев-
нованиях в Шушене (Норвегия).

Кстати, тренер Фуркада по стрельбе, а по сов-
местительству и теперь уже бывший главный 
тренер сборной Франции Зигфрид Мазе с ны-
нешнего сезона возглавляет сборную Норвегии, 
биатлонисты которой во главе с 42-летним Уле 
Эйнаром Бьорндаленом также нацелены на са-
мые высокие результаты. Любопытно, что вось-
микратный олимпийский чемпион, не убояв-
шись Фуркада-младшего и титулованных, одна-
ко куда более молодых, чем он сам, соперников 
из своей команды вроде Эмиля Хегле Свеннсена 
и братьев Тарьея и Йоханнеса Бе, публично объ-
явил о своем намерении биться за победу в об-
щем зачете Кубка мира.

Что касается российского тренерского корпу-
са, а также лидера команды Антона Шипулина, 
то они в своих прогнозах крайне осторожны. «Ко-
нечно, я буду стараться показывать максималь-
ный результат,— говорил Шипулин во время 
предсезонной подготовки.— Всем хочется побед. 
Причем мне самому больше, чем кому-либо. Каж-
дый из сотни биатлонистов, участвующих в Куб-
ке мира, хочет выигрывать, и я не исключение».

Новый старший тренер женской сборной Ва-
лерий Медведцев задачи перед своими подопеч-
ными (среди них уже не будет объявившей в но-
ябре о завершении карьеры Ольги Вилухиной, 
зато появится Светлана Слепцова, отсутство-
вавшая на кубковых соревнования с 2013 года) 
сформулировал конкретные. Им следует отыг-
рать 20 секунд ходом в спринте, вернуть полную 
кубковую квоту и завоевать хотя бы одну медаль 
на чемпионате в Хохфильцене.

Главными соперницами россиянок в сезоне 
будут, как в прежние годы, биатлонистки Гер-
мании, Украины, Норвегии, Чехии и Словакии. 
После рождения в сентябре дочери уже трени-
руется и намерена в январе вернуться на боль-
шую лыжню трехкратная олимпийская чемпи-
онка из Белоруссии Дарья Домрачева. Двукрат-
ная олимпийская чемпионка из Словакии Анас-
тасия Кузьмина после рождения второго ребен-
ка в строй уже вернулась, однако шведский этап 
решила пропустить.14 ноября родилась дочь и 
у чемпионки мира 2015 года в индивидуальной 
гонке россиянки Екатерины Юрловой. Она, как 
и Домрачева, пропускать сезон не хочет и плани-
рует вскоре приступить к тренировкам.

Валерия Миронова

БИАТЛОН

Лыжи должны выстрелить
В воскресенье стартует  
международный биатлонный сезон

Лидер сборной России Антон Шипулин 
очень осторожно оценивает свои шансы 
в новом сезоне  ФОТО РИА НОВОСТИ

В балете «Тристан и Изольда»  
в постановке польского  
«Белого театра танца» оказались  
вывернуты наизнанку не только  
драматургические связи,  
но и элементарная сценическая  
логика  ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Пятый тур
Группа А. «Лудогорец» (Болгария)—«Базель» (Швейцария) 0:0. «Ар-
сенал» (Англия)—ПСЖ (Франция) 2:2 (Жиру, 45+1 (пен.); Верратти, 
60 (автогол) — Кавани, 18; Ивоби, 77 (автогол)). 
Положение команд
 В Н П М О
1. ПСЖ 3 2 0 11:5 11
2. «Арсенал» 3 2 0 14:5 11
3. «Лудогорец» 0 2 3 4:13 2
4. «Базель» 0 2 3 2:8 2
6 декабря: ПСЖ—«Лудогорец», «Базель»—«Арсенал».
Группа В. «Бешикташ» (Турция)— «Бенфика» (Португалия) 3:3 
(Дженк, 58; Куарежма, 83 (пен.); Абубакар, 89 — Гедеш, 10; Семеду, 
25; Фейса, 31). «Наполи» (Италия)—«Динамо» (Украина) 0:0. 
Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 2 1 9:7 8
2. «Бенфика» 2 2 1 9:8 8
3. «Бешикташ» 1 4 0 9:8 7
4. «Динамо» 0 2 3 2:6 2
6 декабря: «Бенфика»—«Наполи», «Динамо»—«Бешикташ».
Группа С. «Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)— «Манчес-
тер Сити» (Англия) 1:1 (Рафаэл, 23 — Сильва, 45+1). «Селтик» 
(Шотландия)—«Барселона» (Испания) 0:2 (Месси, 24, 55 (пен.)). 

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 0 1 16:4 12
2. «Манчестер Сити» 2 2 1 11:9 8
3. «Боруссия» 1 2 2 5:8 5
4. «Селтик» 0 2 3 4:15 2
6 декабря: «Барселона»—«Боруссия», «Манчестер Сити»—«Селтик».
Группа D. «Атлетико» (Испания)—ПСВ (Нидерланды) 2:0 (Гамейро, 
55; Гризман, 66). «Ростов» (Россия)—«Бавария» (Германия) 3:2 
(Азмун, 44; Полоз, 49 (пен.); Нобоа, 66 — Коста, 35; Бернат, 52). 
Положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 5 5 0 7:1 15
2. «Бавария» 3 0 2 13:6 9
3. «Ростов» 1 1 3 6:12 4
3. ПСВ 0 1 4 4:11 1
6 декабря: «Бавария»—«Атлетико», ПСВ—«Ростов».
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Аргентина — 1634 очка. 2 (3). Бразилия — 1544. 3 (2). Герма-
ния — 1433. 4 (6). Чили — 1404. 5 (4). Бельгия — 1368. 6 (5). Колумбия 
— 1345. 7 (7). Франция — 1305. 8 (8). Португалия — 1229. 9 (9). Уруг-
вай — 1187. 10 (10). Испания — 1166. 11 (14). Швейцария — 1129. 12 
(11). Уэльс — 1121. 13 (12). Англия — 1114. 14 (16). Хорватия — 1103. 
15 (15). Польша — 1029. 16 (13). Италия — 1083. 17 (18). Коста-Рика — 
1041. 18 (17). Мексика — 1012. 19 (23). Перу — 965. 20 (19). Эквадор 
— 890… 55 (53). Россия — 592.
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